
Газировка 
стала слаще
Продажи напитков  
без сахара резко снизились

Остановка производства Co-
ca-Cola и Pepsi в России привела 
к резкому сокращению сегмента 
газированных напитков без саха-
ра. За год натуральные продажи 
такой продукции снизились почти 
на 10%, а ее доля упала до 8,5% 
рынка. Спрос на напитки без са-
хара стимулировал маркетинг 
крупнейших игроков, но сейчас 
компании сосредоточены в пер-
вую очередь на самых популяр-
ных, то есть сладких, позициях.

За 12 месяцев по ноябрь 2022 года 
продажи газированных напитков без 
сахара в РФ сократились на 9,8% в на‑
туральном выражении год к году, сле‑
дует из данных NielsenIQ. В деньгах 
продажи увеличились на 3,6% из‑за 
роста цен. Для сравнения, оборот 
всех газированных напитков за этот 
период снизился на 1,8% в объеме 
и вырос на 15,9% в деньгах. В резуль‑
тате доля напитков без сахара на рын‑
ке сократилась примерно до 8,5%.

В предшествующий период га‑
зированные напитки без саха‑
ра, напротив, показывали поло‑
жительную динамику. По данным 
NielsenIQ, с ноября 2020 года по но‑
ябрь 2021 года продажи такой про‑
дукции в объеме росли на 10,7%, 
а в деньгах — на 19,9% год к году, что 
было сопоставимо с показателями 
всех газированных напитков.

По словам собеседника „Ъ“ 
на рынке, тренд связан с сокращени‑
ем присутствия в России двух круп‑
нейших производителей. В марте 
2022 года после начала военных дей‑
ствий РФ на Украине Coca‑Cola объ‑
явила о приостановке деятельнос‑
ти, а PepsiCo — об отказе от разлива 
Pepsi, Mirinda и 7Up. «Мултон Парт‑
нерс» (ранее Coca‑Cola HBC) теперь 
выпускает газированные напит‑
ки под марками «Добрый» и Rich, 
а PepsiCo — Evervess и «Русский 
дар». В «Мултон Партнерс» и PepsiCo 
от комментариев отказались.

В «Ленте» также связывают со‑
кращение продаж газированных 
напитков без сахара с уходом брен‑
дов. Заменившие их производи‑
тели в первую очередь выпустили 
аналоги сахаросодержащей продук‑
ции, а напитки без сахара стали вы‑
пускать гораздо позже, поясняют 
в сети. В презентации ассортимен‑
та «Мултон Партнерс» напиток «До‑
брый» со вкусом «кола без сахара» 
был анонсирован только на ноябрь 
2022 года. В ГК «Черноголовка» (мар‑
ки Fantola, Chillout и пр.) на вопро‑
сы не ответили.

Один из основателей Famous 
Amazing Brands (Vanilla Flight и Anar‑
chy) Антон Стельмаков говорит, что 
газированные напитки без сахара 
крупные игроки развивали как бо‑
лее доходный продукт, вкладываясь 
в рекламу и продвижение в сетях.
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Стоящее и будущее
Росстат определил ставки инфляционного налога за прошлый год
Данные об инфляции в конце 2022 
и начале 2023 года демонстрируют 
довольно быстрое исчерпание по-
вышенного инфляционного давле-
ния. Годовой прирост индекса по-
требцен, составивший 11,94%, не 
ухудшила даже нестандартная ди-
намика услуг, а в начале 2023 года 
традиционный «пересмотр ценни-
ков» менее активен, чем в прошлом. 
Тем не менее итоги года с точки зре-
ния потребительской инфляции — 
более 15% прироста цен на товары 
и более 10% — на услуги.

Росстатом в пятницу опубликова‑
ны подробные декабрьские и годовые 
данные по динамике индекса потреби‑
тельских цен. Декабрь с точки зрения 
ценообразования — один из важней‑
ших месяцев в году, и слабость вспле‑
ска новогоднего потребления на стыке 
2022/2023 годов сводка зафиксировала.

Формально последний месяц прош‑
лого года дал номинальный прирост 
цен к ноябрю 2022 года в 0,78% (год на‑
зад — 0,82%). На прошлой неделе уже 
были опубликованы данные об инфля‑
ции в первую декаду января: это при‑
рост ИПЦ на 0,24% против 0,56% за со‑
поставимый период год назад. Тем не 
менее очевидно, что на деле январ‑
ская динамика даже несколько хуже 
декабрьской: в конце года показа‑
тели маскировали внеурочный (пе‑
ренесенный правительством на но‑
ябрь‑декабрь со стандартных сроков) 
пересмотр цен на коммунальные услу‑
ги. Это вызвало в декабре также нестан‑
дартный всплеск цен на услуги более 
чем на 2%. Без этих факторов новогод‑
няя инфляция уже довольно низка, 
без плодоовощной продукции (рост на 
5,83% за месяц — впрочем, цены на эти 
товары за год все равно упали почти на 
2%) она была бы практически нулевой, 
а без индексации цен на услуги — отри‑
цательной: базовый индекс потребцен 
за декабрь 2022 года даже символиче‑
ски снизился на 0,03%. По мнению ана‑
литиков Райффайзенбанка, недельная 
инфляция в начале года «даже удержа‑
лась в слабо отрицательной области — 
0,05% н./н.».

Годовые итоги динамики ценовых 
индексов, тем не менее, вполне чувст‑
вительны. Комплекс обстоятельств и со‑
бытий, инициированных в марте 2022 
года началом военной операции РФ на 
Украине, привел к росту цен на продук‑
ты питания в 2022 году по отношению к 2021 году на 14,91%, 
на непродовольственные товары на 15,2%, на услуги — на 
10,06%. В этих финальных показателях де‑факто скрыта ве‑
личина «инфляционного налога» 2022 года, определенного 

нестабильностью рубля в первой половине года, разруше‑
нием логистических цепочек и снижением стабилизиру‑
ющего цены конкурентного давления импорта и местного 
производства международных компаний, покинувших Рос‑

сию,— а снижали уровень инфляции 
спад внутреннего спроса (отчасти выз‑
ванный не снижением реальных дохо‑
дов, а ростом сбережений) и импортоза‑
мещение в потребительской корзине, 
в какой‑то части сопровождающееся 
упрощением ассортимента и замеще‑
нием менее качественными товарами 
более качественных. Среди наиболее 
подорожавших в 2022 году групп потре‑
бительских товаров — бытовая химия 
(рост на 27,35% за год), электротовары 
кроме электроники (20,08%), стройма‑
териалы (13,9%). Инфляция на топлив‑
ном рынке в 2022 году практически от‑
сутствовала — цены на бензин за год 
выросли на 4,46%, это даже меньше, чем 
рост цен на одежду и обувь (7–8%).

Годовые цены на услуги выро‑
сли для большинства их групп на 
4–6% — исключением были меди‑
цинские и оздоровительные, быто‑
вые и транспортные (рост цен на 10%), 
услуги страхования (рост стоимости 
почти на 21%) и услуги по организации 
зарубежного туризма, подорожавшие 
на 53,95% и, таким образом, вернув‑
шиеся в статус престижного и элитно‑
го потребления. Динамика услуг ЖКХ 
схожа с прочими услугами, за исклю‑
чением взносов на капремонт — они 
выросли за год на 8,75% в сравнении 
с ростом цен на коммунальные услуги 
в целом на 4,81%.

Краткосрочное будущее инфляции 
формально не может не быть блестя‑
щим — «эффект базы» прошлого года 
неизбежно будет снижать ИПЦ в изме‑
рении «год к году» очень быстро. Впро‑
чем, само по себе ценовое давление 
в конце 2022 года и в начале 2023 года 
аналитики оценивают как по‑прежне‑
му довольно высокое. Telegram‑канал 
«Твердые цифры», в частности, обра‑
щает внимание на темпы прироста 
цен в нерегулируемых услугах в декаб‑
ре (6,7% в сезонно‑скорректированном 
измерении), что, как предполагается, 
нужно объяснять нехваткой (и, соответ‑
ственно, удорожанием) рабочей силы 
в секторе, где затраты на труд составля‑
ют высокую долю издержек. Отметим, 
что цены услуг росли в 2022 году мед‑

леннее, чем цены товаров,— рационально предполагать, 
что в первом полугодии 2023 года они продолжат «догонять» 
размеры инфляционного налога на товарном рынке.

Дмитрий Бутрин
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Фуры двинулись  
в обход
Автоперевозки в РФ выросли в 2022 году

Автомобильные грузоперевозки в РФ 
в 2022 году, несмотря на обвал весной, 
выросли в первую очередь за счет вто-
рого полугодия, считают опрошенные 
„Ъ“ участники рынка. Однако относи-
тельно экспортно-импортных перевозок 
у них нет единого мнения: рост импорт-
ных поставок во втором полугодии через 
Турцию и Китай мог только компенси-
ровать весеннее падение. Экспортные 
перевозки на европейском направле-
нии серьезно упали, за исключением 
 отдельных стран.

По данным биржи грузоперевозок 
ATI.SU, в 2022 году количество заявок на вну‑
тренние автоперевозки выросло на 7%. По‑
сле спада весной с августа наметился рост, 
ускорившийся к концу года: в ноябре коли‑
чество заявок выросло на 28%, в декабре — 
на 22%. Синхронно изменялись и ставки 
на перевозки внутри страны, которые при‑
бавили во втором полугодии 29,7%, что при‑
вело к итоговому их росту на 3,9% в 2022 году.

Импортные перевозки за 2022 год, 
по данным ATI.SU, выросли на 41% по коли‑
честву заявок, «при этом практически весь 
прирост обеспечила вторая половина года». 
Традиционно лидирующие по количеству 
заявок на доставку грузов в Россию Белорус‑
сия и Казахстан заметно подросли — на 34% 
и 109% соответственно по итогам года, со‑
общает ATI.SU, отмечая, что еще более впе‑
чатляющую динамику показали Азербай‑
джан (рост на 286%), Армения (на 265%), 
Турция (на 244%) и Иран (на 204%). Также су‑

щественно вырос спрос на перевозки из Уз‑
бекистана, Киргизии, Грузии и Китая. При 
этом на европейских направлениях, несмо‑
тря на ограничения, обвала не произошло, 
отмечает ATI.SU: несколько выросли заяв‑
ки на перевозки из Сербии, Эстонии и Ис‑
пании, сравнительно немного (до 15%) по‑
теряли Италия, Литва, Франция и Польша, 
чуть большие потери на немецком направ‑
лении (23%). «По‑настоящему заметно про‑
сел спрос лишь на доставку грузов из Фин‑
ляндии (на 59%)»,— подчеркивают в ATI.SU.

Что касается экспортных перевозок, поте‑
ри на европейских направлениях оказались 
более существенными. Почти в два раза про‑
сел спрос на грузоперевозки в Германию, 
Италию, Финляндию, Латвию, Эстонию, Ру‑
мынию. На прежнем уровне осталось коли‑
чество заявок на перевозки в Польшу и Лит‑
ву, а на доставку в Чехию спрос даже вырос 
на 38%, сообщает ATI.SU, отмечая, что в це‑
лом спрос на экспортные перевозки остался 
на прошлогоднем уровне за счет дружествен‑
ных стран. Немного просела доставка в Бе‑
лоруссию и Казахстан (на 4% и 3% соответст‑
венно), зато резко прибавили Иран (на 323%) 
и Турция (на 187%), а спрос на доставку гру‑
зов в Китай, Грузию и Армению, по оценкам 
биржи, вырос примерно в два раза.

Другие участники рынка скорее подтвер‑
ждают тенденцию внутренних автоперево‑
зок к росту в 2022 году, тогда как по вопро‑
сам импорта и экспорта есть расхождения.
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Демократы рискуют 
остаться в долгу
Республиканцы требуют сократить бюджет 
в обмен на поднятие потолка финансовых 
заимствований со стороны правительства США

США достигнут потолка госдолга уже 19 ян-
варя; если его не поднять, Америке и всей 
мировой экономике могут грозить разру-
шительные последствия, предупредила 
республиканцев, контролирующих Пала-
ту представителей, глава американско-
го Минфина Джанет Йеллен. Консервато-
ры, похоже, только этого и ждали и просят 
в обмен на согласие поднять потолок гос-
долга урезать уже принятый бюджет. Бе-
лый дом на уступки идти не собирается. 
И хотя потолок, скорее всего, поднимут, 
эксперты ожидают настоящей битвы в Кон-
грессе, а также определенных компромис-
сов со стороны администрации. Не исклю-
чено, что одним из таких компромиссов 
 станет снижение военных расходов.

Государственные заимствования США до‑
стигнут ранее согласованного Конгрессом по‑
толка уже 19 января 2023 года. Об этом в пись‑
ме спикеру Палаты представителей Кевину 
Маккарти сообщила в пятницу министр фи‑
нансов Джанет Йеллен. «Пишу, чтобы сооб‑
щить вам, что начиная с четверга, 19 января 
2023 года, непогашенная задолженность Со‑
единенных Штатов, согласно прогнозам, до‑
стигнет установленного законом предела. 
Как только лимит будет достигнут, Минфину 
необходимо будет начать принимать опреде‑
ленные чрезвычайные меры, чтобы предо‑
твратить дефолт Соединенных Штатов по сво‑
им обязательствам»,— отметила министр.

По словам госпожи Йеллен, если не пред‑
принять срочных шагов сейчас, «невыпол‑
нение обязательств правительством нанесет 
непоправимый ущерб государству» и по‑
страдают не только «экономика США, бла‑
гополучие всех американцев, но и междуна‑
родная финансовая стабильность».

Сейчас потолок госдолга США находится 
на уровне $31,4 трлн и, по прогнозам, в теку‑
щем финансовом году достигнет 138% от ВВП. 
Рост закредитованности американской эконо‑
мики — одна из главных тревог американско‑
го общества. Согласно Rasmussen Report, 76% 
избирателей озабочены этой проблемой. И по‑
ловина респондентов недовольна двухпартий‑
ным декабрьским законом о дополнительных 
бюджетных тратах на $1,7 трлн в текущем фи‑
нансовом году (именно в этот документ были 
включены и $45 млрд помощи Украине). Как 
ранее предупреждал сенатор Рэнд Пол, высту‑
павший против этого законопроекта, его при‑
нятие приведет к повышению закредитован‑
ности США еще на $1,1 трлн.

Бюджетные траты, утвержденные Конгрес‑
сом, который до января полностью контроли‑
ровался демократами, привел к резкому не‑
довольству крайне правых консерваторов. 
Особенно их возмутило, что за документ про‑
голосовали 18 сенаторов‑республиканцев, 
включая их лидера Митча Макконнелла.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,8

процента составил в годовом выражении рост номинальных трат населения по картам «Сбера» со 
2 по 8 января 2023 года, свидетельствуют данные «Сбериндекса». В первую неделю года динамика расходов 
на товары и услуги осталась на уровне предыдущей, тогда как на предшествующей ей неделе они выросли на 
4,1% в годовом выражении. При этом темпы расходов на продовольствие замедлились до 9,3% против 10,1% 
неделей ранее, но наблюдалось улучшение спроса на промтовары (0,6% против минус 1,1%). Чуть улучшилась 
и динамика услуг (13,7% против 11,9%) на фоне снижения спроса на авиабилеты (минус 4,6% против 19,8%) 
и отели в России (минус 14,9% против минус 7,3%) и ухудшения спроса на медуслуги (3,5% против 29,2%).

РЫНОК ПРОДОВОЛЬСТВИЯ

Минсельхоз США  
повысил  
виды на урожай

В январском отчете Министерство 
сельского хозяйства США (USDA) 
сохранило свой прогноз по пока-
зателям зернового рынка России: 
американские аналитики ожидают, 
что в 2022/23 сельхозгоду урожай 
пшеницы в стране составит 91 млн 
тонн, а экспорт — 43 млн тонн. 
В РФ, напомним, экспорт пшени-
цы прогнозируется в ином, рекорд-
ном объеме — 50 млн тонн (см. „Ъ“ 
от 20 декабря 2022 года). Разница 
в оценках может объясняться тем, 
что USDA, в отличие от российского 
Минсельхоза, не учитывает в сво-
ей статистике Крым и новые присо-
единенные территории. Урожай фу-
ражного зерна, по оценке USDA, 
в России может составить 41 млн 
тонн, его экспорт — 8,95 млн тонн. 
По урожаю и экспорту кукурузы 
эти показатели составляют 14 млн 
и 3,3 млн тонн соответственно.

Прогноз экспорта пшеницы для 
ЕС — ближайшего конкурента РФ 
в этой части — повышен на 0,5 млн 
тонн, до 36,5 млн тонн (см. гра-
фик). Улучшены оценки и для Укра-
ины: теперь ожидается, что стра-
на вывезет 13 млн тонн пшени-
цы против 12,5 тонн в декабрь-
ском отчете. Всего же, по прогно-
зам USDA, в мире будет собрано 
781,31 млн тонн пшеницы (в дека-
бре ожидалось 780,59 млн тонн). 
Прогнозы по другим категориям: 
1,446 млрд тонн по фуражному зер-
ну и 1,156 млрд тонн по кукурузе.

Объем мировой торговли пше-
ницей в 2022/23 сельхозгоду со-
ставит 211,6 млн тонн, полагают 
в USDA, оценка по этому показа-
телю повышена за счет роста уча-
стия на рынке ЕС и Украины, кото-
рый компенсирует снижение доли 
Индии. По этой же причине увели-
чены показатели объема мировых 
поставок этой зерновой культуры 
(в январском отчете он составляет 
1,058 млрд тонн) и ее мировых за-
пасов (268,4 млн тонн). 

Отметим, что на фоне того, 
что показатели рынка в статистике 
USDA растут, а индекс продоволь-
ственных цен Продовольственной 
и сельскохозяйственной организа-
ции ООН (ФАО) продолжает падать 
из-за снятия части логистических 
ограничений и высоких урожаев 
(см. „Ъ“ от 9 января), руководство 
Всемирной продовольственной про-
граммы (ВПП) говорит об острой 
нехватке продовольствия. По про-
гнозам исполнительного директора 
ВПП Дэвида Бисли, из-за проблем, 
связанных с последствиями панде-
мии, и из-за продолжающихся кон-
фликтов, в том числе военной опе-
рации РФ на Украине, еды в бли-
жайший год в мире будет не хватать 
примерно для 349 млн человек.

Кристина Боровикова

˜° ˛˝˙ˆˇ ˘˜˝˙ˆˇ декабрь январь
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Темпы сокращения китайско-
го экспорта в декабре достиг-
ли пика с начала пандемии — 
год к году поставки снизились 
на 9,9%, тогда как импорт про-
сел на 7,5%, свидетельству-
ют данные китайской тамож-
ни. Спад связан с ослаблением 
внешнего спроса и деловой ак-
тивности внутри страны на фоне 
изменения подходов к борьбе 
с коронавирусом: власти КНР 
уже сняли большую часть огра-
ничений, в том числе на въезд 
из-за рубежа, что, как ожидает-
ся, поддержит восстановление 
импорта, экспорт же будет зави-
сеть от состояния глобального 
спроса. В торговле России и Ки-
тая в декабре наблюдалась об-
ратная общемировой динами-
ка: экспорт из РФ сокращался, 
поставки же из Китая, напротив, 
росли более высокими темпами.

Экспорт Китая в декабре сокра-
тился на 9,9%, до $306,1 млрд, после 
спада в ноябре на 8,7% (снижение от-
мечается третий месяц подряд и ста-
ло максимальным с февраля 2020 
года), импорт же сжался на 7,5%, до 
$228,1 млрд, против 10,6% месяцем 
ранее, свидетельствуют данные Глав-
ного таможенного управления КНР. 
Профицит торгового баланса Китая 
в декабре составил $78 млрд по срав-

нению с $69,8 млрд в ноябре, по ито-
гам же года профицит внешней тор-
говли вырос на 29,7% — до рекорд-
ных $877,6 млрд. 

Напомним, в начале декабря Ки-
тай объявил о значительном пере-
смотре политики «нулевой толе-
рантности к коронавирусу»: новое 
регулирование запретило «произ-
вольное» распространение локда-
унов на целые районы и города, 

а главным принципом при их вве-
дении стала минимизация зон «вы-
сокого риска», на которые распро-
страняется карантинный режим 
при выявлении случаев заражения 
COVID-19, с 8 января страна также 
отменила коронавирусные ограни-
чения для прибывающих из-за ру-
бежа. Однако снятие жестких мер 
также привело к повышению уров-
ня заболеваемости, что, в свою оче-

редь, повлияло на деловую и потре-
бительскую активность. 

Падение поставок отмечалось по 
всем направлениям, кроме РФ. Так, 
экспорт Китая в США в декабре сни-
зился на 19,5% год к году, в страны 
ЕС — на 17,5%, тогда как экспорт в РФ 
вырос на 8,3%. Импорт из США умень-
шился на 7,1%, из ЕС — на 13,4%, а им-
порт из РФ вырос на 8,3% (речь идет 
о сопоставлении к декабрю прошло-
го года). В целом же по году торговый 
оборот России и Китая увеличился 
в годовом исчислении на 29,3%, до 
$190,27 млрд, что стало рекордным 
показателем для двух стран за все вре-
мя (на долю России приходится 3% со-
вокупного внешнеторгового оборота 
Китая). Профицит торговли в сторону 
РФ в 2022 году составил $38 млрд, уве-
личившись по сравнению с 2021 го-
дом более чем в три раза.

Экспорт из Китая в РФ за прошед-
ший год увеличился на 12,8% и со-
ставил $76,12 млрд. Поставки из Рос-
сии в КНР за это время возросли на 
43,4%, до $114,15 млрд, следует из 
данных китайской таможни. При 
этом в декабре импорт из РФ резко 
снизился — до $9 млрд, экспорт же 
вырос до $8,8 млрд (в ноябре ввоз 
из России составил $10,55 млрд, 
вывоз — $7,7 млрд, в октябре — 
$10,3 млрд и $7,4 млрд соответствен-
но). Вероятно, такая динамика объ-

ясняется колебаниями поставок 
нефти, на которую приходится су-
щественная часть импорта из РФ 
(всего на энергоресурсы, включая 
газ, уголь, мазут, приходится 70% 
российского экспорта в Китай). Фи-
зический объем импорта сырой 
нефти, судя по данным китайской 
таможни, в декабре вырос на 2,8%.

В Capital Economics ждут, что на 
фоне снятия коронавирусных огра-
ничений поставки в Китай начнут до-
статочно быстро восстанавливаться, 
но из-за замедления глобальной эко-
номики внешний спрос может оста-
ваться подавленным вплоть до сере-
дины следующего года — такая дина-
мика, как ожидается, приведет к со-
кращению торгового профицита. По 
оценке центра, в декабре к ноябрю 
с очисткой от сезонности импорт сни-
жался, но физические объемы ввоза 
остались на прежнем уровне, одна-
ко с учетом того, что доставка товаров 
до Китая занимает около месяца, де-
кабрьский спад в заказах может най-
ти отражение в январской статистике. 
Физические объемы вывоза, в свою 
очередь, оказались на минимуме за 
26 месяцев — это объясняется как ос-
лаблением глобального спроса, так 
и логистическими проблемами из-за 
нехватки сотрудников на фоне увели-
чения числа заболевших.

Татьяна Едовина

Китайская торговля  
упала на выходе из карантина
Экспорт страны в декабре сократился на 9,9%, импорт — на 7,5%

Варианты «мягкого подталкивания» по-
требителей к верному с какой-либо точ-
ки зрения потребительскому поведению 
работают, однако, по мнению группы уни-
верситетских экономистов в США, как ми-
нимум нерелевантны в отношении благо-
состояния потребителей, а скорее всего, 
сокращают общее благосостояние. «Под-
талкивание» в среднем сокращает раз-
брос, но, как предполагается, одновре-
менно увеличивает искажения потреби-
тельского выбора: «поведенческая эконо-
мика», в которой работают «подталкива-
ния», возможно, изолирует их общеэко-
номические эффекты.

В серии публикаций ассоциации NBER 
в конце 2022 года вышел препринт одного из 
самых интересных экономических исследова-
ний последнего времени. Хант Олкотт из Стэн-
форда вместе с Уильямом Моррисоном, Дэни-
елом Коэном и Дмитрием Таубинским из Уни-
верситета Калифорнии в Беркли в статье «Ког-
да „подталкивание“ увеличивает благосостоя-
ние?» на новых, в том числе эксперименталь-
ных, основаниях подвергают сомнению эф-
фективность одного из самых популярных ин-

струментов современной социальной инжене-
рии — «мягкого подталкивания».

Термин «nudges» широко популярен с 2010-х 
годов после выхода в свет в 2008 году одноимен-
ной книги Ричарда Тайлера и Касса Санстей-
на — в ней специалисты по поведенческим фи-
нансам предлагали теоретическое обоснова-
ние идеи «мягкого подталкивания» к опреде-
ленному выбору (преимущественно потреби-
тельскому, но возможны и варианты, напри-
мер при уплате налогов) или же ограничения 
вариантов как более эффективного способа го-
срегулирования и управления, чем прямое го-
срегулирование, жесткие запреты и вмешатель-
ство в выбор. «Подталкивание» стало неотъем-
лемой частью современных поведенческих фи-
нансов, приобрело (в виде, например, упрощен-
ной и яркой рекомендательной инфографики 
на потребительских товарах) отличную репута-
цию в госструктурах как альтернатива дорого-
стоящему и конфликтному «прямому» регули-
рованию потребления. В 2015 году Тайлер вме-
сте с двумя другими специалистами по потреби-
тельским финансам, Гербертом Саймоном и Дэ-
ниелом Канеманом (последний более известен 
как психолог на стыке с социологией и эконо-

микой), стал лауреатом Нобелевской премии — 
комитет отметил именно книгу «Nudges».

В том, что «мягкое подталкивание» дешевле 
и лучше прямого принуждения, сомневаться 
нет смысла, это подтверждено сотнями исследо-
ваний — Олкотт и его коллеги задались вопро-
сом о более широком экономическом контексте 
этого факта в ряде экспериментов (повторяю-
щих дизайн экспериментов из популярных ста-
тей на эту тему, связанных с потреблением слад-
ких напитков, выбором автомобилей и ограни-
чением выбора в налогообложении — так назы-
ваемыми субоптимальными налогами в США). 
Вопрос в том, что кроме условно «позитивных» 
эффектов подталкивания нужно учитывать при 
оценке его социального и экономического эф-
фекта. Частный вопрос, который интересовал 
исследователей: что происходит с благосостоя-
нием домохозяйств, члены которого подверже-
ны влиянию «подталкивания». Авторы форми-
руют вполне междисциплинарную команду: 
социолог, специалисты по поведенческим и об-
щественным финансам и исследователь в сфе-
ре зеленой экономики, по публикациям в СМИ 
скорее леворадикальные экономисты, для ко-
торых «мягкое подталкивание» может быть не-

приемлемой альтернативой прямому регули-
рованию и находится в том же круге идей, что 
и «либертарианский патернализм» и «асимме-
тричный патернализм».

Результаты, кажется, удивили самих авто-
ров — их выводы могут показаться даже более 
мягкими, чем следует из работы: «подталки-
вание» при всей его эффективности не только 
влияет на средний выбор, но и усиливает в об-
щем случае размах искажений, мизиинтерпре-
таций «подталкивания» и усиливает его гетеро-
генность, тогда как теория требует от этой тех-
нологии сокращения возможности выбора. Ав-
торы полагают, что их данные определенно го-
ворят о снижении благосостояния — как обще-
го, так и частного — в результате «мягкого под-
талкивания». В случае с «субоптимальным нало-
говым выбором» в США Олкотт и коллеги гово-
рят о нерелевантности полученных «усреднен-
ных» результатов общему эффекту. Де-факто ра-
бота ставит «подталкивание» в общеэкономиче-
ский контекст, за отказ от этого нередко крити-
ковали и Тайлера, и Канемана, но прямых заяв-
лений в адрес нобелиатов «это работает, но не 
так» никто еще не делал.

Дмитрий Бутрин

Не толкать
«Мягкое подталкивание» объявлено потенциально опасным для общего благосостояния

Минобрнауки готовит правовую основу для 
приемки научно-технических разработок 
в зависимости от уровня готовности тех-
нологий и оценки результатов их исполь-
зования. Прежде всего речь идет о раз-
работках, финансируемых за счет бюд-
жетных средств. Представленный ведом-
ством проект приказа устанавливает де-
вять уровней готовности технологии — от 
ее концепции и обоснования до практиче-
ского применения. Данные об этих уровнях 
будут загружаться в специальную инфор-
мационную систему, которая должна стать 
основой управления научными исследова-
ниями. Ожидается, что распространение 
на научную деятельность общего «цифро-
вого подхода» правительства к госуправ-
лению позволит властям повысить эффек-
тивность госрасходов в этой сфере.

Минобрнауки разместило на regulation.gov.
ru проект приказа о порядке определения уров-

ней готовности разрабатываемых или разра-
ботанных технологий, а также научных и науч-
но-технических результатов, соответствующих 
каждому уровню готовности этих технологий. 
Такие правила нужны для оценки научно-техни-
ческих проектов, выполняемых в рамках госза-
даний, грантов и контрактов за счет бюджетных 
средств и других источников финансирования.

Де-факто документ станет правовой базой 
для приемки научно-технических результатов 
в зависимости от уровня готовности техноло-
гий и оценки результата их использования. Не-
обходимость подготовки такого документа к 1 
марта 2023 года была предусмотрена еще год 
назад «дорожной картой», предполагающей 
распространение на научную деятельность об-
щего «цифрового подхода» правительства к го-
суправлению (см. „Ъ“ от 2 февраля 2022 года).

Согласно проекту приказа, уровень готов-
ности технологий определяется количествен-
ными и качественными показателями резуль-

тативности. При этом переход от одного уров-
ня готовности к другому должен обеспечить 
достижение этапов полного инновационно-
го цикла. В проекте девять уровней готовно-
сти технологии. Первый (начальный) пред-
усматривает определение фундаментальной 
концепции и обоснование полезности техно-
логии. Девятый (зрелый) предполагает уже се-
рийный выпуск продукции. Уровень зрелости 
технологии будет определяться на основе экс-
пертной оценки.

Сведения об уровнях готовности техноло-
гий будут размещаться в Единой государствен-
ной информационной системе учета науч-
но-исследовательских, опытно-конструктор-
ских и технологических работ гражданского 
назначения (ЕГИСУ НИОКТР). Она должна стать 
основой системы управления научными иссле-
дованиями, которые ведутся с привлечением 
бюджетного финансирования. Предполагает-
ся, что эта система обеспечит власти данными 

для более точного понимания нынешнего со-
стояния российской науки и повысит эффек-
тивность ее бюджетного финансирования. От-
метим, что, по данным Института статистиче-
ских исследований и экономики знаний НИУ 
ВШЭ, по итогам 2021 года средства государ-
ства составляли две трети (67,5%) внутренних 
затрат на исследования и разработки, а бизне-
са — лишь 29% (см. „Ъ“ от 9 сентября 2022 года).

Кроме проекта приказа об уровнях готов-
ности технологий Минобрнауки представило 
еще два документа. Это проекты приказов об 
обновленной форме подачи информации о на-
чинаемой научной работе, а также о формате 
направления сведений в ЕГИСУ НИОКТР с уче-
том отраслевых особенностей научно-исследо-
вательских, опытно-конструкторских и техно-
логических работ гражданского назначения, 
выполняемых в интересах медицины и здра-
воохранения.

Венера Петрова

Технологиям отмерили девять жизней
Ведомства готовят научные разработки к оцифровке

Слабый внешний спрос и проблемы отказа КНР от «нулевой 
толерантности» к коронавирусу довели спад китайской внешней 
торговли до рекордных глубин ФОТО CHINA DAILY / REUTERS
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Российские политики продол-
жают изобретать санкции для 
нелояльных россиян, оказав-
шихся за границей: Спикер Гос-
думы Вячеслав Володин пред-
ложил конфисковывать имуще-
ство «негодяев», критикующих 
свою страну. Идею уже поддер-
жали в Совете федерации. Ини-
циатива может привести к пе-
ресмотру одного из базовых за-
претов, заложенных в действу-
ющем Уголовном кодексе, пре-
дупреждает эксперт: в России 
конфискация как вид наказания 
не применялась с 2003 года.

Предложением конфисковы-
вать имущество уехавших росси-
ян, которые «позволяют себе пу-
блично лить грязь на Россию», Вя-
чеслав Володин поделился 13 янва-
ря в своем Telegram-канале. Он на-
звал тех, кто покинул страну, «не-
годяями», которые «считают воз-
можным оскорблять Россию, ее 
жителей, солдат и офицеров, от-
крыто поддерживать злодеев, на-
цистов и убийц». «В этой ситуации 
правильно будет соответствую-
щие статьи Уголовного кодекса до-
полнить пунктом о конфискации 
у негодяев имущества в РФ, кото-
рого у них достаточно, чтобы воз-
местить нанесенный ущерб»,— 
считает спикер Госдумы. Он уточ-
нил, что, согласно законодатель-
ству РФ, подобные заявления мо-
гут быть расценены как призывы 
к экстремизму, реабилитация на-
цизма или дискредитация воору-
женных сил. Но установить состав 
преступления — это задача следст-
вия, добавил господин Володин.

Идею председателя нижней па-
латы в тот же день поддержал гла-
ва комитета Совета федерации по 
конституционному законодатель-
ству и госстроительству Андрей 
Клишас, хотя и с оговоркой, что 
подобные меры должны предус-
матривать судебный порядок кон-
фискации имущества. «Такой под-
ход возможен, но необходимы 
формулировки состава уголовно-
го преступления, нужно внести 
соответствующие поправки в Уго-
ловный кодекс»,— процитировал 
сенатора ТАСС.

Отметим, что сейчас в россий-
ском Уголовном кодексе (УК) кон-
фискация как вид наказания отсут-
ствует, а применяется только как 
мера уголовно-правового характе-
ра. То есть изъятию подлежит ис-
ключительно имущество, получен-
ное преступным путем либо пред-
ставляющее собой орудие преступ-
ления. Институт конфискации 
был упразднен в 2003 году в ходе 
либеральной реформы уголовно-
го законодательства, напоминает 
завкафедрой уголовного процес-
са МГУ профессор Леонид Головко, 
и до сих пор запрет на примене-
ние такой меры наказания не пе-
ресматривался. Это ставит законо-
дателя в довольно сложное поло-
жение, замечает эксперт: с одной 
стороны, есть желание сохранить 
существующий статус-кво, с дру-
гой — понимание, что нынешняя 
система асимметрична. «Ситуация 
очень специальная и возникла 
применительно к высказывани-
ям определенных людей. Нас это 
возмущает, а сделать ничего нель-
зя, в то время как имущество на-
ших олигархов на Западе спокой-
но изымают»,— рассуждает госпо-

дин Головко. Однако вопрос, по его 
мнению, в том, как именно будут 
возвращать конфискацию в УК. Ее 
могут вводить точечно, примени-
тельно к отдельным статьям — это 
может не привести к принципи-
альному перелому, но создаст про-
тиворечия, влияющие на качество 
закона. Либо можно признать, что 
ситуация радикально изменилась 
и следует уже пересмотреть кон-
цептуальные основы уголовного 
законодательства. В этом случае 
конфискация как вид наказания 
должна появиться в общей части 
УК, поясняет юрист.

Попытки вернуть конфиска-
цию в УК предпринимались неод-
нократно, но до сих пор россий-
ские власти им стойко сопротив-
лялись. Так, в 2018 году депутаты 
фракции КПРФ во главе с лидером 
коммунистов Геннадием Зюгано-
вым внесли в Госдуму концепту-
альный законопроект, предусма-
тривающий возвращение инсти-
тута конфискации имущества в ка-
честве одного из дополнительных 
видов наказания за совершение 
тяжких и особо тяжких преступле-

ний. Как отмечалось в правитель-
ственном отзыве на этот законо-
проект, аналогичные попытки де-
лались и в 2015, и в 2016 годах, од-
нако убедительных данных, сви-
детельствующих о необходимости 
возвращения конфискации, авто-
ры этих инициатив так и не смо-
гли привести.

Далеко не факт, что конфиска-
цию следует вводить как наказа-
ние за фейки об армии или дискре-
дитацию вооруженных сил, под-
черкивает один из авторов зако-
нопроекта 2018 года, зампред дум-
ского комитета по законодатель-
ству Юрий Синельщиков (КПРФ). 
«К принятию такого законопро-
екта нужно подходить осмотри-
тельно»,— сказал он „Ъ“, коммен-
тируя инициативу спикера Госду-
мы. В любом случае, уверен комму-
нист, надо будет внимательно из-
учать предложения, если они по-
ступят. «А лучше бы вернули кон-
фискацию имущества за взятки»,— 
добавляет господин Синельщиков.

На самом деле законодателя 
уже ничего не сдерживает, счита-
ет политолог Алексей Макаркин: 

после 24 февраля 2022 года в Рос-
сии возникла «совершенно новая 
реальность», в которой могут по-
являться различные ужесточаю-
щие инициативы. Он напоминает, 
что конфискация имущества отме-
нялась в тот период, когда повы-
шение инвестиционной привле-
кательности РФ было приоритет-
ным направлением для руковод-
ства страны. «А сейчас, наоборот, 
иностранные инвесторы воспри-
нимаются как большой риск»,— 
отмечает эксперт. Если вспомнить, 
например, инициативу об отмене 
смертной казни, то введение мо-
ратория на нее объяснялось тем, 
что Россия двигается в сторону Ев-
ропы, продолжает господин Ма-
каркин. «А сейчас поход изменил-
ся: Россия больше не является чле-
ном Совета Европы, объединен-
ная Европа воспринимается как 
враг и деградирующее сообщест-
во. Сейчас в России совершенно 
другие приоритеты и геополити-
ческие ориентиры»,— резюмиру-
ет политолог.

Анастасия Корня,  
Елена Рожкова

Релокация с конфискацией
По уехавшим за границу критикам России хотят ударить рублем

Все парламентские партии начали 
подготовку к намеченным на сен-
тябрь 2023 года выборам в законода-
тельные органы новых российских 
регионов. Несмотря на то что сейчас 
на этих территориях действует воен-
ное положение, во время которого 
выборы по закону не проводятся, 
в партиях исходят из того, что изби-
рательные кампании состоятся, и го-
товятся к формированию списков 
своих кандидатов. По словам пар-
тийцев, каких-то особых проблем 
в процессе подготовки к этим выбо-
рам у них не возникает.

«Единая Россия» готовится к избира-
тельной кампании-2023 во всех четырех 
новых регионах, сообщил „Ъ“ замести-
тель секретаря генсовета партии Сергей 
Перминов. «Полагаем, что выборы состо-
ятся в соответствии с действующим фе-
деральным законом — 10 сентября»,— 
сказал он. По словам единоросса, пар-
тия «готовится к высококонкурентному 
предварительному отбору кандидатов 
(он проходит в виде внутрипартийных 
праймериз.— „Ъ“)». Господин Перминов 
не стал уточнять, по какой именно моде-
ли пройдут предварительные выборы 
и будут ли включены в списки федераль-
ные политики, пообещав лишь, что про-
цедура будет носить публичный харак-
тер. Отметим, что, хотя основная часть 
списков кандидатов от «Единой России» 
действительно формируется по итогам 
праймериз, руководящие органы пар-
тии вправе вносить собственные кор-
ректировки в головные части списков, 
чтобы включить в них широко извест-
ных политиков, которые могут сыграть 
роль «паровозов».

В КПРФ тоже считают, что выборы 
состоятся. «Прогноз по развитию воен-
ных действий достаточно скользкий, 
тем не менее будем исходить из тех ре-
алий, которые существуют. Мы к выбо-
рам готовимся»,— говорит руководи-
тель пресс-службы КПРФ, депутат Гос-
думы Александр Ющенко. По его сло-
вам, в КПРФ не стоит задача «насытить 
территории федеральными фигурами», 
но в партии есть кураторы этих терри-
торий из числа действующих депута-
тов Госдумы. «Формирование кадрово-
го состава должно исходить из кадров, 
которые будут работать на местах. Тем 
более там есть люди, которые в том чи-
сле прошли боевые действия»,— пояс-
няет депутат.

Сенатор Сергей Безденежных, кури-
рующий новые регионы в партии «Спра-
ведливая Россия — За правду» (СРЗП), за-
верил „Ъ“, что эсеры «естественно, будут 
принимать участие в выборах во всех че-
тырех» новых субъектах, хотя «на дан-
ный момент главное для партии — не 
политическая гонка, а помощь этим ре-
гионам, как гуманитарная, так и в вопро-
сах интеграции». «Основной упор мы де-
лаем на местные кадры, а будут ли за-
действованы (в списках кандидатов.— 
„Ъ“) федеральные фигуры — будем ре-
шать ближе к выборам, когда непосред-
ственно будет подходить время выдви-
жения»,— пояснил партиец, напомнив, 
что «многие члены центрального сове-
та СРЗП задействованы в работе на но-
вых территориях и помогают Донбассу 
еще с 2014 года». Что же касается процес-
са формирования региональных отделе-
ний СРЗП в новых субъектах, то он завер-
шится «в ближайшее время», пообещал 
сенатор: «Определимся и вынесем на ут-

верждение президиума кандидатов на 
должности председателей советов реги-
ональных отделений в Херсонской и За-
порожской областях».

В ЛДПР подготовку к выборам в новых 
регионах начали, но кандидатов пока не 
подбирают, а только «присматривают-
ся», рассказал „Ъ“ заместитель руково-
дителя центрального аппарата партии 
Алексей Диденко. Он не сомневается, 
что у вооруженных сил РФ «к сентябрю 
будут успехи», которые поспособствуют 
успешному проведению избирательных 
кампаний. По словам партийца, канди-
даты в депутаты заксобраний от ЛДПР бу-
дут отбираться из числа членов партии 
и ее сторонников, а также волонтеров, 
которые «работают с населением»: ока-
зывают юридическую помощь, участву-
ют в восстановительных работах.

Из четырех регионов пока у ЛДПР нет 
отделения только в Херсонской области. 
«В данный момент там сложная ситуа-
ция, которая не располагает к торжест-
венному открытию офисов. Но и там он 
будет открыт рано или поздно»,— ска-
зал „Ъ“ глава пресс-службы партии Алек-
сандр Дюпин. «Проблем с кандидатами 
нет. Люди тянутся к нам, потому что пре-
красно помнят, какая российская пар-
тия десятилетиями говорила о защите 
русских в бывших советских республи-
ках»,— добавил господин Дюпин.

Источник „Ъ“ в партии «Новые люди» 
отмечает, что самая лучшая ситуация 
у партии сейчас в ДНР, где у нее доста-
точно активистов, поэтому и проблем 
с кандидатами там не будет. Нет осо-
бых затруднений и в ЛНР, отмечает со-
беседник: «Там мы еще выбираем опор-
ную фигуру для отделения, и от нее бу-
дет зависеть конфигурация кандидатов, 
но в целом нет никаких опасений. Ак-
тив есть: это те, с кем работали по линии 
гуманитарной помощи, и местные ком-
мерсанты, которые активно стыкуют-
ся с нами по линии бизнеса и интегра-
ции в российское правовое поле». У «Но-
вых людей» еще нет отделений в Запо-
рожской и Херсонской областях и что де-
лать со списками кандидатов в этих ре-
гионах — пока непонятно, признает-
ся источник. Но он напоминает, что от-
сутствие отделений не является непре-
одолимым препятствием для выдвиже-
ния списков — это можно сделать реше-
нием федеральных органов партии. При 
этом у собеседника „Ъ“ нет ощущения, 
что в новых регионах доминирует лишь 
«Единая Россия»: «Люди очень активные, 
так что проблем с наполнением списков 
не ожидаем».

Напомним, что на территории всех 
четырех новых регионов действует во-
енное положение, а, согласно закону 
«О военном положении», выборы в та-
ких условиях не проводятся. «Ведомо-
сти» ранее сообщали, что администра-
ция президента все же ищет пути для 
проведения выборов в этих субъектах 
РФ, рассматривая в том числе и возмож-
ность законодательных изменений. При 
этом два источника „Ъ“, близких к ад-
министрации президента, считают, что 
есть и другие варианты решения этой 
проблемы. «Можно скорректировать 
указ (о военном положении.— „Ъ“). На-
пример, оставить военное положение 
только на неосвобожденных территори-
ях»,— поясняет один из собеседников.

Афанасий Сборов,  
Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров

По законам  
мирного времени
Партии готовятся к первым выборам 
на новых территориях,  
невзирая на военное положение

Во вторник депутаты Госдумы соберутся на первое 
пленарное заседание после новогодних каникул. 
Помимо утвержденных еще в конце 2022 года об-
щедумских планов все фракции определились 
и с собственными приоритетами на весеннюю сес-
сию. Как выяснил „Ъ“, наряду с теперь уже тради-
ционными для думской повестки вопросами под-
держки участников специальной военной опера-
ции (СВО) и членов их семей в 2023 году депутаты 
не намерены забывать и о своих давних инициати-
вах, среди которых, например, прогрессивная 
шкала налогообложения, индексация пенсий ра-
ботающих пенсионеров и меры по госрегулирова-
нию торговли.

В примерной программе законопроектной работы 
Думы на весеннюю сессию 2023 года, размещенной на 
сайте нижней палаты, числятся почти 150 первоочеред-
ных законопроектов, две трети из которых внесены пра-
вительством. Однако у думских фракций на эту сессию 
имеются и собственные планы.

Так, первый зампред фракции «Единая Россия» Дмит-
рий Вяткин сообщил „Ъ“, что в ближайшее время партия 
обнародует еще ряд законопроектов, касающихся соци-
альной защиты участников СВО и их семей. По его сло-
вам, особую роль здесь играет межпарламентская рабо-
чая группа по вопросам спецоперации. «У нас был опре-
деленный багаж в том числе политических решений, ко-
торые для реализации требовали дополнительного меж-
ведомственного взаимодействия, которое и происходит 
в рамках работы группы. Думаю, что в ближайшее время 
мы сможем их обозначить»,— пояснил депутат. В списке 
приоритетов для думских единороссов также выполне-
ние всех социальных обязательств государства и «дона-

стройка экономической системы». В частности, госпо-
дин Вяткин упомянул готовящиеся изменения в Трудо-
вом кодексе, которые будут регулировать особенности 
удаленной работы в условиях изменившейся эпидеми-
ологической обстановки, а также разрабатываемые сов-
местно с правительством поправки, которые будут ка-
саться работы с цифровыми активами.

Другой депутат-единоросс Юлия Оглоблина сказала 
„Ъ“, что уже 16 января собирается внести инициативу, 
связанную с расширением уже имеющихся льгот для пол-
ных кавалеров ордена Славы. «Законопроект расширяет 
права героев, удостоенных высших государственных на-
град. Мы предлагаем дать им право получения бесплат-
ной земли под ведение крестьянско-фермерского хозяй-
ства, а не только под строительство индивидуального жи-
лья, как это было раньше. Такой подход даст возможность 
получившим участок начать развивать свое дело на селе. 
Также законопроект расширяет уже имеющееся право 
членов семей героев наследовать земельные участки по-
сле их смерти: сначала земля будет переходить супруге 
или супругу, потом совершеннолетним детям, потом ро-
дителям»,— рассказала госпожа Оглоблина.

Также единороссы планируют внести поправки в фе-
деральный закон «О ветеранах», подразумевающие пре-
доставление мер социальной поддержки супругам по-
гибших ветеранов боевых действий независимо от ус-
ловий их проживания и состава членов семьи. Как ожи-
дается, эту помощь получат вдовы (вдовцы) погибших 
участников боевых действий независимо от того, про-
живают ли они одиноко или совместно с другими лица-
ми. Единственным условием будет являться невступле-
ние гражданина в повторный брак, что предусмотрено 
в законе и сейчас.

В сфере здравоохранения единороссы готовят совмест-
ную с Минздравом инициативу о декриминализации 
врачебной деятельности и облегчении отчетности меди-
ков. «Кроме того, нелюбимое всеми работниками сферы 
здравоохранения понятие „медицинская услуга“ будет за-
менено на словосочетание „медицинская помощь“»,— от-
метили в пресс-службе фракции. Готовятся в «Единой Рос-
сии» и инициативы о поддержке детей-инвалидов и инва-
лидов, признанных недееспособными: предлагается за-
щитить от взыскания долгов их пенсии и иные социаль-
ные выплаты, которые приходят на счета их родителей 
или опекунов, ставших должниками. Кроме того, едино-
россы обещают в ходе весенней сессии завершить рабо-
ту над внесенным в январе законопроектом о занятости. 
С его помощью они надеются снизить уровень безработи-
цы, помогая людям переквалифицироваться.

Для фракции КПРФ приоритетными являются зако-
нопроекты, внесенные коммунистами в целях реализа-
ции партийной программы, рассказал „Ъ“ руководитель 
пресс-службы Компартии, депутат Госдумы Александр 
Ющенко. В их числе инициативы «об образовании для 
всех», об ограничении «ценового произвола» ритейле-
ров и новый Избирательный кодекс. Уже в январе Дума 
планирует рассмотреть еще один приоритетный для 
КПРФ законопроект о возобновлении индексации пен-
сий работающих пенсионеров.

Приоритеты фракции «Справедливая Россия — За 
правду» (СРЗП) на весеннюю сессию в целом не меняют-
ся, сообщил „Ъ“ лидер СРЗП Сергей Миронов: это под-
держка участников СВО и улучшение качества жизни 
граждан. «Если говорить по конкретным мерам, то мы 
будем продолжать добиваться индексации пенсий рабо-
тающим пенсионерам, кратного повышения МРОТ, уве-

личения пособий для нуждающихся граждан и много-
детных семей,— перечислил господин Миронов.— На 
весеннюю сессию у нашей фракции есть 13 приоритет-
ных законопроектов. Среди них инициативы об ограни-
чении торговых наценок на продовольственные товары 
первой необходимости, о совершенствовании прогрес-
сивной шкалы налогообложения, а также другие меры, 
направленные на улучшение демографической и соци-
альной ситуации в стране».

Что касается поддержки участников СВО, то СРЗП, по 
словам ее лидера, «приложит максимум усилий для того, 
чтобы заслуги наших героев были по достоинству оце-
нены государством». Он напомнил, что сбором конкрет-
ных проблем и выработкой предложений занимается 
созданный при председателе партии Совет по делам ве-
теранов, который после начала СВО «моментально под-
ключился к поддержке военнослужащих в Донбассе». 
Также этой весной СРЗП внесет законопроект «О культу-
ре», который сейчас находится в разработке. Его положе-
ния «согласовываются внутри фракции с привлечением 
экспертного сообщества».

Заместитель руководителя фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов сказал „Ъ“, что главными приоритетами либе-
рал-демократов на весеннюю сессию остаются индекса-
ция пенсий работающих пенсионеров, запрет коллекто-
ров, возможность оформления ОСАГО без привязки к ав-
томобилю, повышение минимального размера оплаты 
труда, прогрессивная шкала налогообложения и повы-
шение размеров пособий для инвалидов I группы.

Во фракции «Новые люди» на вопросы „Ъ“ о планах на 
весеннюю сессию не ответили.

Ксения Веретенникова, Андрей Винокуров, 
Мария Макутина

От спецоперации до индексации
Думские фракции поделились с „Ъ“ своими планами на весеннюю сессию

Предложение Вячеслава Володина о конфискации имущества покинувших страну критиков 
России уже получило некоторую поддержку     ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как полковник Дмитрий Захарченко вы-
водил миллиарды на Украину, можно ли 
наложить арест на криптокошелек и по-
чему обыскивали «Лас-Вегас» — об этом, 
а также о нюансах расследований резо-
нансных экономических преступлений 
начальнику отдела преступности „Ъ“ 
Максиму Варывдину рассказал заме-
ститель начальника главного следствен-
ного управления СКР по Москве Влади-
мир Вазагов.

— Владимир Викторович, какое самое 
масштабное уголовное дело экономиче-
ской направленности находится сейчас 
в производстве ваших подчиненных?
— Следователями столичного управления 
пресечена преступная деятельность транс-
национальной группировки, которая, толь-
ко по предварительным данным, вывела за 
рубеж свыше 1 трлн руб. В состав ОПС кро-
ме граждан России входили и граждане Ук-
раины, один из которых, кстати, являлся со-
организатором группировки и получал 40% 
от нелегального дохода. Используя ключи 
«Банк-клиент» фиктивных компаний, участ-
ники осуществляли незаконный оборот фи-
нансов непосредственно на территории 
Украины и Кипра, чтобы затруднить россий-
ским правоохранителям выявление фактов 
применения этих ключей.
— То есть российские клиенты обра-
щались к участникам ОПС за подобной 
«услугой», а те, в свою очередь, исполь-
зуя украинское финансовое пространст-
во как «прачечную», выводили деньги на 
счета западных банков?
— Абсолютно верно. Так называемые заявки 
поступали через специальную компьютер-
ную программу, в которой потом и обраба-
тывались. Уголовное дело и получило свое 
неофициальное название «Портал» имен-
но по имени этой программы. Действовали 
преступники около десяти лет, живучесть их 
незаконного бизнеса, к сожалению, объяс-
нялась довольно просто: наличием покрови-
телей среди сотрудников правоохранитель-
ных органов, ФНС и работников банковской 
сферы. ОПС имело высокоструктурирован-
ное, организованное иерархичное строе-
ние, высокотехническое обеспечение, вы-
сокую степень конспирации.
— Как все-таки удалось пресечь деятель-
ность группировки?
— Одним из покровителей ОПС был полков-
ник Дмитрий Захарченко (за преступления 
коррупционной направленности пригово-
рен к 16 годам строгого режима, его активы, 
оцененные в 10 млрд руб., конфискованы.— 
„Ъ“), и в ходе расследования его уголовного 
дела были выявлены эпизоды деятельности 

«Портала». Началась кропотливая работа сле-
дователей столичного управления по уста-
новлению всех лиц и сбору доказательств. 
Сразу после задержания Захарченко террито-
рию России покинули многие «боссы» «Пор-
тала» — четыре человека, которые осуществ-
ляли руководство ОПС уже с территории 
других государств. Всего в теневом бизнесе 
участвовало несколько сот человек, роль каж-
дого была четко регламентирована, в ОПС 
были своеобразные структурные подразделе-
ния: «Менеджеры», «Бухгалтеры», «Финанси-
сты», «Инкассаторы», «Юристы», «Аудиторские 
компании», «Компьютерные технологии», 
«Архив» и даже «Привлечение клиентов». 

В общей сложности группировка контроли-
ровала более полутора тысяч юридических 
лиц и предпринимателей. Был у злоумыш-
ленников и свой банк — «Новое время». Ис-
пользуя его и целый ряд криминальных схем, 
фигуранты, по подсчетам следствия, обнали-
чили или вывели за границу более 1 трлн руб., 
получив преступный доход в размере 32 млрд 
руб. Но благодаря работе следователей на се-
годняшний день в бюджет Российской Феде-
рации возвращено около 3 млрд руб. В ходе 
расследования уголовного дела в налоговые 
органы направлены письма для организации 
выездных проверок для привлечения компа-
ний-клиентов к налоговой ответственности.

— Кто пользовался услугами теневых 
банкиров?
— Крупные компании, в том числе с государ-
ственным участием. Деньги из них выводи-
лись в Германию, Чехию, на Кипр, в Казахс-
тан и на Украину.
— Сейчас «Портал» полностью закрыт?
— Я не исключаю, что организаторы зани-
маются аналогичной деятельностью с тер-
ритории иностранных государств, при этом 
к участию привлекли иных исполнителей, 
но абсолютное большинство лиц, участво-
вавших в незаконной банковской деятель-
ности, находится под следствием — более 60 
человек. Их оказалось так много, что в суды 
дело будет передаваться частями в отноше-
нии 10–12 человек. В противном случае под-
судимые вместе с защитниками просто не 
поместятся ни в одном из залов заседаний.
— Были ли еще в производстве уго-
ловные дела, где обвиняемых десятки 
и стандартный зал судебных заседаний 
оказывался мал?
— В нашем производстве было дело о пре-
ступном сообществе, организовавшем не-
законную игорную деятельность под видом 
спортивных тотализаторов.

Игорная деятельность практически во 
всех регионах страны, за исключением не-
скольких, запрещена. Этот факт оказался на 
руку злоумышленникам, так как азартных 
людей, бегущих за фортуной, предостаточ-
но, и, соответственно, оборот и доход по-
добного «бизнеса на человеческих пороках» 
очень велики. Яркий пример — уголовное 
дело «Лас-Вегаса» в отношении организато-
ра преступного сообщества Антона Бажано-
ва и 67 его соучастников, которые в период 
с декабря 2016 года по сентябрь 2018 года 
под видом легальной деятельности букме-
керской конторы осуществляли незаконное 
проведение азартных игр в многочислен-
ных помещениях на территории Московско-
го региона. В ходе следственно-оперативных 
мероприятий, проведенных следователями 
столичного Следственного комитета сов-
местно с сотрудниками правоохранитель-
ных органов, была выявлена и пресечена 
незаконная деятельность 14 игровых клу-
бов и казино, проведено более 150 обысков 
в офисных и жилых помещениях, задержа-
но более 100 человек, которые проверены на 
причастность к совершенным преступлени-
ям. В настоящее время в отношении всех фи-
гурантов уголовные дела рассматриваются 
в судах по существу, еще пять обвиняемых 
находятся в международном розыске.
— По поручению председателя СКР Алек-
сандра Бастрыкина во всех региональ-
ных управлениях комитета были созда-
ны подразделения по расследованию 

киберпреступлений, насколько успеш-
на их работа в столице?
— Киберпространство не имеет границ, 
а для расследования преступлений в этой 
сфере требуется постоянное совершенство-
вание компетенций следователей. И данно-
му вопросу я лично уделяю особое внима-
ние. У нас под следствием находятся четыре 
хакера, которые взламывали сайты банков, 
похищали данные клиентов и выставля-
ли их на продажу в даркнете. Казалось бы, 
обычная группа обвиняемых по ст. 187 УК 
РФ. Но в процессе расследования выясни-
лось, что участники преступной группы вла-
дели криптокошельками с биткойнами на 
сумму более 1 млрд руб. Это одна из круп-
нейших изъятых, а впоследствии арестован-
ных сумм в криптовалюте, за счет которой 
будет погашен ущерб потерпевшим и по-
крыты судебные издержки.

В настоящее время следователями ГСУ 
СКР расследуется и не менее резонансное 
уголовное дело в отношении киберпреступ-
ников — по факту злоупотребления долж-
ностными полномочиями в отношении ру-
ководителя ООО «Солар», осуществляющего 
выпуск ключей электронной цифровой под-
писи (ЭЦП), которые используются юриди-
ческими лицами для ведения финансово-хо-
зяйственной деятельности. В данном случае 
ключи ЭЦП оказывались у злоумышленни-
ков, которые по всей стране использовали 
их для незаконной регистрации юридиче-
ских лиц, составления недостоверной бух-
галтерской и налоговой отчетности и даже 
получения так называемого бумажного 
НДС — возмещения за операции, которые 
осуществлялись только в отчетности фигу-
рантов расследования.
— Одной из важнейших целей расследо-
вания является возмещение ущерба. Как 
с этим обстоят дела в Москве?
— За десять месяцев 2022 года только по уго-
ловным делам о налоговых преступлени-
ях удалось добиться возвращения в бюджет 
15 млрд руб. В том числе благодаря работе 
следователей часть своих недоимок добро-
вольно погасила крупная нефтяная компа-
ния — АО «НК „Дулисьма“». Отмечу при этом, 
что процессуальные решения приняты пока 
не по всем материалам о налоговых право-
нарушениях. За тот же период мы получили 
около 600 материалов, а расследование ве-
дется по 231 делу о неуплате налогов.
— Какие задачи стоят сейчас перед управ-
лением?
— Из года в год наши сотрудники стоят на 
страже экономической безопасности стра-
ны, и работа в этом стратегически важном 
направлении будет обязательно продолже-
на с учетом новых вызовов.

Дмитрий Захарченко приоткрыл «Портал» для следствия
В Москве пресечена деятельность теневых финансистов, которые вывели из страны триллион рублей

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей при прези-
денте РФ Борис Титов выступил 
с предложением о внесении из-
менений в уголовное судопро-
изводство, направленных на 
его дальнейшую либерализацию. 
Господин Титов считает необхо-
димым унифицировать пороги 
размера ущерба по делам о мо-
шенничестве. Сейчас, отмечает 
бизнес-омбудсмен, они гораздо 
ниже в случаях, когда речь идет 
о договорных отношениях между 
коммерсантами, чем когда речь 
идет об исполнении госконтрак-
тов. Такое различие, по мнению 
господина Титова, противоречит 
позиции Конституционного суда. 

Предложение уполномоченно-
го при президенте России по защи-

те прав предпринимателей Бориса 
Титова о необходимости изменений 
в определении порога ущерба при 
расследовании и рассмотрении дел 
о преступлениях, совершенных 
при исполнении договорных обяза-
тельств, содержится в направленном 
в Минэкономразвития РФ отзыве на 
предложения «Деловой России» о ли-
берализации уголовного и уголов-
но-процессуального законодатель-
ства в сфере предпринимательской 
деятельности.

Главным предложением Бориса 
Титова является унификация уголов-
ной ответственности за мошенниче-
ство, сопряженное с преднамерен-
ным неисполнением договорных 
обязательств вне зависимости от 
формы собственности похищенно-
го имущества.

«Сейчас ч. 5–7 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в сфере предприни-
мательской деятельности) относят-
ся исключительно к тем случаям, 
когда сторонами договора являют-
ся индивидуальные предпринима-
тели и (или) коммерческие органи-
зации,— пояснил в своем ответе 
господин Титов.— Однако при кри-
минализации отношений в сфере ис-
полнения госконтрактов, хотя они 
тоже соотносятся с ненадлежащим 
исполнением договоров, ответствен-
ность наступает по общим основани-
ям, предпринимательский характер 
отношений не учитывается».

Между тем, напомнил бизнес-ом-
будсмен, пороги причиненного пре-
ступлениями ущерба в этих случаях 
значительно отличаются. Например, 
в ч. 5–7 ст. 159 УК РФ они в 12 раз пре-

вышают пороги в других частях этой 
же статьи. В частности, крупным 
размером ущерба в «предпринима-
тельском» мошенничестве счита-
ется 3 млн руб. против 250 тыс. руб. 
в «обычном», а особо крупным — со-
ответственно 12 млн руб. против 
1 млн руб. Однако когда речь идет 
о госконтрактах, то «предпринима-
тельской» льготы при определении 
ущерба нет. Между тем, отметил го-
сподин Титов, Конституционный 
суд РФ в постановлении от 11 декаб-
ря 2014 года указал, что, «поскольку 
предпринимательская деятельность 
осуществляется в различных сферах 
общественных отношений, предме-
том хищения чужого имущества мо-
гут быть как средства потребителей 
(граждан), так и бюджетные средст-
ва (при преднамеренном неисполне-

нии государственных и муниципаль-
ных контрактов), а также средства 
других коммерческих и некоммер-
ческих организаций и индивидуаль-
ных предпринимателей... Стоимость 
похищенного путем мошеннических 
действий имущества не может прин-
ципиально по-разному учитываться 
и оцениваться… будь то граждане, ор-
ганы публичной власти, индивиду-
альные предприниматели или ком-
мерческие организации».

Кроме того, Борис Титов пред-
ложил распространить положения 
ст. 81.1 УПК РФ, регламентирующей 
особый порядок признания пред-
метов и документов вещественны-
ми доказательствами, на все составы 
преступлений, предусмотренные 
разделом УК РФ «Преступления 
в сфере экономики». Сегодня, отме-

тил бизнес-омбудсмен, четкий срок 
возврата изъятых предметов и доку-
ментов устанавливается только в том 
случае, если преступление признает-
ся совершенным в связи с осуществ-
лением предпринимательской дея-
тельности. «Но тут возникает та же 
старая проблема, когда следовате-
лю дается определенная свобода: 
признавать за обвиняемым статус 
предпринимателя или же считать 
его „просто мошенником“,— пояс-
нил Борис Титов.— В результате по-
лезная норма теряет действенность, 
а изъятие имущества продолжает 
оставаться инструментом давления 
на бизнес. Решить проблему способ-
но только автоматическое распро-
странение порядка на все экономи-
ческие преступления».

Александр Александров

Борис Титов подумал о госконтракте
Бизнес-омбудсмен предлагает унифицировать ущерб по делам о мошенничестве

Кунцевский райсуд Москвы вынес при-
говор двум десяткам аферистов, ко-
торые обирали стариков и инвалидов, 
предлагая тем услуги ЖКХ по резко за-
вышенным ценам. Признав подсуди-
мых виновными в организации преступ-
ного сообщества (ОПС) или участии 
в нем, а также в многочисленных фак-
тах мошенничества, суд приговорил их 
к лишению свободы на сроки от 7 до 16 
лет. Отметим, что руководителями ОПС 
следствие и суд посчитали сразу вось-
мерых обвиняемых, те получили самые 
внушительные наказания и будут отбы-
вать их в колониях строгого режима, а их 
рядовые сообщники — общего.

Рассмотрение этого уголовного дела нача-
лось еще в феврале 2021 года. Столь долгий 
процесс объясняется тем, что в уголовном 
деле об организации преступного сообщест-
ва и мошенничестве в качестве обвиняемых 
фигурировал 21 человек, а потерпевшими 
были признаны десятки. Помимо них сто-
ронам пришлось допросить в качестве сви-
детелей и настоящих работников ЖКХ и спе-
циалистов в этой сфере.

Само расследование этого дела началось 
в мае 2019 года, после того как в самые раз-
ные подразделения полиции в Москве ста-
ли поступать многочисленные заявления от 
граждан — как правило, пенсионного воз-
раста. Все они сообщали, что стали жертва-

ми аферистов. Судя по заявлениям потерпев-
ших, мошенники действовали примерно по 
одной схеме. Представляясь работниками 
различных коммунальных компаний, визи-
теры сначала предлагали бесплатно провес-
ти осмотр труб отопления и водоснабжения. 
По результатам осмотра жильцам неизмен-
но заявляли, что оборудование сильно из-
ношено и требует немедленной замены. 
Запугать угрозой аварии и последующего 
масштабного ремонта пенсионеров и инва-
лидов, которые составляли подавляющее 
большинство жертв аферистов, последним 
труда не составляло.

Уговорив потерпевших на замену труб, 
злоумышленники, согласно материалам 
дела, подписывали с ними договоры, по 
которым работы по замене якобы устарев-
шего оборудования стоили в десятки раз 
больше реальных расценок. Убедить стари-
ков поставить подписи было нетрудно, по-
скольку аферисты изображали из себя не 
только работников коммунальных компа-
ний, но и высококвалифицированных сле-
сарей, водопроводчиков и т. п., которые, 
щеголяя якобы профессиональными тер-
минами, заверяли, что детали, требующие 
замены, стоят дорого.

Если жертве после окончания «неот-
ложного ремонта» не хватало наличности, 
чтобы расплатиться с мошенниками, го-
ворится в деле, специально дежурившие 

у подъездов водители отвозили пенсионе-
ров и инвалидов в сопровождении «мас-
тера» или его сообщника до ближайшего 
банкомата, где потерпевшие снимали тре-
буемые суммы, иногда исчислявшиеся де-
сятками тысяч рублей.

В правоохранительные органы жертвы 
мошенников обращались, как правило, по-
сле того, как у родственников или соседей 
узнавали реальную стоимость проведенных 
у них работ. Всего, по данным следователей 
МВД, от действий махинаторов пострада-
ло не менее 50 человек, которым был при-
чинен ущерб на сумму 2 млн руб. На самом 
деле, считают правоохранители, жертв мо-
шенников было намного больше, но не все 
стали писать заявления в полицию.

И по ходу расследования, и на процес-
се большинство фигурантов дела вины не 
признали. Они уверяли следствие и суд, что 
действовали согласно утвержденному для 
подобных случаев регламенту работ и ока-
зывали необходимую помощь. Более высо-
кие, чем в реальности, расценки на работы 
и оборудование они списывали на «рыноч-
ные условия». В подтверждение своих слов 
подсудимые ссылались на видеозаписи с те-
лефонов, на которых были запечатлены вы-
полняемые работы и моменты подписания 
договоров. Те немногие из обвиняемых, кто 
с претензиями следствия согласился, гово-
рили, что знали о том, что цены завышены, 

но соглашались участвовать в махинациях 
из-за высоких гонораров.

После задержания фигурантов силами 
оперативников и бойцов Росгвардии все 
они были отправлены в СИЗО. Предполага-
емые организаторы преступного сообщест-
ва пробыли там почти до начала процесса, 
а некоторым рядовым участникам махина-
ций через некоторое время меру пресечения 
смягчили до домашнего ареста, а затем и во-
все до подписки о невыезде.

В окончательной редакции фигурантам 
предъявили обвинение в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и организации 
ОПС или участии в нем (ч. 1 и ч. 2 ст. 210 УК РФ).

Организаторами преступного сообщест-
ва были признаны Сергей Мешалкин, Ки-
рилл Есин, Илья Антипов, Алексей Романов, 
Максим Мокиенко, Артем Голубев, Денис Це-
вашов и Александр Кунда. Стоит заметить, 
что в ОПС входили не только москвичи, но 
и уроженцы Санкт-Петербурга, Московской 
и Тверской областей. Причем большинство 
из них, по данным правоохранителей, нигде 
не работали, хотя сами во время следствия 
утверждали, что действовали от имени раз-
личных компаний.

В ходе прений, состоявшихся в ноябре 
2022 года, государственный обвинитель про-
сил признать подсудимых виновными по 
всем эпизодам и приговорить организато-
ров ОПС к лишению свободы на сроки от 12 

до 19 лет колонии строгого режима, а их ря-
довых сообщников — от 7 до 12 лет колонии 
общего режима. В свою очередь обвиняемые 
и их защита категорически не соглашались 
с тем, что фигурантов можно квалифици-
ровать как преступное сообщество. Те, кто 
вину не признал, просили об оправдатель-
ном приговоре, признавшие — о более мяг-
ком, чем требовала прокуратура, наказании.

В итоге председательствующая Евгения 
Демина согласилась с гособвинителем и при-
знала всех подсудимых виновными по обеим 
инкриминируемым им статьям УК. Самые 
внушительные сроки получили те, кого след-
ствие и суд посчитали организаторами ОПС: 
Сергей Мешалкин — 16 лет колонии строго-
го режима, Александр Кунда, Илья Антипов 
и Кирилл Есин — по 14 лет каждый, Алексей 
Романов, Артем Голубев и Денис Цевашов — 
по 13 лет, Максим Мокиенко — 10 лет.

Признанные рядовыми участниками 
преступного сообщества подсудимые полу-
чили от 6 до 8 лет колонии общего режима. 
Кроме того, суд удовлетворил иски потер-
певших к осужденным на сумму более чем 
2 млн руб.

Фигуранты и их защита остались недо-
вольны судебным решением и будут его об-
жаловать. Прежде всего в апелляционной 
инстанции они будут добиваться исключе-
ния из приговора 210-й статьи.

Алексей Соковнин

ОПС подключили к отопительной системе
Осуждены мошенники, действовавшие под видом работников ЖКХ
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новости
Католической церкви отпустили неустойки
Суд отменил решение о взыскании 931 млн руб. с московской архиепархии
Девятый арбитражный апелляционный 
суд отменил решение нижестоящей ин-
станции, по которому с Римско-като-
лической архиепархии Божией Матери 
в Москве должно быть взыскано 931 млн 
руб. Столько требовали с церкви по-
средники из компании «Доступное жи-
лье», ранее добившейся в судах безвоз-
мездной передачи архиепархии четырех 
зданий ансамбля храма Петра и Павла 
в центре столицы. В ходе тяжб компании 
даже удалось выселить из зданий сто-
личный департамент спорта, подгото-
вив строения к продаже. Но архиепископ 
Паоло Пецци передумал продавать не-
движимость, попытавшись оспорить до-
говор с посредниками, пояснял участник 
церковного конфликта.

Разбирательство в Девятом арбитраж-
ном апелляционном суде шло с ноября 2022 
года. Ранее столичный арбитраж удовлетво-
рил иск ООО «Доступное жилье» к религиоз-
ной организации «Римско-католическая ар-
хиепархия Божией Матери в Москве». Суд 
обязал церковь исполнить договор о выпла-
те компании 50% рыночной стоимости четы-
рех зданий ансамбля храма Петра и Павла 
в Милютинском переулке в центре Москвы. 
Приняв во внимание экспертную оценку 
недвижимости, арбитраж постановил взы-
скать с католической архиепархии 931 млн 
руб. Девятый арбитражный апелляционный 
суд 11 января отменил это решение (пока го-
това резолютивная часть постановления).

Предметом разбирательства стал ансамбль 
храма Святых апостолов Петра и Павла в Ми-
лютинском переулке Москвы. Основное зда-
ние храма было построено в 1839–1845 годах 
по проекту архитектора Алессандро Жиляр-
ди. В конце XIX века возле него возвели бо-
гадельню, здание благотворительного обще-
ства, корпус женского училища, дом причта 
и церковно-приходскую школу. В 1933 году 
храм закрыли; его здание было сначала пере-
дано под кинотеатр, а в 1946 году — НИИ «Ги-
проуглемаш» (сейчас ОАО «Гипроуглемаш»; 
владеет зданием до сих пор). 

В 2012–2013 году католики безуспешно 
пытались вернуть основное здание церкви, 
основываясь на нормах закона «О передаче 
религиозным организациям имущества ре-
лигиозного назначения». В 2013 году архи-
епархия наняла ЗАО МПХ «Мосинвест-Си-

бирь», которое, собрав архивные справки, 
обратилось к субподрядчику — ООО «До-
ступное жилье». В 2016 году представители 
«Доступного жилья» от имени архиепархии 
(так говорится в материалах разбирательст-
ва) подали в столичный арбитраж иск с тре-
бованием обязать департамент имущества 
Москвы безвозмездно передать церкви че-
тыре здания в Милютинском переулке (об-
щей площадью 6,2 тыс. кв. м). В 2018 году по 
решению суда все строения были переданы 
департаментом церкви, а в 2019 году архи-

епархия заключила с «Доступным жильем» 
агентский договор на их продажу, следует 
из материалов тяжбы. Впрочем, в июле 2021 
года католики передумали продавать обре-
тенную недвижимость, и в суд обратилось 
уже «Доступное жилье» — истребовать ко-
миссию за услуги.

В материалах разбирательства упоми-
нается договор между «Доступным жиль-
ем» и нанимателями из «Мосинвест-Сиби-
ри», по которому комиссия за услуги может 
выплачиваться как недвижимостью, так 
и деньгами — 50-процентной рыночной 
стоимостью всех четырех зданий ансамбля 
храма. Последнюю «Доступное жилье» оце-
нило в 931 млн руб., потребовав через арби-
траж взыскать с церкви эти средства, а также 

19 млн руб. дополнительной компенсации. 
В октябре 2022 года суд решил ограничить-
ся взысканием с архиепархии 931 млн руб. 
Это решение, в свою очередь, и отменил Де-
вятый арбитражный апелляционный суд.

Примечательно, что в ходе разбира-
тельств посредникам удалось снять со зда-
ния ансамбля храма все обременения и даже 
выселить из одного из них через суд столич-
ный департамент спорта. В исковых мате-
риалах также говорится, что на здания уже 
подобрали ряд покупателей. В их числе на-
зываются Высшая школа экономики, за-
стройщик Hutton Development и агентство 
недвижимости Oxe Сapital. 

Генеральный викарий Римско-католиче-
ской архиепархии Божией Матери священ-

ник Кирилл Горбунов отказался комменти-
ровать конфликт „Ъ“. Ранее он не отрицал 
договорные отношения с «Доступным жи-
льем», но говорил, что компания и церковь 
по-разному понимают условия сделки, не 
уточняя, как именно. Примечательно, что 
тяжба с посредниками стала причиной рас-
кола в архиепархии. В 2021 году Москву по-
кинул канцлер курии Римско-католической 
архиепархии Божией Матери священник 
Игорь Ковалевский. Клирик сообщал, что 
вместе с посредниками представлял инте-
ресы архиепархии в судах. По словам Игоря 
Ковалевского, в ходе тяжб за здания в Милю-
тинском переулке архиепархия рассматри-
вала различные варианты: «Оставить одно 
здание, остальные продать, выкупить храм 
и расплатиться с фирмой. Или продать все 
здания без выкупа храма и расплатиться 
с фирмой». 

Отметим, в материалах арбитражного 
суда есть отсылка на протокол Конгрегации 
по делам духовенства архиепархии, кото-
рым в апреле 2020 года разрешается продать 
церковную собственность. Но в итоге, утвер-
ждает Игорь Ковалевский, архиепископ Па-
оло Пецци решил не продавать здания, для 
расплаты с посредниками «привлечь ита-
льянских инвесторов», после чего «отозвал 
все доверенности и договоры с фирмой по 
зданиям». При этом господин Ковалевский 
утверждает, что из него «сделали козла отпу-
щения» в этой истории, после чего он был 
вынужден уехать из Москвы. Игорь Ковалев-
ский не ответил на звонки и сообщения „Ъ“.

Партнер юридической компании a.t.Legal 
Александр Павловский говорит, что феде-
ральный закон «О передаче религиозным 
организациям имущества религиозного 
назначения» не запрещает церквям прода-
вать полученное безвозмездно имущество 
«в соответствии с положениями уставных 
документов». По его словам, из материалов 
арбитражного суда следует, что по уставу ар-
хиепархии Конгрегация по делам духовен-
ства была уполномоченным органом, по-
зволявшим распоряжаться имуществом 
и протокол этой организации был бы «доста-
точным доказательством соблюдения пред-
усмотренных законодательством требова-
ний к процедуре продажи недвижимого 
имущества религиозной организации». 

Александр Воронов, Павел Коробов

Диабету прописали  
школьную программу
Минздрав увеличит нагрузку на эндокринологов  
в школах диабета

Министерство здравоохране-
ния предлагает обновить порядок 
оказания медпомощи по профи-
лю «Эндокринология». В доку-
менте впервые будет прописан 
порядок организации кабинетов 
«Школа для пациентов с сахар-
ным диабетом» и «Диабетическая 
стопа». При этом предполага-
ется, что каждый эндокринолог 
сможет вести две группы боль-
ных диабетом вместо одной, а ко-
личество медсестер при нем, 
наоборот, сократится с двух до 
одной. Эксперты отмечают, что 
это значительно увеличит на-
грузку на специалистов, которых 
и так «не хватает на местах».

Проект приказа Минздрава о но-
вом порядке оказания медпомощи 
взрослому населению по профилю 
«Эндокринология» опубликован на 
портале regulation.gov.ru. В сравне-
нии с действующей редакцией в нем 
появилась возможность проведения 
телемедицинских консультаций, 
а также паллиативной и доврачебной 
медико-санитарной помощи (ее могут 
оказывать медработники со средним 
образованием). Кроме того, документ 
значительно расширяет стандарт 
оснащения кабинета врача-эндокри-
нолога. Теперь в помещениях для 
приема пациентов должны быть сто-
лы для осмотра и терапевтических 
процедур — с гидравлическим при-
водом, а также установкой для обез-
зараживания и очистки воздуха (или 
очистки воздуха и поверхностей). Из-
менены и штатные нормативы: на од-
ного эндокринолога вместо двух мед-
сестер теперь полагается одна.

В документе впервые прописан 
порядок организации медицинских 
кабинетов «Школа для пациентов 
с сахарным диабетом» и «Диабетиче-
ская стопа». Для первого установлена 
продолжительность программы 15–
25 часов (в зависимости от типа са-
харного диабета и метода лечения). 
Нормативы для школы «Диабетиче-
ская стопа» не приводятся. Также по 
сравнению с действующим прика-
зом для школ сократили штатную 
численность врачей: теперь каждый 
эндокринолог будет вести две груп-
пы больных диабетом вместо одной. 
В случае с кабинетами «Диабетиче-
ская стопа» один специалист выделя-
ется на 250 тыс. взрослого населения.

В 2023 году в России должна поя-
виться государственная программа 
борьбы с сахарным диабетом — та-
кое поручение дал президент Вла-
димир Путин. Программа должна 

включать раннюю диагностику за-
болевания, гарантированное обес-
печение граждан медицинскими 
изделиями и лекарствами, а также 
профилактическую работу. В бюдже-
те на 2023 год на ее реализацию за-
ложено 10 млрд руб. Президент Рос-
сийской диабетической ассоциации 
(РДА), психоэндокринолог Михаил 
Богомолов полагает, что этой суммы 
недостаточно для выполнения всех 
положений программы и в резуль-
тате получится организовать школы 
разве что для новых пациентов. Ген-
директор компании «Герофарм» (за-
нимается производством инсули-
на полного цикла) Петр Родионов 
отмечает, что сегодня по всей стра-
не на базе поликлиник, стациона-
ров и консультативно-диагности-
ческих центров действует порядка 
800 школ диабета, но потребность 
значительно выше: согласно расче-
там экспертов, около 2 тыс. Кроме 
того, они неравномерно распределе-
ны по регионам. А основная нагруз-
ка по обучению пациентов ложится 
на врачей-эндокринологов, которых 
«в России не хватает на местах».

Отметим, по данным Михаила Бо-
гомолова, в стране сейчас насчиты-
вается примерно 4 тыс. врачей-эндо-
кринологов на 10–15 млн больных 
диабетом. Директор ФГБУ «НМИЦ 
эндокринологии», член-корреспон-
дент РАН Наталья Мокрышева гово-
рила, что для лечения взрослых не-
достает почти 2 тыс. специалистов 
эндокринного профиля, еще 600 — 
для лечения детей. Росстат приводил 
данные, согласно которым дефицит 
врачей-эндокринологов составляет 
более 20%, детских специалистов — 
более 30%. «Эта кадровая проблема 
сохраняется не первый год, но усу-
губилась ситуация после пандемии 
COVID-19, во время которой мно-
гие узкие специалисты переквали-
фицировались для борьбы с инфек-
цией и ее последствиями,— говорит 
господин Родионов.— Многие про-
фильные специалисты вели шко-
лы диабета после основного приема 
без дополнительной оплаты. В связи 
с этим важно изменить подход к ор-
ганизации терапевтического обуче-
ния». По его мнению, невозможно 
улучшить ситуацию, просто увели-
чив нагрузку на врачей и не предус-
мотрев механизмы дополнительной 
поддержки медицинских учрежде-
ний и их сотрудников.

Михаил Богомолов обращает вни-
мание, что в большинстве стран об-
учением пациентов с диабетом за-

нимается средний медицинский 
персонал. В России же таких ставок 
официально пока не предусмотре-
но. РДА, по его словам, «в свое время» 
подготовила около 400 медсестер 
в Москве и сейчас обучает «группу из 
трех-пяти медсестер» в Старом Оско-
ле. На фоне дефицита врачей Тюмен-
ский ГМУ также запустил подготовку 
медсестер-преподавателей для про-
ведения школ диабета.

Сопредседатель Всероссийского 
союза пациентов Ян Власов подчер-
кивает, что о дефиците и качестве 
подготовки эндокринологов про-
фессиональное сообщество гово-
рит не первый год подряд. «Высоки 
риски того, что дополнительная на-
грузка может повлиять на лечебный 
процесс с точки зрения доступности 
приема у специалиста и дальнейшей 
работы с ним пациента»,— указыва-
ет господин Власов. По его мнению, 
«оптимальным» развитием работы 
школ может стать выделение специ-
ализированной медицинской помо-
щи на базе существующих центров 
по борьбе с диабетом. В этом случае 
будут понятны источники финанси-
рования, формирования кадрово-
го стандарта, а также станет возмож-
ным стандартизировать работу школ 
по всей стране и наполнить их необ-
ходимыми технологиями.

Медицинский директор ком-
пании «ИФарма», врач-эндокрино-
лог Юлия Трахтенберг, комменти-
руя новый порядок, отмечает, что 
нагрузка на врачей «представляется 
адекватной». По ее словам, школа ди-
абета — это неотъемлемая часть тера-
пии пациентов с этим заболеванием, 
необходимая для достижения долгос-
рочного результата. Обучение паци-
ента повышает его приверженность 
терапии, что, указывает госпожа Трах-
тенберг, снижает нагрузку на лечаще-
го врача. Михаил Богомолов, в свою 
очередь, рассказывает об укоренив-
шейся практике: за определенную 
плату пациенты заранее договарива-
ются с эндокринологами о консуль-
тациях по телефону раз в месяц или 
реже, и такие «школы диабета», по его 
словам, эффективны. Официальные 
же диабетические школы, по мнению 
господина Богомолова, фактически 
не выполняли своих функций и вра-
чи едва ли заметят, что вместо одной 
группы теперь должны вести две.

„Ъ“ обратился в Минздрав за ком-
ментариями по поводу проекта, но 
на момент публикации ответа не 
 получил.

Наталья Костарнова

ГИБДД решила пролить свет 
на нарушителей
Новый перечень неисправностей транспортных средств 
готовится к внесению в Белый дом

Проект постановления прави-
тельства РФ, создающий для Го-
савтоинспекции дополнительные 
инструменты для борьбы с вла-
дельцами неисправных авто, 
вышел на финальную прямую. 
Новая редакция «перечня неи-
справностей и условий», при ко-
торых запрещена эксплуатация 
транспортных средств, позво-
лит инспекторам штрафовать во-
дителей за применение летних 
шин зимой, за передвижение на 
машине с неработающей анти-
блокировочной системой, неш-
татными газоразрядными лам-
пами в фарах. Проект, которые 
обсуждался и неоднократно пе-
реписывался на протяжении не-
скольких лет, преодолел стадии 
публичных обсуждений и в бли-
жайшее время будет направлен 
в Белый дом на окончательное ут-
верждение.

Аналитический центр при пра-
вительстве РФ перешел к заверша-
ющей стадии обсуждения проекта 
правительственного постановления 
в новой редакции «перечня неи-
справностей и условий», запрещаю-
щих эксплуатацию авто. На этот пе-
речень, напомним, ссылается ст. 12.5 
КоАП, содержащая санкции от 
500 руб. за неисправности транс-
портных средств: их применяют 
инспекторы ГИБДД. В пятницу до-
кумент обсуждался на рабочей груп-
пе «Безопасность дорожного дви-
жения» в рамках регуляторной 
гильотины, в ближайшие дни его об-
судит рабочая группа «Автомобиль-
ный транспорт»: по данным „Ъ“, 
основная часть вопросов по доку-
менту снята, члены рабочих групп, 
скорее всего, поправки поддержат.

С декабря по февраль водителям 
легковых авто и легких грузовиков 
будет запрещено ездить на летних 
покрышках, с июня по август — на 
шипованных, за нарушение будет 
применяться штраф в 500 руб. Реги-
оны смогут увеличивать длитель-
ность сезонного запрета (например, 
Красноярск сможет продлить зим-
ний сезон до марта). Эта норма сегод-
ня уже закреплена в техрегламенте 
Таможенного союза по безопасности 
колесных транспортных средств. По-
скольку КоАП на него не ссылается, 
то ГИБДД сейчас штрафовать не име-
ет права. На тяжелых грузовиках 
и автобусах зимние шины будут не-
обязательны, но водители должны 
будут возить с собой цепи противо-
скольжения с декабря по февраль 

(время может также меняться по ре-
шению субъектов федерации).

Новый перечень запретит приме-
нять в фарах источники света, класс 
которых не соответствует «предусмо-
тренному в эксплуатационной доку-
ментации», например нештатные 
ксеноновые и светодиодные лам-
пы. Они светят ярче обычных ламп, 
но их незаводская установка, как 
правило, приводит к ослеплению 
встречного потока. Неработающий 
автоматический корректор фар, 
предусмотренный для автомобиля 
с завода, будет являться нарушени-
ем, как и неработающий фонарь зад-
него хода и стоп-сигналы.

Инспектор сможет штрафовать 
водителя за неработающую анти-
блокировочную систему ABS на ос-
новании индикатора на приборной 
панели. Нарушением будет являть-
ся также демонтаж регулятора тор-
мозных сил: в случае его поломки 
многие автовладельцы, желая сэ-
кономить, удаляют устройство, что 
приводит к преждевременной бло-
кировке колес и ДТП. Перегибы, 
трещины, перетирания, надрывы, 
надрезы, разрывы тормозных трубо-
проводов и шлангов будут также счи-
таться нарушением.

От ряда идей ГИБДД в процессе 
обсуждения отказалась. На одном из 
этапов, например, предлагалось ис-
пользовать штраф в случае, если на 
приборной панели загорелась лам-
почка Check Engine, свидетельству-
ющая о неисправности в двигателе 
(может загореться, к примеру, при 
заправке некачественным топли-
вом). В финальной версии ее нет. 
В одной из версий перечня предла-
галось считать нарушением наличие 
«капель технологических жидкостей 
в моторном отсеке», вспоминает со-
председатель рабочей группы «Ав-
томобильный транспорт» Юрий 
Свешников: иными словами, неак-
куратный долив стеклоомывающей 
жидкости мог привести к штрафу. 
Этой нормы также не будет.

Одновременно с этим ГИБДД 
составила отдельный перечень 
нарушений и неисправностей, 
создающих «угрозу безопасности до-
рожного движения». При их обнару-
жении инспекторы в будущем будут 
применять новый механизм «запре-
щения эксплуатации», который опи-
шут в отдельном законе, проект ко-
торого был представлен еще в 2020 
году, „Ъ“ писал о нем: он пока еще 
обсуждается, в Госдуму не вносился. 
Водителям на устранение наиболее 

критичных неисправностей дадут 
определенное время (в последней 
редакции речь шла о 72 часах), затем 
нужно будет пройти внеочередное 
ТО: если этого не сделано, СТС изы-
мается. Перечень таких нарушений 
ГИБДД заранее, еще до принятия за-
кона, предусмотрела в проекте по-
становления правительства: среди 
них неработающие стояночный тор-
моз, ABS, усилитель руля, самопро-
извольный поворот руля независи-
мо от действия водителя (регулярно 
встречающийся вид поломки элек-
троусилителей руля), неотрегули-
рованные по ГОСТу фары, нерабо-
тающий стоп-сигнал, чрезмерная 
тонировка, чрезмерный износ шин, 
отсутствие или повреждение рем-
ней безопасности, неработающий 
или отсутствующий тахограф, разру-
шение деталей подвески. Для мото-
циклистов это отсутствие подножки 
или рукоятки для пассажиров на сед-
ле, штатных дуг безопасности, при-
сутствие люфта в соединении рамы 
с боковым прицепом (например, на 
мотоцикле «Урал»).

В результате работы с эксперта-
ми документ получился «сбаланси-
рованным, учитывающим все за-
мечания и дополнения», считает 
сопредседатель рабочей группы «Без-
опасность дорожного движения» Ев-
гений Литвин. Юрий Свешников 
добавил, что к работе над поправка-
ми привлекались специалисты ГУП 
«Мосгортранс», ассоциации грузопе-
ревозчиков АСМАП — все их заме-
чания также сняты в последней вер-
сии. Финальная версия поправок так 
и не дает ответа на вопрос, что делать 
автовладельцам, перемещающимся 
зимой между северными и южны-
ми регионами, когда в одном городе 
может быть плюсовая температура 
и зимняя резина не нужна, а в дру-
гом — метель и мороз, отмечает спе-
циалист дирекции по организации 
дорожного движения Санкт-Петер-
бурга Дмитрий Попов (также участво-
вал в обсуждении поправок). Те, кто 
часто совершает такие поездки, мо-
жет использовать всесезонную рези-
ну, поясняют в ГИБДД: ее не запретят.

После окончательных результа-
тов голосования рабочих групп доку-
мент будет согласовываться в Белом 
доме, но уже в закрытом режиме, 
после чего направлен на подписа-
ние премьеру Михаилу Мишусти-
ну. В этом случае он может вступить 
в силу уже с 1 сентября, эта дата за-
креплена в последней версии.

Иван Буранов

Для католиков прихода Святых 
Петра и Павла в центре Москвы 
по-прежнему открыты двери 
храма Святого Людовика
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОЧУБЕЯ
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Украину наступательно 
вооружают
Запад начинает поставку танков Киеву

Западные союзники продолжают 
наращивать поставки бронетех-
ники Киеву. Об отправке первой 
партии тяжелых танков Challeng-
er 2 объявила Великобритания. 
На этой неделе ожидается так-
же положительное решение о по-
ставках Украине немецких танков 
Leopard. Тем временем Герма-
ния решила выделить Киеву че-
тыре танка для разминирования, 
главная задача которых создание 
проходов в минных полях. Как от-
метила The New York Times, рост 
и качественное изменение по-
ставок происходят на фоне ожи-
даемой интенсификации боевых 
действий весной.

После Франции, которая две неде-
ли назад решила совершить «танко-
вый прорыв», предоставив Украине 
легкие колесные танки AMX-10 RC, 
Великобритания оказалась первой 
страной, которая поставит Киеву пол-
ноценные тяжелые танки западного 
производства. Как заявили в субботу 
на Даунинг-стрит, Лондон намерен 
«воспользоваться моментом и уско-
рить глобальную военную и дипло-
матическую поддержку Украине». Как 
отметило издание Politico, этот шаг 
британского премьера Риши Суна-
ка, о котором было объявлено после 
его телефонного разговора с прези-
дентом Украины Владимиром Зелен-
ским, усиливает давление на Берлин 
и канцлера ФРГ Олафа Шольца, кото-
рый пока не дал согласия на постав-
ки Киеву танков Leopard 2. Всего Ук-
раина запросила у партнеров около 
300 танков — этого должно хватить 
для «создания перевеса, необходимо-
го для второго успешного контрна-
ступления», со ссылкой на западный 
источник сообщило Politico.

«Премьер-министр и президент 
Зеленский приветствовали и дру-
гие международные обязательст-
ва в этом направлении, в том числе 
предложение Польши предоставить 
роту танков Leopard»,— говорится 
в заявлении Даунинг-стрит.

С танками Leopard сложилась 
любопытная ситуация. Так, Варша-
ва уже пообещала отправить Киеву 
14 подобных танков, однако сделать 
этого без разрешения Берлина не мо-
жет. Этот вид бронетехники сейчас 
оказался наиболее желанным для 
Украины, поэтому неудивительно, 
что последние решения и Парижа, 
и Лондона, и Вашингтона, отправ-
ляющего Киеву боевые машины пе-
хоты Bradley, в том числе преследу-
ют параллельную цель — выбить из 
Германии согласие на поставки Leop-
ard хотя бы другими странами. Ожи-
дается, что 20 января на очередной 
встрече группы союзников Украины 
в формате «Рамштайн» разрешение 
от ФРГ будет получено, а такие стра-
ны, как Польша и Финляндия, смо-
гут поделиться с Киевом танками не-
мецкого производства. По оценкам, 
более чем в дюжине стран Европы 
на вооружении местных армий на-
ходится около 2 тыс. танков Leopard. 
Некоторые из них, считают запад-
ные СМИ, могли бы весьма быстро 
отправиться на Украину, если бы Гер-
мания дала на это принципиальное 
согласие (см. также материал на этой 
странице).

Тем временем Берлин уже при-
нял решение о поставках Украине 
очередной партии другой военной 
техники, а именно четырех танков 
для разминирования, главная за-
дача которых создание проходов 
в минных полях, четырех мобиль-

ных и защищенных систем разми-
нирования, десять автомобилей для 
охраны границы и 120 мобильных 
систем отопления.

Между тем Великобритания, воз-
можно, не собирается ограничи-
ваться танками. Газета The Mirror со 
ссылкой на источник в Министерст-
ве обороны страны сообщила, что 
Лондон планирует отправить Кие-
ву четыре ударных вертолета AH-64 
Apache вместе с управляемыми про-
тивотанковыми ракетами Hellfire. 
«Apache изменит правила игры. Вна-
чале прибудут танки, и потребуется 
некоторое время, прежде чем мож-
но будет развернуть вертолеты. Дру-
гие члены НАТО теперь последуют 
этому примеру»,— заявил собесед-
ник The Mirror. Предполагается, что 
обучение украинские пилоты прой-
дут на территории Великобритании, 
а базу для технического обслужива-
ния развернут в Польше. Впрочем, 
спустя некоторое время британское 
Минобороны эту версию опровер-
гло, а ссылка на материал в какой-то 
момент начала выдавать ошибку.

Так или иначе после Нового года 
наметился явный тренд на укре-
пление боеспособности украин-
ской армии через поставки западно-
го вооружения качественно другого 
уровня, чем поставлялось до этого. 
Как написала газета The New York 
Times, союзники Киева предполага-
ют, что Россия с приходом весны мо-
жет начать новое наступление, поэ-
тому их задача — подготовить к нему 
Украину. Впрочем, в эти планы вхо-
дит, судя по заявлениям анонимных 
источников издания, не только обо-
рона. Так, один из собеседников по-
яснил, что поставка современных 
танков и других боевых машин не-

обходима для «изменения баланса 
сил» и украинского контрнаступле-
ния. По данным западных разведок, 
Киев готовится наступать уже зимой 
либо после завершения «грязного 
весеннего сезона». «Без танков, мощ-
ного компонента наземных боевых 
действий, маловероятно, что Украи-
на сможет отвоевать значительные 
территории»,— цитирует издание 
западного военного чиновника.

При этом на поставки некоторых 
видов вооружения по-прежнему су-
ществует табу. Например, Вашинг-
тон пока не рассматривает сцена-
рии отправки истребителей и ракет 
большей дальности, в зоне кото-
рых могла бы оказаться признан-
ная мировым сообществом террито-
рия России, а также Крым. Не готовы 
США поставлять и американские 
танки M1 Abrams, требующие тех-
нически сложного обслуживания 
и специального топлива. Хотя заме-
ститель помощника главы Пентаго-
на по делам России, Украины и Ев-
разии Лора Купер недавно публично 
признала, что США «абсолютно со-
гласны с тем, что Украине действи-
тельно нужны танки».

Ранее пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков заявлял, что 
поставки западной техники Киеву 
не изменят ситуацию и не помеша-
ют российской военной операции 
достичь поставленных целей. По его 
мнению, это может лишь «добавить 
боли украинскому народу и затянуть 
их страдания».

Алексей Забродин

Фрау Ламбрехт 
предпочла обороне 
капитуляцию
Министру обороны Германии  
прочат отставку  
«в самый неподходящий момент»

Министр обороны Германии 
Кристине Ламбрехт на днях, 
как ожидается, подаст в от-
ставку. Причиной немецкие 
СМИ называют череду сканда-
лов, преследовавших 57-лет-
нюю социал-демократку едва ли 
не с первого дня на посту. Меж-
ду тем как раз на этой неделе 
от властей Германии ждут важ-
ных решений в оборонной сфе-
ре: в пятницу на базе Рамштайн 
пройдет встреча партнеров Ук-
раины, где должна быть создана 
коалиция стран, готовых поста-
вить Киеву тяжелые танки, вклю-
чая немецкий Leopard 2. Кто бу-
дет представлять ФРГ на этом 
мероприятии, пока не ясно.

С такими формулировками не-
мецкие СМИ министров, кажется, 
еще не провожали. Газета Bild, пер-
вой в пятницу вечером сообщив 
о скорой отставке министра, уточни-
ла, что точной даты ухода Кристине 
Ламбрехт еще нет. Это, по мнению 
авторов издания, вполне соответ-
ствует невнятному и хаотичному 
стилю министра, которая, дескать, 
и уволиться по-человечески не мо-
жет. Журнал Der Spiegel позже на-
писал, что дата отставки все же есть, 
она якобы ожидается на этой неделе. 
В бундесвере на эту новость, по дан-
ным издания, отреагировали «кол-
лективным „наконец-то“».

По сообщениям СМИ, госпожа 
Ламбрехт уходит добровольно — она 
вроде бы сама попросила об отстав-
ке канцлера Олафа Щольца, и тот дал 
согласие.

Кристине Ламбрехт пробыла 
в своей должности чуть больше года. 
До прихода в Минобороны она воз-
главляла два других федеральных 
ведомства: Министерство юстиции 
и защиты прав потребителей, а так-
же Министерство по делам семьи, 
пожилых граждан, женщин и моло-
дежи. За год до выборов осени 2021 
года, в результате которых социал-де-
мократ Олаф Шольц стал канцлером, 
она объявила о намерении уйти из 
политики. Но новому правительству, 
взявшему курс на гендерный пари-
тет, не хватало женщин, и Кристине 
Ламбрехт неожиданно предложи-
ли пост министра обороны. Если бы 
это произошло в обычное время, все 
бы, возможно, и обошлось. Но в свя-
зи с началом Россией военной опера-
ции на Украине внимание и требо-
вания к этой должности в Германии 
резко возросли.

А у Кристине Ламбрехт почти сра-
зу все пошло наперекосяк. Вскоре 
после прихода в новое министерст-
во она призналась в одном из интер-
вью, что не особо разбирается в во-
инских званиях и вообще не считает 
это столь важным, «поскольку, в кон-
це концов, к любому собеседнику 
можно обратиться „господин/госпо-
жа + фамилия“». Военным это сразу 
не понравилось. Не поняли они и ре-
шение нового министра после пары 
недель в должности уехать в отпуск 
на лыжный курорт, тем более что 
как раз к этому времени Россия нача-
ла стягивать все больше сил к грани-
це с Украиной.

Вернувшись из отпуска, Кристине 
Ламбрехт решила все же продемон-
стрировать солидарность с Киевом, 
для чего на специально созванной 
пресс-конференции гордо объявила 
о планах передачи украинским воен-
ным 5 тыс. касок. Это вызвало непо-
нимание как у властей Украины, так 
и у союзников Германии по НАТО, 
которые к этому времени уже вовсю 
поставляли Киеву вооружения, бое-
припасы и технику.

В мае 2022 года министр обороны 
вновь оказалась под шквалом кри-
тики: на сей раз из-за того, что она 
взяла своего сына на борт вертоле-
та, на котором, посетив расположе-
ние войск бундесвера, она затем от-
правилась в отпуск на остров Зюльт. 
Сама Кристине Ламбрехт настаива-
ла, что это не является нарушением 
каких-либо правил, однако к тому 
времени в немецких СМИ стали все 
чаще появляться статьи о плачевном 
состоянии дел в бундесвере.

Вооруженным силам ФРГ, как вы-
яснилось на фоне конфликта вокруг 
Украины и планов НАТО по усиле-
нию своей обороноспособности, не 
хватает практически всего: людей, 
обмундирования и оснащения, тех-
ники и запасных частей, вооруже-
ний и боеприпасов. А то, что у армии 
ФРГ есть, судя по сообщениям СМИ, 
зачастую не действует или устарело 
по сравнению с другими странами—
членами НАТО. Правительство Ола-
фа Шольца в конце февраля объяви-
ло о создании специального фонда 
в €100 млрд для нужд бундесвера, од-
нако быстро устранить выявленные 

пробелы за счет вливания дополни-
тельных средств не удалось.

И хотя все эти проблемы возни-
кли задолго до прихода в Министер-
ство обороны Кристине Ламбрехт, 
именно она стала главным объектом 
критики в ФРГ. Однако до недавнего 
времени речь об отставке непопуляр-
ного министра не шла. Госпожа Лам-
брехт считается одним из наиболее 
лояльных к Олафу Шольцу полити-
ков, а он, как показал минувший год, 
резких движений делать не любит.

Однако в самом конце декабря 
его верная соратница сама допусти-
ла промах, после которого ее отстав-
ка стала лишь вопросом времени. 
В новогоднюю ночь она выложи-
ла снятое на телефон поздравление 
в соцсетях: на фоне фейерверков 
и взрывов петард, заглушающих ее 
голос, Кристине Ламбрехт заявила, 
что «в центре Европы идет война», 
с чем у нее лично «связаны особен-
ные впечатления». «Было много-мно-
го встреч с интересными и хороши-
ми людьми. За это я от всего сердца 
говорю спасибо»,— сказала она.

Многим наблюдателям эти сло-
ва показались неуместными: выхо-
дило, что Кристине Ламбрехт едва 
ли не рада тому, как развивались со-
бытия в Европе в 2022 году. После 
этого даже в ее родной Социал-де-
мократической партии не осталось 
людей, готовых высказаться в ее 
поддержку. Не нашлось их и в ар-
мии. «Никто из ее предшественни-
ков на посту главы Минобороны не 
терял уважение и доверие бундесве-
ра в такой степени и с такой скоро-
стью, как это сделала 57-летняя со-
циал-демократка Ламбрехт за один 
год»,— констатировал Der Spiegel. 
«Ей не следовало становиться ми-
нистром обороны. У Ламбрехт не 
было ни нужного опыта, ни интере-
са к бундесверу, ни, следовательно, 
способности сопереживать судьбам 
вверенных ей 183 тыс. солдат»,— 
добавило издание Redaktionsnetz-
werk Deutschland. По последним 
опросам общественного мнения, 
почти две трети немцев будут рады 
отставке Кристине Ламбрехт.

Вместе с тем те же СМИ называ-
ют предстоящие дни «самыми не-
подходящими для ухода минист-
ра обороны со своего поста». Дело 
в том, что 20 января на американ-
ской военной базе Рамштайн в ФРГ 
состоится очередная встреча парт-
неров Украины на уровне глав во-
енных ведомств. Ее главной темой, 
как ожидается, станет вопрос о созда-
нии коалиции стран—членов НАТО 
и Евросоюза, готовых поставлять Ук-
раине тяжелые боевые танки запад-
ного образца. Украинские власти 
давно просят своих союзников о та-
кой технике, однако те до недавнего 
времени исключали такую возмож-
ность. Речь идет прежде всего о не-
мецких Leopard 2, имеющихся на во-
оружении целого ряда европейских 
стран. За последние недели несколь-
ко стран — Польша, Финляндия, Да-
ния — дали понять, что уже готовы 
передать Украине ограниченное ко-
личество своих танков, но без разре-
шения страны-производителя они 
это сделать не могут. В правитель-
стве ФРГ сейчас вырабатывают по-
зицию по этому вопросу (см. „Ъ“ от 
10 января, а также материал на этой 
странице).

Судя по звучащим из Берлина за-
явлениям, решение будет положи-
тельным. Более того, сама Германия 
тоже якобы уже готова впервые по-
делиться с Украиной своими танка-
ми. Однако канцлеру Олафу Шольцу 
важно действовать в координации 
с союзниками по НАТО, и прежде 
всего с США. Для этого на 19 янва-
ря назначена встреча Кристине Лам-
брехт с ее американским коллегой 
Ллойдом Остином. Кто в итоге будет 
представлять ФРГ на этих перегово-
рах, как и на мероприятии в пятни-
цу, не ясно.

Наиболее вероятной кандидат-
кой на пост министра обороны не-
мецкие эксперты называют уполно-
моченную Бундестага по вопросам 
военнослужащих, социал-демократ-
ку Еву Хёгль. Ей 54 года, и до номи-
нации на свой нынешний пост в мае 
2020 года она тоже не имела никако-
го отношения к военным делам. Но 
в эту субботу Ева Хёгль уже выступи-
ла с заявлением, которое было по-
зитивно воспринято в оборонном 
ведомстве: специальный фонд для 
нужд бундесвера нужно, по ее сло-
вам, увеличить как минимум в три 
раза — до €300 млрд.

Это заявление стало свидетельст-
вом того, что по крайней мере с пи-
аром у Евы Хёгль явно лучше, чем 
у Кристине Ламбрехт.

Елена Черненко

Великобритания 
пообещала отправить 
на Украину 14 тяжелых 
танков Challenger 2   
ФОТО ADRIAN DENNIS / AFP

Демократы рискуют остаться в долгу

В итоге конгрессмены из «Коку-
са свободы» в Палате представите-
лей во главе с законодателем Чипом 
Роем пообещали блокировать лю-
бые инициативы проштрафивших-
ся, по их мнению, однопартийцев. 
Кроме того, из-за опасений, что ли-
дер республиканцев в Палате пред-
ставителей Кевин Маккарти тоже 
может согласиться на сделку с де-
мократами в будущем, члены «Коку-
са свободы» поддержали его канди-
датуру на посту спикера лишь при 
условии, что он подпишет с ними 
соглашение.

Доподлинно неизвестно, что 
именно было в этом соглашении. 
Однако, как сообщало со слов участ-
ников переговоров издание Politico, 
речь шла о сокращении бюджетно-
го финансирования до уровня пре-
дыдущего года, что, например, мо-
жет привести к потере примерно 
$75 млрд, или 10% от бюджета Пен-
тагона. Также, по данным издания, 
крайне правые подробно обсужда-
ли, как использовать для осущест-
вления своих планов вопрос подня-
тия потолка госдолга.

Другими словами, задача под-
нятия потолка не будет легкой для 
Конгресса после того, как Республи-
канская партия взяла под контроль 

Палату представителей, предупре-
ждает CNN. Телеканал отмечает, что 
в Капитолии назревает настоящая 
«битва» между консерваторами, ко-
торые хотят связать любое снятие 
лимита госзаимствований с сокра-
щением расходов, и демократами, 
которые яростно выступают против 
любых бюджетных сокращений.

Республиканец Чип Рой расска-
зал CNN, что Кевин Маккарти к кон-
цу марта намерен передать условия 
консерваторов Минфину, указав, ка-
кие платежи должны быть приори-
тетными в случае, если Палата все-та-
ки согласится на повышение потолка 
госдолга. В четверг господин Маккар-
ти и правда занял жесткую позицию 
в вопросе потолка госдолга, отметив 
в беседе с журналистами, что респу-
бликанцы не допустят больше «рас-
точительных трат». При этом у него 
«был очень хороший разговор с пре-
зидентом». «Когда он позвонил мне, 
я сказал ему, что хотел бы сесть с ним 
пораньше (за стол переговоров.— 
„Ъ“) и решить эти проблемы»,— при-
знался спикер нижней палаты.

Однако на пресс-конференции 
в пятницу пресс-секретарь Белого 
дома Карин Жан-Пьер утверждала, 
что никто в американской админи-
страции идти на какие-либо уступ-
ки в обмен на повышение потолка 
госдолга не намерен. «Мы не соби-

раемся вести какие-либо перегово-
ры о потолке долга… Было двухпар-
тийное взаимодействие, когда дело 
доходило до поднятия потолка гос-
долга, и так оно и должно быть»,— за-
явила она. По ее словам, какие-либо 
политические игры в этом вопросе 
неуместны и поднять потолок Кон-
гресс должен как можно скорее.

Надежду на то, что республикан-
цы в итоге «спустятся с небес на зем-
лю», выразил в беседе с CNN и ли-
дер демократического большинства 
в Сенате Чак Шумер.

Директор американской инвести-
ционной компании Navigator Princi-
pal Investors Кайл Шостак, коммен-
тируя напряженность в Конгрессе, 
отметил, что речь идет о ситуации, 
в которой, по сути, виноваты все сто-
роны и каждая пытается переклады-
вать ответственность друг на друга. 
При этом история циклична, пото-
лок регулярно поднимается.

Он напомнил, что США представ-
ляют собой «глубоко завязанную на 
долг экономику». И положение не 
становится лучше — соотношение 
долга к ВВП пробил отметку 100% 
в 2014 году. С тех пор это стало новой 
нормой. В 2022 году это соотноше-
ние составило уже 123%.

И в этот раз «вряд ли кто-то из по-
литического истеблишмента (даже 
воинственно настроенные респу-

бликанцы, полные решимости ра-
зобраться с непомерными тратами) 
решится на кардинальные полити-
ческие меры». Однако эксперт не 
исключил, что будет достигнута 
сделка, когда поднятие потолка увя-
жут с «максимально допустимым 
пределом долларовых расходов в аб-
солютной величине и обязательным 
сокращением ряда федеральных 
программ». Пока же Конгресс будет 
договариваться об условиях, «у США 
достаточно ликвидных средств для 
обслуживания госдолга, даже если 
придется на время затянуть пояса», 
успокоил он.

Однако, если ситуация не будет 
урегулирована до июня, «побочные 
негативные последствия» все-таки 
могут произойти. Они будет «заклю-
чаться в возможной частичной по-
тере суверенного кредитного рей-
тинга, госслужащие недосчитаются 
накопленной и реинвестирован-
ной пенсии, застопорятся инфра-
структурные программы строитель-
ства, будут временно заморожены 
бюджеты многих федеральных ми-
нистерств и агентств», пояснил го-
сподин Шостак. Также институци-
онные инвесторы, вероятно, займут 
выжидательную позицию в вопросе 
покупки суверенных бумаг до разре-
шения ситуации, заключил эксперт.

Екатерина Мур, Вашингтон
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Nikkei 225 26119,52 (–330,3)
РТС 10104 (+9088,06)
FTSE 100 7844,07 (+50,03)

DAX 15086,52 (+28,22)
DJIA 34302,61 (+112,64)
NASDAQ Composite 11079,16 (+78,06)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.01.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14–16.01.23
Австралийский доллар 46,9980
Английский фунт 82,2853
Белорусский рубль 25,9353
Датская крона 97,8573

Доллар США 67,5744
Евро 73,1131
Индийская рупия** 81,7747
Казахский тенге** 14,6082

Канадский доллар 50,5116
Китайский юань 10,0307
Норвежская крона* 68,3502
СДР 90,8342

Сингапурский доллар 51,0766
Турецкая лира* 35,9865
Украинская гривна* 18,3043
Шведская крона* 65,0442

Швейцарский франк 72,7702
Японская иена** 52,2900
*За 10. **За 100. 

Российский СПГ обживается в Европе
Поставки на континент в 2022 году существенно выросли

Сжиженный природный газ (СПГ) пока 
остается единственным видом топлива, 
поставки которого из России в Европу 
выросли по итогам 2022 года. НОВАТЭК 
увеличил поставки СПГ в Европу с заво-
да «Ямал СПГ» примерно на 13,5%, также 
вклад в общий объем поставок внесли 
пока несущественные объемы с  завода 
«Газпрома» «Портовая СПГ». Сокраще-
ние поставок российского трубопровод-
ного газа в ЕС привело к тому, что доля 
СПГ в российском экспорте газа, прежде 
незначительная, по оценкам аналити-
ков, выросла до 25%.

Несмотря на сокращение трубопроводных 
поставок «Газпрома» в Европу, экспорт сжи-
женного природного газа в ЕС, наоборот, рос 
на протяжении всего 2022 года. Так, завод НО-
ВАТЭКа «Ямал СПГ» увеличил поставки в ЕС 
примерно на 13,5%, до 14,65 млн тонн, под-
считал „Ъ“ на основе данных аналитической 
системы Kpler. Еще около 0,7 млн тонн на кон-
тинент пришло с проекта НОВАТЭКа «Крио-
газ-Высоцк». Также незначительные пока объ-
емы ушли с запущенного в сентябре проекта 
«Газпрома» «Портовая СПГ» — около 0,35 млн 
тонн, которые преимущественно были по-
ставлены в Грецию (последние грузы с этого 
СПГ-завода направлялись в Турцию).

Что касается азиатского направления, где 
спотовые цены на протяжении всего года 
были ниже, чем Европе, то поставки с проек-
та «Газпрома» «Сахалин-2» на Дальнем Восто-
ке, по расчетам „Ъ“, выросли примерно на 2%, 
до 10,64 млн тонн, НОВАТЭК снизил поставки 
в Азию с «Ямал СПГ» на 7%, примерно до 5,1–
5,3 млн тонн.

В НОВАТЭКе на запрос „Ъ“ не ответили, 
в «Газпроме» от комментариев отказались.

Несмотря на запрет импорта угля и неф-
тяное эмбарго, страны ЕС не вводили общих 
ограничений на покупку российского трубо-
проводного газа и СПГ, хотя отдельные стра-

ны объявили об отказе от таких закупок. По-
сле того как «Газпром» ограничил поставки 
по газопроводам, Европе пришлось закупать 
больше СПГ по сверхвысоким ценам с заводов 
по всему миру, включая и РФ, чтобы успеть за-
полнить подземные хранилища к зиме.

По оценке Марии Беловой из «Выгон Кон-
салтинга», по итогам 2022 года Европа, вклю-
чая Турцию, импортировала примерно 
125 млн тонн СПГ, на Россию от этого объе-
ма пришлось около 13%. «Безусловно, россий-
ский СПГ сыграл весомую роль на газовом 
рынке Европы в 2022 году. Дефицитный ба-
ланс удалось свести только благодаря сниже-

нию потребления газа, и отсутствие 20 млрд 
кубометров поставок СПГ из России могло 
бы сыграть критическую роль в ходе сезона 
закачки газа в ПХГ»,— считает эксперт Цент-
ра по энергопереходу и ESG «Сколтеха» Сер-
гей Капитонов. На фоне снижения объема 
российского экспорта трубопроводного газа 
в Европу доля СПГ в общих российских по-
ставках заметно выросла, превысив 25% от 
суммарных поставок газа и СПГ (вместо 7% го-
дом ранее), отмечает независимый эксперт 
Александр Собко.

Россия по итогам года заняла третье ме-
сто по поставкам СПГ в Европу, уступив США 

и Катару. Великобритания и страны Балтии 
прекратили покупать российский СПГ, но 
спрос увеличился со стороны Испании, нара-
стившей закупки на 45% год к году, следует из 
данных испанской энергокомпании Enagas.

Подготовка Европы к зиме 2023–2024 го-
дов может оказаться еще более сложной, 
а новые значительные объемы СПГ на рынке 
появятся не раньше 2025 года. Поэтому кон-
тиненту по-прежнему будет довольно слож-
но заместить российский СПГ. При отсутст-
вии каких-то ограничительных мер в 2023 
году стоит ожидать сохранения высоких по-
ставок СПГ из России на рынок Европы, счи-
тает Сергей Капитонов. Так как сейчас по-
ставки трубопроводного газа из России в ЕС 
идут на уровне 20–25 млрд кубометров при 
пересчете на год, то в 2023 году Европе пред-
стоит заместить еще около 40 млрд кубоме-
тров поставок российского газа. «На фоне 
роста конкуренции за объемы СПГ Европа, 
скорее всего, в 2023 году сохранит статус на-
иболее привлекательного по цене рынка 
для поставщиков СПГ, включая Россию»,— 
 ожидает аналитик.

Впрочем, Александр Собко полагает, что 
в 2023 году может вырасти привлекатель-
ность азиатского направления, хотя для по-
ставок с Ямала и тем более Балтики более 
низкие транспортные расходы делают ев-
ропейское направление выгоднее даже при 
равных ценах на газ с Азией. Аналитик ожи-
дает, что по мере восстановления спроса 
в Китае CNPC перестанет перепродавать свои 
объемы с «Ямал СПГ» в Европу. Он также по-
лагает, что поставки ямальского газа по кон-
тракту «Газпрома» с Gail в Индию вырастут, 
так как компания восстановит контроль над 
этими объемами, временно утраченный по-
сле национализации европейского трейдин-
гового подразделения «Газпрома» в 2022 году 
властями Германии.

Татьяна Дятел
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Удобрения устали дорожать
Котировки упали на 10–25% из-за падения цен на газ в Европе

Цены на основные виды удоб-
рений скорректировались 
в конце 2022 года на фоне вос-
становления их производства 
в Европе и могут продолжить 
снижение в 2023 году. При этом 
восстановить поставки в Ев-
ропу надеются и российские 
производители, экспорт кото-
рых упал, по разным оценкам, 
на 10–15%. Пока же им прихо-
дится перенаправлять свою 
продукцию в Азию. Эксперты 
отмечают, что на экспорт и вы-
ручку химических компаний 
РФ в 2023 году будет влиять по-
мимо мировой конъюнктуры 
рост налогов в РФ.

Стоимость удобрений, кото-
рая оставалась высокой весь 2022 
год, к началу 2023 года скорректи-

ровалась на 10–25% по разным ви-
дам удобрений. Так, цены на кар-
бамид снизились до $420–520 за 
тонну, стоимость диаммонийфос-
фата упала до $620–720 за тонну, 
стандартный хлористый калий 
подешевел до $590–680 за тонну 
на разных базисах продаж. Основ-
ными причинами падения котиро-
вок эксперты называют снижение 
активности потребителей и по-
степенное восстановление пред-
ложения, так как европейские 
химические заводы возвращают-
ся к работе благодаря снижению 
цен на газ.

Благодаря высокой  стоимости 
удобрений в течение 2022 года 
российские компании смогли по-
лучить рекордную выручку. По 
оценке Продовольственной и сель-

скохозяйственной организации 
ООН (FAO), выручка от экспорта рос-
сийских удобрений в 2022 году вы-
росла на 70% при падении его объе-
мов на 10%. За десять месяцев 2022 
года стоимость поставленных за ру-
беж удобрений достигла $16,7 млрд.

В Российской ассоциации произ-
водителей удобрений (РАПУ) счита-
ют, что экспорт просел сильнее — 
на 15% — из-за западных санкций. 
Прямого запрета на поставки рос-
сийской химической продукции 
в Европу нет, но их ограничива-
ют уход международных перевоз-
чиков и логистические трудности. 
Так, например, перевалка калий-
ных удобрений шла через порты 
Прибалтики, которые закрылись 
для российских компаний. При 
этом, пояснили „Ъ“ в РАПУ, еще ле-

том прогноз падения был более 
высоким — 20%. Показатели ока-
зались лучше благодаря развитию 
альтернативных каналов поставок, 
в том числе росту отгрузки через 
порты РФ.

Лидером по росту импорта рос-
сийских удобрений является Ин-
дия. По предварительным данным, 
экспорт российских удобрений 
туда вырос почти в три раза, до 
3,6 млн тонн, в основном за счет 
фосфорных удобрений. Экспорт на 
Ближний Восток и в Турцию увели-
чился почти в 1,5 раза, до 700 тыс. 
тонн, также выросли поставки 
в Юго-Восточную Азию, отмечают 
в РАПУ. В частности, Вьетнам в 2022 
году отменил компенсационную 
пошлину на поставки DAP/MAP из 
России ($43,5 за тонну).

В то же время в Европе РАПУ видит 
выраженное сокращение потребле-
ния удобрений, особенно фосфор-
ных и калийных, поставки кото-
рых сократились на треть от уровня 
прошлого года. В том числе поставки 
калия из РФ в Европу сократились по-
чти втрое, до 0,7 млн тонн, а фосфор-
ных удобрений — в 1,5 раза, до 2 млн 
тонн, из которых половина была  
поставлена до введения санкций.

«В этом году мы надеемся на 
снятие санкционных барьеров, 
наносящих значительный урон 
глобальной продовольственной без-
опасности, а также на смягчение ре-
жима экспортных квот на отдельные 
ви ды минеральных удобрений»,— 
 говорят в РАПУ.

деловые новости — с9

Зрителям предложат пиво и ставки
Спортивные лиги просят послаблений для рекламы

Российский футбольный союз, Федера-
ция хоккея России и Континентальная 
хоккейная лига предлагают ввести по-
слабления в закон о рекламе для бук-
мекеров и алкогольных брендов. Речь 
идет о том, чтобы разрешить рекламу 
букмекеров на фасадах стадионов, а так-
же использовать в ней образы людей, 
что сейчас запрещено, а рекламу алко-
гольного пива допустить на ТВ во время 
спортивных трансляций и в спортив-
ных СМИ. Это позволит увеличить дохо-
ды лиг, расширив рекламные бюджеты 
и возможности букмекеров и пивных 
брендов, полагают эксперты. Но против 
подобных инициатив раньше уже вы-
ступили ФАС и Минтруд.

Источник „Ъ“ на букмекерском рынке 
рассказал, что Российский футбольный союз 
(РФС), а также Федерация хоккея России (ФХР) 
и Континентальная хоккейная лига (КХЛ) 
подготовили предложения по изменению 
закона «О рекламе», которые предполагают 
ряд послаблений для продвижения букмеке-
ров. По его словам, их планируется обсудить 
в Госдуме 24 января. Об этом говорят еще три 
собеседника „Ъ“ на рынке.

По словам источников „Ъ“, лиги просят 
разрешить букмекерам размещать рекла-
му на территории спортивных сооружений 

(сейчас по закону это возможно «в спортив-
ных сооружениях»), то есть не только внутри 
чаши стадионов, но и, например, на их фаса-
де. Также речь идет о том, чтобы букмекеры 
могли использовать в рекламе образы лю-
дей (сейчас по закону они не могут исполь-
зовать образы людей и животных) и в целом 
размещать рекламу контор на сайтах лиг 
и федераций.

Предложения касаются не только букме-
керов, но и пива и пивных напитков во вре-
мя проведения спортивных мероприятий, 
«список которых будет определен позднее», 
говорит один из собеседников „Ъ“. Рекламу 
алкогольного пива авторы инициативы про-
сят разрешить в спортивных сетевых издани-
ях, на сайтах лиг и на телеканалах во время 
трансляций, на спортивных сооружениях, 
экипировке спортсменов и билетах. Сейчас, 
согласно закону «О рекламе», реклама пива 
не должна размещаться в спортивных соору-
жениях и на расстоянии ближе 100 м от них.

Послабления, по словам собеседника, «мо-
гут существенно увеличить рекламные до-
ходы лиг, федераций и клубов и создать для 
медийных площадок возможности для уве-
личения рекламной выручки». РФС участвует 
в разработке предложений по внесению до-
полнений в закон о рекламе, «направленных 
на увеличение коммерческого рыночного до-

хода спортивных федераций, лиг и клубов», 
подтвердили там. В ФХР и КХЛ не ответили 
на запросы.

Такие идеи выдвигались и раньше: 22 дека-
бря на заседании в ФАС председатель подко-
митета Торгово-промышленной палаты (ТПП) 
РФ по букмекерской деятельности и тотали-
заторам Николай Оганезов также предлагал 
использовать в рекламе образы спортсменов 
и размещать ее на всей территории спортив-
ных сооружений. Господин Оганезов уточнил 
„Ъ“, что ТПП РФ прорабатывает отдельный 
комплекс предложений.

Однако против инициативы уже выступи-
ла ФАС: «Учитывая высокую опасность чрез-
мерного увлечения такими играми, пари, 
в том числе вероятность увеличения коли-
чества возникающих фактов лудомании 
(патологического гемблинга) у населения, 
увеличение привлекательности рекламы 
таких игр, пари не может рассматриваться 
 обоснованным».

Использование образов людей позволит 
привлекать спортсменов в качестве амбасса-
доров и положительно скажется на узнавае-
мости букмекерских брендов, считает дирек-
тор по маркетингу BetBoom Петр Кипа. Сейчас 
запрет на использование людей, животных 
приводит к тому, что все «легальные» реклам-
ные ролики букмекеров похожи, а ролики же 

на пиратских площадках отличаются, «воз-
можно перераспределение части бюджетов 
с серых площадок», отмечает руководитель 
стратегического направления Media system 
(Group4Media) Виктория Баранова.

Гендиректор PR Development Алла Аксе-
нова говорит, что на телевидении букмеке-
ры уже «максимально интегрированы», поэ-
тому, по ее мнению, изменения теоретически 
могут увеличить их бюджеты в онлайн-видео, 
наружной рекламе, «возможно, на радио по-
явится реклама с голосами известных лю-
дей, потому что раньше букмекеры не могли 
их использовать». Исполняющий обязаннос-
ти президента AB InBev Efes (бренды Spaten, 
Velkopopovicky Kozel, «Старый мельник из 
бочонка», «Сибирская корона», «Клинское» 
и др.) Ораз Дурдыев отмечает, что расшире-
ние рекламных возможностей для пива в том 
числе позволит «привлечь дополнительные 
маркетинговые инвестиции, которые могут 
стать ощутимой поддержкой для спортивной 
и рекламной отраслей».

Вернуть рекламу пива на ТВ во время транс-
ляций спортивных соревнований в России 
предлагали с 2018 года, когда в Госдуму был 
внесен соответствующий законопроект. Одна-
ко он так и не был принят: идею поддержива-
ло Минцифры, но против выступал Минтруд.

Валерия Лебедева
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Перестройка российской внешней 
торговли после слома старых моделей 
в результате военной операции на Ук-
раине в понимании широкой публи-
ки в основном выражается в «поворо-
те на Восток», то есть переориентации 
экспорта российских ресурсов в Ки-
тай и Юго-Восточную Азию, и в откры-
тии параллельного импорта для ввоза 
более недоступных товаров недруже-
ственных стран через третьи — друже-
ственные или безразличные. Однако 
у этой политики есть местное измере-
ние — так, в начале осени в частных 
разговорах нам рассказывали о новой 
активности в приграничных со стра-
нами ЕАЭС регионах, где российские 
компании с молчаливого согласия 
региональных властей начали стро-
ить инфраструктуру, копирующую 
ту, что до 2022 года работала на консо-
лидацию прибыли в удобных для это-

го преимущественно европейских 
юрисдикциях. Теперь же место Евро-
пы, по словам собеседников, должен 
был занять в основном Казахстан: там 
предполагалось организовать центры 
концентрации прибыли, постепенно 
переводя «российский» бизнес в казах-
станский — пусть и с уплатой всех на-
логов, но в целом по понятным прави-
лам и без неожиданностей. Я однажды 
спросил у сторонников подобной схе-
мы, как на нее, по их мнению, посмо-
трят федеральные власти, но они от-
махнулись: не с кем это обсуждать, 
региональная межгосударственная 
активность интересует только МИД, 
«а у нас нет никакой политики».

До недавних времен так и было, 
однако если есть экономическая ак-
тивность, на нее обязательно най-
дется контроль и надзор, и реги-
ональное оживление не осталось 
незамеченным. В пятницу Минэко-
номики опубликовало на regulation.
gov.ru проект указа президента о вве-
дении «систематизированного подхо-
да к координации связей субъектов 
РФ с иностранными партнерами». По-
яснительная записка повторяет объ-
яснения предпринимателей: «между-
народные и внешнеэкономические 
связи субъектов РФ, за исключением 
их внешнеполитического аспекта, 
оказываются без должной координа-
ции на федеральном уровне», а Мин-
экономики как раз и претендует на 
то, чтобы это «должное внимание» 
обеспечить.

В чем будет заключаться функция 
Минэкономики по «координации», 
из проекта указа понять невозмож-
но, пока он предполагает контроль 
ведомством выполнения региона-
ми «экономических» решений меж-
правкомиссий, исполнения ими 
межгосударственных договоров (и то 
и другое, отметим, до сих пор как-то 
обходилось без контроля), а также вве-
дение обязанности регионов уведом-
лять министерство за две недели о на-
мерениях заняться международной 
экономической активностью и мони-
торинг этих связей с ежегодным до-
кладом президенту. В процессе этой 
работы, вероятно, что-нибудь да най-
дется или, напротив, угаснет сама 
приграничная региональная актив-
ность. Опасаемся только, что ее «коор-
динации» это уже не остановит.

Минэкономики  
готово присмотреть 
за международной 
экономической 
 активностью 
 регионов, но цели 
этого присмотра  
пока неизвестны

правила  
игры

в госрегулирование  
интересуют редактора  
отдела экономики

Олега Сапожкова



Объем размещений высоко-
доходных облигаций (ВДО) 
в декабре 2022 года превысил 
2 млрд руб., сравнявшись с сум-
марным показателем первых 
двух месяцев года. При этом 
премии к доходности госбумаг  
после взлета весной почти вер-
нулись к значениям января—
февраля. Участники рынка 
ожидают продолжения роста 
размещений в этом году, однако 
дальнейшего снижения доход-
ности может не произойти из-за 
сохранения осторожных на-
строений частных инвесторов.

В конце года рынок высокодоход-
ных облигаций вышел на максимум 
в 2022 году, следует из обзора «Ивол-
ги Капитала» (с ним ознакомился 
„Ъ“). В декабре сумма размещений 
достигла 2,03 млрд руб., что превы-
сило суммарный объем размещения 
в январе—феврале. Всего за четвер-
тый квартал было размещено бумаг 
на сумму 4,5 млрд руб., за год — бо-
лее 10,1 млрд руб.

• Понятие высокодоходных облига-
ций не закреплено в российском зако-
нодательстве. Участники долгового 
рынка относят к ним облигации 
с низким кредитным рейтингом 
(не выше BBB/BBB— по российской 
шкале) или вовсе без него, с премией 
по доходности к ключевой ставке 
или доходностям госбумаг в несколь-
ко процентных пунктов, небольшим 
объемом эмиссии (как правило, 
до 1 млрд руб.) и выпущенных преи-
мущественно компаниями МСБ.
При этом премия сегмента к до-

ходностям госбумаг (G-Spread) к кон-
цу года существенно сократилась, 
приблизившись к значениям нача-
ла года. Уровень ставок доходностей 
ВДО в первой половине 2022 года вы-
глядел крайне волатильно, отмечает 
аналитик УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Артем Аутлев. Если в январе—
феврале премия индекса Cbonds-CBI 
RU High Yield составляла около 500 
базисных пунктов (б. п.), в конце мар-
та доходила до 3 тыс. б. п., а в апре-
ле — до 1,5 тыс. б. п., то к концу дека-
бря снизилась до 600 б. п. В обзоре 
«Иволги Капитала» отмечается, что 
средняя премия за всю историю со-
ставляла 674 б. п. «Таким образом, те-
кущие доходности можно назвать 
стабилизировавшимися»,— счита-
ют аналитики.

Высокая волатильность в сегмен-
те ВДО отпугнула большое число 
частных инвесторов, отмечают экс-

перты. Если раньше их просто ин-
тересовала доходность, а понятие 
«риска» было не приоритетным, то 
в 2022 году «требование» надбавки 
за риск являлось ключевым усло-
вием приобретения ценных бумаг, 
считает руководитель направления 
DCM департамента корпоративных 
финансов «Цифра брокер» Максим 
Чернега.

Волатильность отчасти снижалась 
поддержкой со стороны государст-
ва. Как отмечает ведущий аналитик 
долгового рынка «Открытия Инвес-
тиций» Александр Шураков, в прош-
лом году объем государственных суб-
сидий компаниям МСП на покрытие 
части затрат по выпуску и обслужи-
ванию акций и облигаций превысил 
420 млн руб. Эти субсидии, по словам 
эксперта, снижают эффективный 
уровень процентной нагрузки на 
эмитентов ВДО и оказывают положи-
тельное влияние на их кредитное ка-
чество. «При сохранении этих субси-
дий, а также при сохранении доступа 
к внешней ликвидности у эмитентов 
ВДО будет возможность „купить вре-
мя“ на адаптацию к новым условиям, 
что позволит избежать заметного ро-
ста числа дефолтов и в новом году»,— 
считает он.

Тем не менее большое число раз-
мещений облигаций, в том числе де-
бютных, было отложено или перене-
сено организаторами и эмитентами 
до стабилизации экономики, отмеча-
ет Максим Чернега. В этом году участ-
ники рынка ожидают дальнейшего 
роста размещений ВДО. По прогнозу 
«Иволги Капитала», с учетом форс-ма-
жоров по примеру старта частичной 
мобилизации рынок может показать 
рост на 30–40%, до 13–14 млрд руб., за 
2023 год. «Суммарный объем разме-
щений, равный 20–25 млрд руб. для 
сектора ВДО, по итогам 2023 года бу-
дет достойным результатом»,— счи-
тает господин Чернега.

В то же время ожидать существен-
ного падения ставок не стоит. Новый 
год в секторе ВДО начался двумя раз-
мещениями облигаций общим объе-
мом почти 0,5 млрд руб. со ставками 
купона 17% и 18% годовых. Как отме-
тил Максим Чернега, оба размеще-
ния перешли в формат длительной 
продажи бумаг. По его мнению, такая 
ситуация отражает сохранение скеп-
тических настроений по отношению 
к сегменту среди розничных инвес-
торов, которые являются основными 
участниками размещений.

Ксения Куликова

В этом году платежная система 
(ПС) «Мир» проводит програм-
му по существенному сниже-
нию комиссий для целого ряда 
сегментов торговли и услуг. По 
ряду из них она установлена 
на минимальном уровне 0,5%, 
близком к тарифу системы бы-
стрых платежей (СБП). Одновре-
менно из-под действия спецпро-
граммы выведена премиальная 
карта «Мир Суприм», комиссия 
по которой осталась на макси-
мальном уровне. Эксперты счи-
тают, что политика платежной 
системы подтолкнет банки к бо-
лее активному продвижению 
именно этой карты.

С 1 января Национальная система 
платежных карт (НСПК) заметно сни-
зила сразу по нескольким категори-
ям торгово-сервисных предприятий 
(ТСП) межбанковскую комиссию, ко-
торую банк-эквайер платит банку 
эмитенту (интерчейндж) при расчете 
картами «Мир». 

Так, для предприятий общепита 
при сумме операции до 1 тыс. руб. 
она составит 0,5%, а свыше 1 тыс. 
руб.— 1,65% (см. „Ъ“ от 21 ноября 
2022 года). Кроме того, от 0,8% до 1% 
интерчейндж стал для ряда катего-
рий ТСП, среди которых услуги свя-
зи (МСС-код 4814), авиа- (3000–3350, 
4511) и железнодорожные (4112) пе-
ревозки, одежда (5641, 5651, 5691, 
5699), детские игрушки (5945) и раз-
нообразные товары для дома и ре-
монта (5200, 5261, 5712). В размере 
1,4% комиссия определена для про-
довольственных товаров — супер-
маркеты и универсамы (5411) и дру-
гие продовольственные магазины 
(5422, 5441, 5451, 5462, 5499). 

По словам главы правления ассо-
циации «Финансовые инновации» 
(АФИ) Романа Прохорова, эта моди-
фикация тарифов — один из шагов 
в направлении «правильного пози-
ционирования» карт «Мир» и СБП. 
«Стандартные дебетовые и расчет-
ные карты с низким и потенциально 
стремящимся к нулю интерчейнд-
жем сближаются по экономической 
модели с СБП, когда обеспечение 
клиентской лояльности переносит-
ся на ТСП»,— поясняет он.

• По данным «Интерфакса», на 1 де-
кабря 2022 года было выдано более 
170 млн карт «Мир». В 2022 году 
банки выдали почти 60 млн карт. 
По итогам третьего квартала 
2022 года ПС «Мир» стала самой 
крупной по объемам трансакций, 

ее доля в общем объеме платежей 
за товары и услуги составила 38,8%.
Но в программе по снижению 

интерчейнджа есть одно заметное 
исключение — новые комиссии не 
действуют для карт «Мир Суприм». Эта 
карта является единственным преми-
альным продуктом платежной систе-
мы «Мир», и по ней комиссия осталась 
на максимальном уровне — 2,35%.

Как рассказал „Ъ“ источник на 
банковском рынке, в НСПК объяс-
няют выведение карт «Мир Суприм» 
из-под действия спецпрограмм дву-
мя соображениями. Во-первых, сама 
премиальная карта достаточно доро-
гая и для банков, и для клиентов, что-
бы была возможность ее развивать 
и продвигать на рынок необходимо 
дать банкам возможность на ней за-
рабатывать. Во-вторых, заканчивает-
ся программа повышенного кэшбэка 
(5%) по картам «Мир Суприм» в кате-
гории ресторанов. По словам собесед-
ника „Ъ“, саму программу планирует-
ся продолжить, но категорию НСПК 
намерена поменять. Исключение же 
карты «Мир Суприм» из акций по сни-
женному интерчейнджу дает возмож-
ность выбрать любую популярную 
категорию ТСП, для которых можно 
будет ввести повышенный кэшбэк.

В то же время, по мнению неза-
висимого эксперта на рынке пла-
тежных карт Дмитрия Вишнякова, 
премиальность карты прежде все-
го определяется компонентами, ко-
торые формируются ПС, такими как 
консьерж-сервис, доступ в бизнес-за-
лы, страховки и т .д. «Эти расходы 
покрываются не за счет интерчейн-
джа, а за счет инвестиций операто-
ра ПС, так это будет доступно любо-
му банку-эмитенту»,— поясняет он. 

Сегодня же, по словам эксперта, пре-
миальные продукты в основном фи-
нансируются банками, что делает их 
ограниченными в использовании, 
поскольку для одного банка пробле-
матично установить особые условия 
только для своих карт. При таком вы-
соком интерчейндже для карт «Мир 
Суприм», по его мнению, многие бан-
ки будут стараться продвигать имен-
но этот продукт, который будет при-
носить эмитенту максимальный 
доход, но отнюдь не обязательно ка-
кие-то привилегии держателям.

Похожая история уже происходи-
ла с премиальными картами между-
народных платежных систем — ин-
терчейндж по ним в какой-то момент 
был существенно выше, чем по 
обычным картам, и ряд крупных 
банков перевели почти всю свою 
эмиссию на платиновые карты. По 
словам участников рынка, в резуль-
тате банки некоторое время получа-
ли повышенный интерчейндж, но 
сама карта перестала быть элитной.

Максим Буйлов

По итогам 12 месяцев 2022 года 
факторинговый портфель ока-
зался на 6% ниже, чем годом ра-
нее, составив 1,42 трлн руб. Учи-
тывая трудности, с которыми 
российская экономика столк-
нулась в 2022 году, падение мог-
ло быть и более заметным, счи-
тают участники рынка. На 2023 
год они смотрят с осторожно-
стью, предполагая если не паде-
ние, то, в лучшем случае, стаг-
нацию на уровне 2022 года. 
Причиной в отрасли называют 
санкционное давление, трудно-
сти с логистикой, короткий го-
ризонт планирования, а так-
же перераспределение клиент-
ской базы, оставшейся от пре-
кративших работу иностран-
ных игроков.

По итогам 2022 года факторин-
говый портфель в России составил 
1,42 трлн руб. Это почти на 6% мень-
ше, чем годом ранее, следует из пред-
варительных данных, опубликован-
ных ассоциацией факторинговых 
компаний (АФК). 

• Факторинг — оперативное крат-
косрочное финансирование компаний 
под уступку их дебиторской задол-
женности (будущих платежей тре-
тьей стороны за поставку товаров).
В отличие от ряда других сегмен-

тов финансового рынка, факторинг 
не смог полностью восстановить-
ся после резкого провала во втором 
и третьем кварталах, несмотря на се-
зонный рост в четвертом — 204 млрд 
руб., на 16,7% больше, чем кварталом 
ранее, говорится в материалах АФК. 

В то же время год стал рекордным 
для рынка факторинга с точки зре-
ния притока новых клиентов. Так, 
количество активных клиентов до-
стигло 11,95 тыс. компаний, что на 
9% больше, чем в 2021 году. Только за 

последний квартал прошлого года 
их прирост составил 19% — 1910 юр-
лиц (901 — в третьем квартале), при-
водят данные в АФК. Это максималь-
ный показатель числа клиентов 
с 2018 года.

Негативное влияние на рынок 
оказывает санкционное давление, 
снижающее объемы торговли и на-
рушающее построенные логистиче-
ские цепочки, отмечает заместитель 
директора группы рейтингов фи-
нансовых институтов агентства НКР 
Егор Лопатин. По его мнению, ре-
зультаты в 2023 году будут зависеть 
от макроэкономических условий.

Тормозом для развития факто-
ринга выглядит и уровень спроса на 
товары и услуги в течение 2023 года, 
добавляет исполнительный дирек-
тор АФК Дмитрий Шевченко, а так-
же риски новых моделей логистики, 
внедренных во втором полугодии 
2022 года. «Факторинг как инстру-
мент финансирования адаптирован 
для устойчивых цепочек поставок. 
Как будет с устойчивостью в логи-
стике, пока оценить трудно»,— по-
ясняет он.

«Повышенная неопределенность 
на рынках и ухудшение условий ве-
дения бизнеса для ряда крупных 

предприятий, встроенных в гло-
бальные производственные цепоч-
ки и обеспечивавших стабильный 
рост рынка факторинга в предыду-
щие годы, многократно увеличили 
риски для факторов. Неопределен-
ность повысилась, кредитное каче-
ство компаний снизилось, а за ним 
и целесообразность активного нара-
щивания объемов выдачи финанси-
рования»,— отмечают в ВТБ.

Кроме того, за прошедший год 
произошли изменения в портфелях 
факторов с иностранным участи-
ем, уточняет директор департамен-
та факторинговых операций ПСБ 
Борис Соболев. «Санкционное дав-
ление и изменения логистических 
маршрутов в экспортно-импортных 
операциях приводят к перестройке 
клиентской базы: поставщики и под-
рядчики компаний, включенных 
в SDN-лист США, переходят на обслу-
живание к российским факторам»,— 
поясняет он.

В своих ожиданиях на 2023 год 
участники рынка расходятся. Фак-
торинг включен в программы субси-
дирования, в том числе отраслевые, 
отмечает, гендиректор «Сберфак-
торинг» Игорь Лысенко. Это, по его 
мнению, может обеспечить рынку 
рост на уровне 10–15%.

Гендиректор «Росбанк Факторинг» 
Борис Мельников, напротив, счита-
ет, что будет успехом, если рынок 
сможет удержать показатели прош-
лого года. Выправить нисходящий 
тренд факторинга и обеспечить осно-
ву для роста, по мнению господина 
Мельника, позволила бы «поддер-
жка бизнеса со стороны государства, 
создание условий для наращивания 
объемов бизнеса, расширение гори-
зонта планирования за счет большей 
определенности в будущем».

Полина Трифонова
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Высокодоходные 
облигации  
вернули объем
Розничные инвесторы все еще 
оценивают сегмент скептически

«Мир Суприм» оставят на комиссии
Премиальная карта платежной системы может стать популярной у банков

Недостаточно факторов роста
Рынок факторинга увеличился в клиентах, но не в деньгах

Эмиссия «Мира»  
идет достаточно 

динамично.  
Притом что 

международные 
платежные системы ушли, 

но их карты остались,  
они действуют,  

люди продолжают  
ими платить…
— Владимир Комлев,

глава НСПК, 13 января 2023 года

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т К Р А У Д Л Е Н Д И Н Г  С О Б Р А Л  Т О Л П У

Объем рынка краудлендинга по итогам декабря 2022 года объем рынка достиг 
1,6 млрд руб., увеличившись на 40% год к году, хотя еще в июле показатель был 
меньше миллиарда, следует из материалов компании Money Friends, с которыми  
ознакомился „Ъ“. Речь идет о способе привлечения средств в бизнес с помощью 
специализированных интернет-площадок. Деньги можно взять в долг, обменять  
на долю будущей прибыли. Средства дают инвесторы — граждане или юрлица.  
В реестре ЦБ зарегистрировано 64 оператора инвестплатформ.

На фоне нестабильной экономической ситуации в стране и трудностей с доступом 
к зарубежным инструментам российские инвесторы все активнее интересуются кра-
удлендингом, говорит гендиректор Money Friends Тимур Ксенз: «Рынок отечествен-
ных облигаций дал доходность не более 10%, при инфляции около 12%. Краудлен-
динг же обеспечивает среднюю доходность по рынку около 15% годовых после всех 
вычетов». В 2023 году, по оценкам господина Ксенза, рост может составить до 50%. 
Сдерживать рынок, полагают его участники, будут преимущественно регуляторные 
факторы, а также общее снижение инвестиционной активности на фоне кризиса.
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

По данным „Ъ“, ЛУКОЙЛ подал 
новую заявку на предоставле-
ние компании лицензии на уча-
сток недр «Надежда» в Балтий-
ском море. Компания уже шесть 
лет пытается получить этот уча-
сток, но в прошлом году прави-
тельство неожиданно отказалось 
его предоставить, а Минприро-
ды предложило повторно отпра-
вить заявку с уточнением границ 
участка, чтобы исключить воз-
можность нанесения вреда нац-
парку «Куршская коса». По мне-
нию экспертов, даже если уча-
сток накладывается на охранную 
зону парка, провести бурение 
возможно без вреда экологии.

Структура ЛУКОЙЛа «ЛУКОЙЛ-Ка-
лининградморнефть» вновь подала 
заявку на участок «Надежда» в Бал-
тийском море, рассказали источни-
ки „Ъ“ и подтвердили в Минприро-
ды. Участок находится в территори-
альном море (в пределах 12 миль от 
берега), компания хочет получить 
его по заявительному принципу.

Нефтекомпания, являющаяся 
единственным недропользователем 
в Балтийском море, пытается полу-
чить лицензию на «Надежду» с 2016 
года. Однако правительство утвер-
дило порядок рассмотрения заявок 
на получение лицензий в территори-
альном море в рамках заявительного 
принципа лишь в сентябре 2020 года, 
что позволило ЛУКОЙЛу впервые за-

просить такую лицензию на «Над-
ежду». В августе 2021 года Минпри-
роды направило в правительство со-
гласованный с профильными ведом-
ствами проект распоряжения о выда-
че лицензии на участок. Однако, хотя 
Минприроды изначально проверяло 
проект, с тем чтобы границы лицен-
зионного участка не накладывались 
на границы особо охраняемых при-
родных территорий, у правительст-
ва возникли вопросы, касающиеся 
воздействия на нацпарк «Куршская 
коса». В свою очередь, ЛУКОЙЛ пы-
тался доказать, что освоение участка 
не повредит экологии.

На морских месторождениях ЛУ-
КОЙЛа на Балтике в 2021 году было 
добыто 216 тыс. тонн нефти. В 2023–
2025 годах ЛУКОЙЛ планирует про-
бурить две скважины на участках 
«Балтийский» и «D6-южный», а так-
же ввести в разработку D33.

В итоге осенью 2022 года прави-
тельство отказалось присуждать ли-
цензию на «Надежду» ЛУКОЙЛу, неф-
текомпания обратилась за предо-
ставлением обоснований и просьбой 
повторно рассмотреть заявку. В ответ 
на обращение компании Минприро-
ды сообщило, что ЛУКОЙЛ может по-
вторно отправить заявку в Роснедра 
на «Надежду», но должен представить 
в агентство обосновывающие мате-
риалы и скорректировать границы 
участка, чтобы они не накладыва-
лись на охранную зону «Куршской 

косы». При этом само Минприроды 
официально установило границы ох-
ранной зоны нацпарка только в сен-
тябре 2022 года.

Новые границы запрашиваемого 
ЛУКОЙЛом участка пока неизвест-
ны. Заявочный пакет будет вскры-
ваться по окончании окна пода-
чи предложений, то есть 1 февраля 
2023 года, заявили „Ъ“ в Минприро-
ды. «Вскрытие поданных на бумаж-
ном носителе заявок или открытие 
доступа к поданным в форме элек-
тронных документов заявкам осу-
ществляется Роснедрами на следу-
ющий рабочий день после оконча-
ния срока подачи заявок»,— добави-
ли в министерстве. В ЛУКОЙЛе отка-
зались от комментариев.

В зависимости от удаления уточ-
ненного ЛУКОЙЛом места располо-
жения добывающей платформы от 
границы охранной зоны заповед-
ника разработка месторождения мо-
жет быть организована с использова-
нием бурения наклонно-направлен-
ных разведочных и эксплуатацион-
ных скважин, считает глава консуль-
тационного центра «Гекон» Михаил 
Григорьев. Он отмечает, что залега-
ние продуктивных пластов на шель-
фе Балтийского моря в диапазоне 
глубин от 2,2 тыс. до 2,5 тыс. метров 
полностью исключает негативное 
воздействие разработки залежи на 
природную среду Балтийского моря.

Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛ верит в «Надежду»
Нефтекомпания повторно подала заявку на участок

«Объем внутрироссийских пе-
ревозок по итогам 2022 года дей-
ствительно вырос,— говорит ком-
мерческий директор SOTA Logistic 
Кирилл Латинский.— Точно мож-
но сказать, что Китай стал нашим 
торговым партнером №1, а Турция 
взяла на себя роль главного тран-
зитного хаба европейских товаров. 
Но надо понимать, что рост экспор-
та по итогам года почти на 25% об-
условлен не столько увеличением 
объемов поставок, сколько повы-
шением стоимости товаров, в пер-
вую очередь энергоносителей. Им-
порт из недружественных стран 
ожидаемо сократился — по разным 
данным, на 55–60%. При этом суще-
ственно выросли поставки из ней-
тральных либо лояльных к России 
государств. В целом же импорт за 
2022 год, по нашим оценкам, упал 
на 20%. Это произошло под влияни-
ем целого ряда факторов, таких как 
падение покупательной способно-

сти населения, частичная мобили-
зация, которая отвлекла значитель-
ное количество трудоспособных 
граждан, и отток более 1 млн чело-
век за границу». Кроме того, добав-
ляет господин Латинский, возмож-
но, не все типы товаров удается за-
везти в Россию по параллельному 
импорту.

Иван Головко, руководитель на-
правления международных автопе-
ревозок Россия и страны СНГ Noy-
tech Supply Chain Solutions, пола-
гает, что рост импортных перево-
зок, на который указывает ATI.SU, 
обусловлен компенсационным эф-
фектом из-за сбоев в первой полови-
не года. «Многие перестраивали ло-
гистику на доставку грузов из дру-
гих стран, к тому же стоимость пе-
ревозки в денежном выражении 
по многим направлениям увеличи-
лась,— говорит он.— Осуществлять 
экспортные перевозки стало еще 
сложнее, поскольку многие товар-
ные позиции, перевозимые ранее 
автотранспортом, попали под евро-

пейские ограничения». Рост к концу 
года господин Головко также объяс-
няет компенсационными перевоз-
ками из-за простоев в первом полу-
годии и сезонностью: в четвертом 
квартале традиционно высокие объ-
емы доставок из-за праздников. «Мы 
подтверждаем рост ставок, но это 
связано с инфляционными эффек-
тами и нагрузкой на бизнес из-за за-
крытых границ»,— отмечает он.

Гендиректор ГК «Деловые ли-
нии» Фарид Мадани считает глав-
ным трендом года открытие новых 
маршрутов, в том числе в Китай, 
Индию и Турцию. Спрос на достав-
ку грузов в Турцию вырос на 30%, 
и «Деловые линии» запустили но-
вый морской маршрут для постав-
ки контейнерных грузов из Турции 
в Россию. Господин Мадани отме-
чает рост межтерминальных пере-
возок группы на 8,5% в 2022 году, 
а также рост в 5% по грузовым ави-
аперевозкам, несмотря на их паде-
ние весной.

Наталья Скорлыгина

Фуры двинулись в обход

Эксперты разошлись в оцен-
ке перспектив рынка удобрений 
в 2023 году. Нина Адамова из ЦЭП 
Газпромбанка полагает, что с уче-
том того, что доступность всех ви-
дов удобрений остается край-
не низкой для большинства потре-
бителей в мире, сокращение объ-
емов внесения удобрений до по-
казателей ниже рекомендуемых 
неизбежно отразится на урожай-
ности уже  в ближайшее время. 
«В связи с этим логично предполо-
жить, что глобальный продоволь-
ственный кризис продолжится, 
цены на сельхозпродукцию и удо-
брения останутся высокими как 
минимум в 2023–2024 годах»,— от-
мечает эксперт. Госпожа Адамова 
отмечает, что на объемы экспор-
та из России и финансовые пока-

затели химкомпаний будет поми-
мо ценовой влиять рост регулятор-
ной и налоговой нагрузки на от-
расль: квотирование экспорта, вве-
дение экспортной пошлины с нача-
ла 2023 года, а также прямое регу-
лирования внутренних цен со сто-
роны ФАС.

В то же время зарубежные экс-
перты ожидают снижения коти-
ровок основных видов удобре-
ний на фоне наращивания собст-
венного производства в Европе. 
«Выпуск (азотных удобрений.— 
„Ъ“) в Европе становится прибыль-
ным,— полагает Крис Лоусон, гла-
ва отдела удобрений консалтинго-
вой компании CRU.— Мировые за-
пасы азота достаточны, и мы ожида-
ем дальнейшего снижения цен на 
фосфаты и калийные удобрения».

Ольга Мордюшенко,  
Алена Миклашевская

Удобрения устали дорожать

Выручка российских разработ-
чиков искусственного интел-
лекта для распознавания лиц 
выросла в 2022 году на 30–35%. 
В том числе участники рынка 
увеличили экспорт решений 
в страны Ближнего Востока, 
Юго-Восточной Азии, в Индию 
и Южную Америку, некоторые 
для этого создали самостоятель-
ные зарубежные подразделе-
ния. Эксперты утверждают, что 
продажи решений на основе 
искусственного интеллекта в це-
лом растут на 5–10% быстрее, 
чем общесистемного софта. Од-
нако, по их мнению, в 2023 году 
наиболее востребованными бу-
дут решения для кибербезопас-
ности и облачные платформы.

„Ъ“ опросил российских разработ-
чиков искусственного интеллекта для 
решений в области распознавания 
лиц об итогах 2022 года. Так, по сло-
вам гендиректора VisionLabs Дмит-
рия Маркова, в 2022 году выручка 
компании составила около 1,4 млрд 
руб., что на 30% больше результата за 
2021 год. По данным «СПАРК-Интер-
факс», выручка компании за 2021 год 
составила 842 млн руб., чистый убы-
ток — 114 млн руб. «В 2022 году мы 
продолжили международную экспан-
сию, рынки Южной Америки, Ближ-
него Востока и Юго-Восточной Азии 
всегда были для VisionLabs ключевы-
ми»,— отметил господин Марков.

Выручка NtechLab в 2022 году уве-
личилась на 35%, причем почти уд-
воились международные продажи, 
рассказал представитель компании. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», ее 
выручка за 2021 год составила 1 млрд 
руб., чистая прибыль — 88 млн руб. 
В NtechLab утверждают, что с 2018 
года ее среднегодовой темп роста 

продаж превышает 100%. По словам 
представителя компании, на внеш-
них рынках выручка увеличивается 
благодаря новым проектам на Ближ-
нем Востоке, в Юго-Восточной Азии 
и СНГ: «Всего в 2022 году решения 
были проданы в 26 стран».

Однако увеличить доходы за рубе-
жом получилось далеко не у всех оте-
чественных разработчиков решений 
для распознавания лиц. Так, по сло-
вам гендиректора RecFaces Тамары 
Морозовой, «из-за общей геополити-
ческой ситуации многие рыночные 
механики перестали работать, в свя-
зи с чем пришлось заново выводить 
бренд на зарубежные рынки».

Для сохранения клиентского сер-
виса в уже запущенных зарубежных 
проектах RecFaces создала «автоном-
ную компанию» в Дубае. «После этой 
процедуры мы успешно реализова-
ли ряд проектов в Египте, Саудов-
ской Аравии, Гватемале и зашли на 
рынок Индии»,— уточняет госпожа 
Морозова. Но, по ее словам, из-за до-
полнительных издержек заработок 
на международных проектах в 2022 

году, по сравнению с российским, 
оказался ниже прогнозируемого на 
30–40%. На внутреннем рынке, гово-
рит топ-менеджер, выручка выросла 
в пять раз по сравнению с итогами 
2021 года. По данным «СПАРК-Интер-
факс», за 2021 год выручка компании 
составила 32 млн руб., чистая при-
быль — 13 млн руб.

Сегмент решений в области искус-
ственного интеллекта в целом «выгля-
дит ключевым для достижения лидер-
ства в новом технологическом укладе», 
поэтому отрасль растет в этом направ-
лении во всех ведущих странах мира, 
поясняет президент НП «Руссофт» Ва-
лентин Макаров. По его информации, 
несмотря на санкции, российские раз-
работчики не потеряли клиентов в дру-
гих странах, но для этого пришлось ло-
кализовать офисы продаж. По мнению 
Дмитрия Маркова, зарубежные компа-
нии готовы вкладываться в россий-
ские разработки, поскольку «они более 
доступны по цене и при этом не уступа-
ют или даже превосходят зарубежные 
аналоги по качеству».

По словам директора практики 
«Стратегия трансформации» ком-
пании «Рексофт Консалтинг» Алек-
сея Богомолова, решения на основе 
искусственного интеллекта демон-
стрируют динамику роста выручки 
на 5–10% больше общесистемного 
софта. Но наиболее перспективны-
ми с точки зрения продаж в 2023 году 
господин Богомолов считает про-
граммы, которые помогают созда-
вать корпоративные фабрики дан-
ных (Data Fabric), программы по ки-
бербезопасности, конфиденциаль-
ности данных, облачные платформы 
(Cloud-Native Platforms), а также ПО 
для создания распределенных пред-
приятий (Distributed Enterprises).

Тимофей Корнев

Разработчики заглянули за рубеж
Доходы поставщиков решений для распознавания лиц растут

Потребление электроэнер-
гии в России в 2022 году выро-
сло на 1,5%. Аналитики пола-
гают, что спрос мог увеличить-
ся из-за запуска новых пред-
приятий в Сибири и на Даль-
нем Востоке, роста загрузки 
военно-промышленного ком-
плекса и поставок электро-
энергии в «новые регио-
ны». Рост производства элек-
троэнергии оказался скром-
нее из-за остановки экспор-
та в ЕС, и в 2023 году эксперты 
ожидают падения, поскольку 
поставки за рубеж могут ока-
заться самыми низкими за по-
следние годы.

«Системный оператор» (СО, ди-
спетчер энергосистемы) опубли-
ковал часть данных о работе Еди-
ной энергосистемы (ЕЭС) России 
за 2022 год. Судя по отчету, про-
изводство электроэнергии выро-
сло намного меньше, чем ее по-
требление внутри страны. Элек-
тропотребление увеличилось 
на 1,5% год к году, до 1,106 трлн 
кВт•ч, а выработка — лишь на 0,6%, 
до 1,121 трлн кВт•ч.

Производство электроэнергии 
для экспорта учитывается в пока-
зателе общей выработки, поэто-
му одной из ключевых причин ее 
отставания от внутреннего спро-
са может быть снижение физиче-
ских объемов поставок за рубеж, 
говорит замглавы ИПЕМ Алек-
сандр Григорьев. Сальдо перето-
ков электроэнергии в 2022 году 
(экспорт из России за вычетом им-
порта) составило 15,2 млрд кВт•ч. 
Показатель рухнул на 36% год 
к году из-за остановки экспорта 
в Финляндию и Прибалтику вес-
ной 2022 года. Поставки из РФ в ЕС 
за январь—май, судя по отчетно-
сти европейских регуляторов, со-
ставили около 5,5 млрд кВт•ч, из 
которых 65% пришлось на Фин-

ляндию. Таким образом, они ока-
зались ниже пандемийного 2020 
года. При этом Россия в 2022 году 
поставила рекордный объем элек-
троэнергии в Китай — около 4,4–
4,5 млрд кВт•ч, по предваритель-
ным оценкам.

Прекращение экспорта в ЕС 
должно было привести к падению 
производства электроэнергии на 
Северо-Западе (туда входят Кали-
нинград, Ленинградская и Псков-
ская области), а рост экспорта 
в КНР — к существенному увеличе-
нию выработки на Дальнем Восто-
ке. Однако в отчете СО нет данных 
о выработке по регионам. По оцен-
кам „Ъ“, производство электроэнер-
гии на Дальнем Востоке выросло 
более чем на 4%, тогда как в осталь-
ной части страны показатель увели-
чился лишь на 0,5%.

СО в отчете не пишет о факто-
рах, которые повлияли на сущест-
венный рост потребления электро-
энергии. Спрос без учета влияния 
погоды упал лишь в двух энерго-
системах — на Средней Волге (ми-
нус 0,5% год к году) и Северо-Западе 
(минус 0,4%). Самое заметное увели-
чение произошло в Сибири (плюс 
3,4%) и на Дальнем Востоке (плюс 
3,8%), что могло быть связано с уве-
личением грузопотоков и запуском 
новых энергоемких предприятий, 
полагает независимый аналитик 
Юрий Мельников.

Потребление электроэнергии 
заметно выросло и в энергосисте-
ме Юга — на 2,6% год к году. Туда 
входит, в том числе, Крым, отку-
да в 2022 году начались перето-
ки электроэнергии в Херсонскую 
и Запорожскую области, сообщали 
власти этих регионов. В общее по-
требление также входят техноло-
гические потери электроэнергии 
в сетях, объем которых мог выра-
сти в прошлом году. В 2020 году объ-
ем потерь в распределительных се-

тях «Россетей» составлял 46,4 млрд 
кВт•ч, а в магистральных сетях 
ФСК — 23 млрд.

В первом полугодии 2022 года 
ситуация с потреблением электро-
энергии оценивалась гораздо хуже, 
но поводов для оптимизма немно-
го, говорят в «Сообществе потреби-
телей энергии» (объединяет про-
мышленных потребителей элек-
троэнергии). Там считают, что при-
рост потребления обусловлен запу-
ском крупных инвестпроектов на 
Дальнем Востоке и в Сибири, ин-
тенсивной работой предприятий 
ВПК и отчасти приростом потре-
бления у населения. Наблюдаемое 
во второй половине года стабиль-
ное снижение уровня нерегулиру-
емого пика потребления мощности 
(объем мощности, оплачиваемой 
промышленностью) относитель-
но 2021 года говорит о том, что си-
туация в экономике остается слож-
ной, полагают в ассоциации. Судя 
по оперативным отчетам «Админи-
стратора торговой системы», в ев-
ропейской части страны и на Урале 
нерегулируемый пик потребления 
мощности упал на 1,9%, до 65,6 ГВт, 
а в Сибири вырос на 3%, до 19,2 ГВт.

«Потребление электроэнергии 
росло, поскольку очевидных нега-
тивных последствий для экономики 
из-за санкций не произошло, энерго-
емкая промышленность, например 
нефтедобыча, показывала рост,— 
говорит Сергей Роженко из Kept.— 
Реальную картину по динамике по-
требления мы, скорее всего, увидим 
в текущем году». Учитывая потерю 
экспорта в ЕС, можно ожидать, что 
выработка электроэнергии снизит-
ся до объема внутреннего потребле-
ния. Прогноз регулятора по экспор-
ту в 2023 году без учета выпавших 
поставок ЕС составит около 6,4 млрд 
кВт•ч, что станет самым низким по-
казателем за последние годы.

Полина Смертина

Киловаттам нашли применение
Потребление электроэнергии в России  
выросло на 1,5% в 2022 году

На мировом 
продовольственном рынке 

кризис сохранится. Потому 
что продовольственный 
рынок зависит от двух 

других — рынка минеральных 
удобрений и энергетического.  
И здесь никаких улучшений 

для других стран 
не предвидится

— Виктория Абрамченко,
вице-премьер РФ, 5 января

Ц И Т А Т А

Интерес разработчиков ПО 
к экспорту своих решений 
в 2022 году по регионам 

Страна / регион Доля опрошенных  
 разработчиков, которые  
 заинтересованы в стране (%)
Казахстан 37,0%

Белоруссия 28,7%

Украина 13,8%

США и Канада 26,4%

Великобритания 11,4%

Китай 10,8%

Индия 13,2%

Бразилия 7,2%

Африка 13,2%

Ближний Восток 22,8%

Источник: исследование «Руссофта» за 2022 год.
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Основанная в Британии сеть 
магазинов детских товаров 
Hamleys не смогла справиться 
на российском рынке с финан-
совыми сложностями и кон-
куренцией с другими игрока-
ми сегмента. Теперь франчайзи 
бренда в РФ — компания «Ван-
деркинд» Александра Маму-
та — переименует точки продаж 
в «Винни» и дополнит ассорти-
мент одеждой и обувью. Но экс-
перты сомневаются, что это по-
может ритейлеру начать серьез-
ную экспансию в регионы.

Магазины игрушек Hamleys в Рос-
сии постепенно будут переименова-
ны в «Винни», рассказал источник „Ъ“ 
на рынке торговой недвижимости. 
С начала 2023 года магазины Hamleys 
в московских МФК «Кунцево Плаза», 
торговых центрах «Капитолий на Вер-
надского» и «Метрополис» открылись 
под новым названием, убедился „Ъ“. 
Как сообщил консультант в одном 
из магазинов «Винни», ассортимент 
остался идентичный Hamleys.

• Основанная в Великобритании 
сеть Hamleys сейчас принадлежит 
индийскому бизнесмену Мукешу Аба-
ни и насчитывает 155 магазинов по 
всему миру. В РФ франчайзи сети яв-
ляется АО «Вандеркинд», входящее в 
ГК Ideas4retail Александра Мамута. 

По данным «СПАРК-Интерфакс», вы-
ручка «Вандеркинда» в 2021 году со-
ставила 991 млн руб., чистая при-
быль — 20 млн руб.
В 2018 году Ideas4retail объеди-

нила свой бизнес с группой «Вин-
ни», продающей товары для детей 
известных европейских марок. По 
собственным данным компании, се-
годня работает семь магазинов «Вин-
ни» в Москве и Подмосковье, из них 
три точки — это бывшие магазины 
Hamleys.

В 2019 году Hamleys управля-
ла девятью магазинами в Москве, 
Санкт-Петербурге и Сочи. Сейчас, по 
данным «Яндекс Карты», в РФ работа-

ют четыре магазина Hamleys: флаг-
манский — в Центральном детском 
магазине (ЦДМ) на Лубянке, в торго-
вых центрах «Европейский» и «Океа-
ния» в Москве, а также в «МореМолл» 
в Сочи. Магазин в ЦДМ готовится к за-
крытию, говорится в соцсетях Ham-
leys Russia. В Ideas4retail и штаб-квар-
тире Hamleys не ответили „Ъ“.

Сложности у Hamleys в РФ нача-
лись несколько лет назад, в том чи-
сле в связи с «завышенными ценами 
на продукцию по сравнению с други-
ми сетями» и усиливающейся конку-
ренцией со стороны «Детского мира», 
говорит управляющий партнер «Ван-
чугов и партнеры» Алексей Ванчугов. 
Hamleys в России была убыточной, 
а сегодня у франшизы нет потенциа-
ла для развития, считает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Для глобального Hamleys Рос-
сия не является стратегическим рын-
ком, поэтому возможное закрытие 
магазинов не повлияет на компанию, 
добавляет эксперт Franshiza.ru Анна 
Рождественская.

Руководитель направления арен-
ды торговых площадей ритейл-депар-
тамента CORE.XP Надежда Цветкова 
не ожидает активной экспансии «Вин-
ни» за пределами Москвы, Санкт-Пе-
тербурга и части городов-милли-
онников, так как магазины сети 

традиционно работают в ценовом 
сегменте «средний плюс». Ideas4re-
tail может скорректировать ассорти-
мент в магазинах «Винни», по анало-
гии с другой сетью игрушек — «Мир 
кубиков», считает Анна Рождествен-
ская. После ухода Lego из РФ партнер 
бренда — Inventive Retail Group — за-
пустил на месте их магазинов мульти-
брендовые точки «Мир кубиков».

То, что Ideas4retail планирует об-
новить концепт магазинов, следу-
ет и из описания вакансии на долж-
ность менеджера по детской одежде 
и обуви в магазины «Винни», раз-
мещенной на портале HeadHunter. 
Среди обязанностей соискателя ука-
заны разработка ассортиментной 
матрицы с детской одеждой и об-
увью, поиск поставщиков на рынках 
Турции, Китая, Узбекистана.

В целом у детских магазинов, осо-
бенно в категории игрушек, усили-
вается конкуренция с онлайн-пло-
щ ад к а м и ,  от м еч а ет  го с п о ж а 
Цветкова. Поэтому возможное рас-
ширение ассортимента за счет дет-
ской одежды и обуви позволит уве-
личить трафик магазинов, считает 
эксперт. По оценке Infoline, рынок 
детских товаров без учета одежды 
и обуви в 2022 году вырос примерно 
на 3,6%, до 570 млрд руб.

Алина Савицкая

«Винни» заберет игрушки себе
Российские магазины Hamleys сменят название

Программой мэрии Москвы 
по предоставлению льгот 
при переводе участков под 
жилищное строительство в об-
мен на строительство логопар-
ков заинтересовались застрой-
щики. Так, ГК «Гранель» может 
выкупить участок в Новой 
Москве, где можно построить 
складской комплекс на 80 тыс. 
кв. м стоимостью более 3 млрд 
руб. Эксперты рассчитывают, 
что таких сделок на рынке бу-
дет больше.

ГК «Гранель» может выкупить 
складской комплекс «Киевское, 
22» на 41 тыс. кв. м в Первомай-
ском, в Новой Москве, у дистрибу-
тора косметики «Единая Европа 
Холдинг», являвшегося до 2016 года 
совладельцем сети «Иль де Ботэ». 
Сделку планируется закрыть в бли-
жайшее время. Об этом рассказал 
источник „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти и подтвердил собеседник „Ъ“, 
близкий к «Гранель». Еще два источ-
ника „Ъ“ сообщили, что на актив 
также претендуют другие компа-
нии, не называя их. В «Гранель» от-
казались от комментариев, в «Еди-
ной Европе Холдинге» не ответили 
на запрос „Ъ“.

• ГК «Гранель» создана в 1992 году 
нынешним премьером-министром 
Башкирии Андреем Назаровым и 
Ильшатом Нигматуллиным. Ком-
пания строит жилье в Москве и Под-
московье. Текущий портфель проек-
тов, по данным информсистемы 
«Наш.Дом.РФ», составляет 836 тыс. 
кв. м. Общий объем реализованных 
объектов — 6,5 млн кв. м.
«Европа Холдинг» уже пыта-

лась продать склад в Новой Мо-
скве. В январе 2022 года созданный 
в Британии инвестфонд Raven Rus-
sia получил одобрение Федеральной 
антимонопольной службы на прио-
бретение актива. Однако из-за спецо-
перации РФ на Украине ряд сделок, 
в том числе и эта, сорвались (см. „Ъ“ 
от 5 апреля 2022 года).

Сейчас стоимость этого акти-
ва может составлять 2,3 млрд руб., 
считает гендиректор Union Brokers 
Олег Григорьев. Как уточняет собе-
седник „Ъ“, знакомый с ситуацией, 
в сделку также войдет участок, по-
зволяющий построить логопарк на 
80 тыс. кв. м. Эту площадку можно 
оценить еще в 600–800 млн руб., го-

ворит господин Григорьев. Строи-
тельство логопарка сейчас обходит-
ся девелоперам в 40–45 тыс. руб. за 
1 кв. м, поясняет директор по фи-
нансам и инвестициям ГК «Смарт 
Девелопмент» Андрей Новиков. Та-
ким образом, инвестиции в проект 
могут достигать 3,2–3,6 млрд руб.

Покупка проектов по строитель-
ству складов девелоперами жилья 
связана с льготами, предоставляе-
мыми мэрией Москвы компаниям 
при изменении вида разрешенно-
го использования (ВРИ) участков, 
уверен директор «Ricci | Склады» 
Дмитрий Герастовский. По его мне-
нию, смысл покупки объекта за-
ключается именно в получении 
прибыли при строительстве вто-
рой очереди объекта на дополни-
тельном участке.

Мэрия в 2020 году увеличила 
плату за смену ВРИ площадок за-
стройщикам жилья от двух до вось-
ми раз в зависимости от их располо-
жения. Девелоперы могут частично 
компенсировать сумму платежа, 
построив в районах с недостаточ-
ным количеством рабочих мест 
офисы, технопарк, торгцентр или 
гостиницу. В 2022 году в програм-
му также включили объекты для 
оказания комплексных логистиче-
ских услуг.

В отличие от офисной и торго-
вой недвижимости сегмент лого-
парков чувствует себя в этот кризис 
относительно неплохо, отмечает 
директор департамента управле-
ния складской недвижимостью Ac-
cent Capital Анастасия Корневич. 
А из-за отсутствия строительства 
новых объектов практически все 
существующие склады уже заняты, 
напоминает она. По данным Ricci, 
вакантность складской недвижимо-
сти в Москве и Подмосковье по ито-
гам 2022 года составила всего 2,5%.

С учетом требований мэрии Мо-
сквы к коммерческой инфраструк-
туре застройщики будут и в даль-
нейшем строить такие объекты, 
прогнозирует Анастасия Корневич. 
Льготы по ВРИ, резюмирует она, по-
зволят девелоперам снизить поте-
ри в периоды проседания рынка 
коммерческой недвижимости, а по 
мере развития инфраструктуры Но-
вой Москвы такие объекты начнут 
приносить больше прибыли.

Дарья Андрианова

«Гранель»  
займет склад
Застройщик жилья  
может выйти в новый сегмент

По словам господина Стельма-
кова, в себестоимости газирован-
ных напитков 20–30% приходит-
ся на сахар, а его заменители могут 
стоить в разы дешевле. Однако сей-
час крупнейшие игроки сократили 
маркетинговые расходы и сосредо-
точились на самых востребованных 
позициях, уточняет он.

Президент Союза производите-
лей соков, воды и напитков («Союз-
напитки») Максим Новиков отме-
чает, что для кризисных периодов 
в целом характерен рост потребле-
ния сладких продуктов, снеков 
и других продуктов, поэтому, веро-
ятно, некоторые потребители гази-
рованных напитков переключились 
с продуктов без сахара на сладкую 
версию.

Гендиректор «Волковской пиво-
варни» (также выпускает лимонады 
под брендом «Волчок») Алексей Ак-
сель согласен, что число поклонни-

ков газированных напитков без са-
хара в РФ остается ограниченным 

из-за вкусовых предпочтений. Рост 
продаж фруктового пива также от-

мечается по причине интереса к на-
питкам с более сладкими вкусами, 
добавляет он.

Исполнительный директор «Ру-
сбренда» Алексей Поповичев отме-
чает, что позиционируемые для здо-
рового питания продукты в России 
все же популярны, а постоянные по-
требители есть и у газированных на-
питков без сахара, поэтому при вос-
становлении предложения продажи 
сегмента снова могут вырасти. По 
его словам, основная сложность для 
производителей — обеспечить нату-
ральный вкус при нулевом содержа-
нии калорий, что удается не всем.

Введение с 1 июля 2023 года акци-
за на сладкие напитки само по себе 
вряд ли изменит ситуацию, считают 
собеседники „Ъ“. По словам одного 
из них, газированные напитки без 
сахара подпасть под действие меры 
не должны, но более важным для 
развития сегмента фактором высту-
пает спрос.

Анатолий Костырев

Газировка стала слаще

Сервисы, позволяющие взять 
электронику напрокат, по ито-
гам 2022 года отметили рост 
спроса на игровые консоли. Не-
которые арендодатели предла-
гают приставки, на которых 
из-за ухода их производителей 
из РФ недоступны локальные 
магазины, в комплекте с уже 
настроенными иностранны-
ми аккаунтами. Маркетплей-
сы и ритейлеры, продающие 
новые устройства, в то же вре-
мя отмечают снижение спроса 
и ожидают роста популярности 
комплектов из консолей и игр. 
Участники рынка отмечают, 
что аренда электроники наби-
рала популярность еще до пре-
кращения ее официальных по-
ставок в страну, а санкции и ог-
раничения подстегнули про-
цесс, в первую очередь в круп-
ных городах.

Спрос на аренду игровых приста-
вок на сервисе бесплатных объявле-
ний Avito вырос в 2022 году на 43%, 
а количество предложений — на 73%, 
рассказали „Ъ“ в компании. В серви-
се «Арентер» (сдает технику в про-
кат, в том числе через магазины МТС 
и «Связной») отметили, что спрос на 
прокат консолей с января 2022 года 
по январь 2023 года вырос в четыре 
раза, а на прокат электроники в це-
лом — в 2,5 раза. В сервисе проката 
техники Pauri приставки и устройст-
ва дополненной реальности (VR) на-
звали самой востребованной катего-
рией электроники: с сентября спрос 
на консоли вырос на 27%.

Из-за военных действий на Украи-
не производители консолей прекра-
тили поставки в Россию и отключили 
региональные цифровые магазины, 
после чего даже крупные ритейле-
ры начали продавать подписки и ва-
учеры, предназначенные для других 
стран (см. „Ъ“ от 8 ноября 2022 года).

«Арентер» самостоятельно настра-
ивает иностранные учетные записи 
на консолях и оплачивает подписки 
на каталоги игр, сказал „Ъ“ коммер-
ческий директор компании Евгений 
Шевелев. «Мы сделали комплексное 
решение, так продукт стал интерес-
ней потребителю»,— отметил он, до-
бавив, что в момент сдачи консоли 
напрокат «Арентер» предлагает взять 
и игры на физических носителях. 
В Pauri, согласно сайту сервиса, игры 
на дисках арендуются как в комплек-
те с консолью, так и по отдельности. 
Пользователи классифайдов, судя 
по размещенным на них объявлени-
ями, преимущественно сдают консо-
ли в аренду вместе с играми — на ди-
сках, в цифровой копии или по уже 
оплаченной подписке.

Популярность аренды консолей 
выросла на фоне сокращения рын-
ка новых устройств — как сообщили 
„Ъ“, в «Ситилинк» в 2022 году он сни-
зился более чем на 30% в денежном 
выражении по сравнению с 2021 го-
дом. Отключение цифровых магази-
нов для России изменило структуру 
спроса, «с начала продаж PlayStation 5 
в 2020 году версия без дисковода 
пользовалась особым спросом из-за 
более низкой цены, после ухода 
бренда интерес сместился на версии 

с приводом», добавили в ритейлере. 
О росте популярности консолей с ди-
сководом также говорят в Wildber-
ries и Ozon, в последнем маркетплей-
се отдельно отметили, что ожидают 
в 2023 году повышенного спроса на 
наборы из консолей и физических 
игр. Единственной опрошенной „Ъ“ 
сетью, сообщившей, что консоль 
без дисковода (Xbox Series S) прода-
ется активнее аналога с дисководом 
(Xbox Series X), стала «М.Видео-Эльдо-
радо», там это связали с более сущест-
венной разницей в цене, чем у вари-
антов PlayStation 5.

Предложения взять в аренду ком-
плект техники — например, из кон-
соли, игр и нескольких контролле-
ров — логично пользуются большим 
спросом, чем предложения взять на-
прокат одну лишь приставку, сказал 
„Ъ“ гендиректор сервиса объявле-
ний по аренде вещей Polka Вячеслав 
Ланцов. «Маловероятно, что у чело-
века, который берет приставку на-
прокат, будут свои игры»,— отме-
тил он. При этом, по его словам, 
зачастую на время берутся не столь-
ко приставки, сколько геймпады 
и рули к ним. Ограничения на по-
ставки электроники в Россию в 2022 
году способствовали росту спроса на 
аренду электроники в целом, отме-
тил господин Ланцов, уточнив, что 
«понимание рациональности, эко-
логичности и экономичности арен-
ды тех вещей, которые использу-
ются редко, появилось у жителей 
мегаполисов значительно раньше».

Юрий Литвиненко,  
Тимофей Корнев

Консоли вышли  
в широкий прокат
В России выросла популярность  
сдачи игровых приставок в аренду

Остановивший работу в РФ 
после начала военных дейст-
вий на Украине Европейский 
банк реконструкции и разви-
тия (ЕБРР) выходит из послед-
них проектов в пищевой отра-
сли. Банк может продать 30% 
крупного производителя кон-
дитерских изделий «Хлебпром» 
структуре основных владель-
цев компании, среди которых 
бывший зампред правления 
«Газпрома» Александр Рязанов. 
Между тем выпуск сладостей 
в РФ снижается, а спрос смеща-
ется в сторону недорогой про-
дукции.

О том, что ЕБРР может выйти из 
капитала крупного производите-
ля кондитерских изделий «Хлеб-
пром», „Ъ“ стало известно из базы 
решений Федеральной антимо-
нопольной службы. Там появи-
лось уведомление о ходатайстве 
австрийской Akrin Holding GmbH 
о предварительном согласии на 
покупку 29,43% в головной струк-
туре «Хлебпрома» МКООО «Рейк-
рофт Лимитед». Указанная доля со-
ответствует размеру пакета ЕБРР, 
который банк получил в 2011 году, 
вложив €10 млн. Более 70,5% «Рейк-
рофт Лимитед» принадлежит кипр-
ской Vitalworld Ltd, по 45,4% кото-
рой у бывшего зампреда правления 
«Газпрома» Александра Рязанова 
и Сергея Зарембы, следует из отчет-
ности МКООО. В ЕБРР и «Хлебпро-
ме» в воскресенье комментарии не 
предоставили.

• ОАО «Хлебпром» существует 
с 1982 года, объединяет четыре пред-
приятия в Ногинске, Красногорске, 
Ярцево и Челябинске. Выпускает 
торты и пирожные под брендами 

Mirel, «Мой», «Усладов», «Русская ни-
ва», печенье, вафли «Частная гале-
рея», хлебцы Dr. Korner, пончики 
Bakerton и пр. В 2021 году выручка 
«Хлебпрома» выросла на 28,2%, 
до 13,24 млрд руб., чистая прибыль 
была 1,29 млрд руб.
Akrin Holding, вероятно, связа-

на с основными владельцами «Хле-
бпрома». В материалах арбитражно-
го суда говорится, что Akrin Holding 
владеет АО «Русская холдинговая 
компания» (РХК), главой совета ди-

ректоров которой в СМИ называли 
Александра Рязанова. Гендиректор 
РХК Наталия Михан также возглав-
ляет ООО «Меридиан», ООО «Ме-
ридиан-сервис», ООО «Неруд-М», 
совладельцем которых выступает 
господин Рязанов.

После начала военных действий 
на Украине ЕБРР объявил о закры-
тии офисов в Москве и Минске, а так-
же об исключении РФ и Белоруссии 
из финансирования. «Хлебпром», 
возможно, один из последних ак-
тивов банка в российской пищевой 
промышленности. В реестре проек-
тов ЕБРР в РФ в секторе большинство 
сделок имеют статус завершенных 
или отмененных, у «Хлебпрома» ста-
тус — «выплата».

Управляющий директор Pere-
grine Capital Дмитрий Габышев от-
мечает, что для выхода ЕБРР из «Хле-
бпрома» потребуется разрешение 
правительственной комиссии. По 
новым правилам цена выкупа долж-
на быть не более 50% от рыночной 
стоимости, установленной в ходе 
оценки, уточняет он. Кроме того, до-
бавляет господин Габышев, можно 
выбрать отсрочку платежа для по-
купателя или выплату взноса в бюд-
жет 10% от цены сделки.

По мнению управляющего парт-
нера Walnut Capital Артема Мотор-
ного, ЕБРР при продаже доли может 
вернуть инвестиции в «Хлебпром» 
и получить доход, так как оценка 
бизнеса с 2011 года заметно выро-
сла. Для «Хлебпрома» выход финан-
сового инвестора вряд ли станет 
негативным фактором, учитывая 
хорошие темпы развития в послед-
ние годы, в том числе выход в новые 
сегменты, такие как «пончики», до-
бавляет господин Моторный.

Как отмечали в ассоциации 
предприятий кондитерской про-
мышленности «Асконд», произ-
водство кондитерских изделий 
в РФ в 2022 году должно остаться 
на уровне 2021 года, но логистиче-
ские сложности с экспортом могут 
отразиться на объемах. По данным 
Росстата, в январе—ноябре 2022 
года выпуск кондитерских изде-
лий сократился на 2,5% год к году, 
до 3,6 млн тонн. Президент Россий-
ской гильдии пекарей и кондите-
ров Юрий Кацнельсон добавляет, 
что конкуренция на кондитерском 
рынке остается высокой, а спрос 
смещается в сторону менее доро-
гой продукции.

Анатолий Костырев

ЕБРР отказался от выпечки
Банк может выйти из капитала «Хлебпрома»

с1

3,6 миллиона тонн
кондитерских изделий 
произведено в РФ  
в январе—ноябре  
2022 года,  
по данным Росстата

Мой самый любимый 
проект — это дети

— Александр Мамут,
бизнесмен, в интервью Forbes  

в июле 2018 года
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ПРЕМЬЕРА КИНО

Родительское попрание
Праздник непослушания в фильме «Одни на каникулах»

Прокат разразился, очевидно, 
последним аккордом околоново-
годнего кинорасписания для тех 
детей и их родителей, которым 
требуется какая-то альтернати-
ва подмявшему под себя прокат 
«Чебурашке». О семейной коме-
дии «Одни на каникулах» (Hotel 
Sinestra) голландского режиссе-
ра Михила тен Хорна рассказыва-
ет Юлия Шагельман.

ри совсем небольшом 
смещении акцентов «Одни на кани-
кулах» легко могли бы стать хорро-
ром — для этого в нем даже почти 
не пришлось бы ничего менять, за 
исключением счастливого финала. 
Действие здесь происходит в зате-
рянном в горах отеле, так что взро-
слые зрители наверняка вспомнят 
«Сияние» Стивена Кинга (особенно 
когда в гостинице пропадают свет 
и отопление и снег начнет засыпать 
ее под тревожную музыку). Кстати, 
отель Val Sinestra в Швейцарских 
Альпах, обеспечивший картине жи-
вописные декорации, настоящий. 
Он был построен в 1912 году и по-
началу действительно служил сана-
торием для душевнобольных, о чем 
рассказывается в прологе, который 
разворачивается в 1957 году. Один из 
престарелых пациентов сбегает из 
своей палаты и устремляется к колод-
цу в лесу, бормоча что-то про закля-
тия и красную луну. Под его бессвяз-
ные вопли украшающий колодец 
двуликий бюст внезапно оживает, 
что явно не сулит ничего хорошего.

После этого действие переносит-
ся в наши дни, когда лечебница уже 
давно и беззаботно функциониру-
ет как отель. Сюда приезжает на ро-
ждественские каникулы 13-летняя 
Ава (Бобби Малдер) с родителями, 
которые шумно радуются предстоя-
щей «неделе без вайфая». У девочки 
эта перспектива не вызывает ни ма-
лейшего восторга, да и опека мамы 
и папы ей кажется чрезмерной. 
Еще больше ее настроение портит-
ся, когда ее оправляют кататься на 
лыжах с инструктором и компани-

ей детей, у каждого из которых тоже 
есть что предъявить родителям: не 
дают завести котенка, заставляют 
есть брокколи, постоянно ругают 
и шпыняют. В жалобах на взрослых 
и проходит первое занятие, но после 
него Ава вместе с самым младшим 
членом группы умудряются поте-
ряться, за что по возвращении в го-
стиницу ей велят оставаться в номе-

ре. Таким образом, она оказывается 
совсем одна, когда все уходят на ве-
чернюю прогулку в лес, и знакомит-
ся с 11-летним Йонасом (Отто Нэс-
сенс), который живет в секретной 
комнате на чердаке и знает тайну 
лесного колодца.

Он-то и предлагает Аве загадать пе-
ред колодцем желание, которое обя-
зательно сбудется, пока светит крас-
ная луна. Поскольку в этот момент 
самая сильная эмоция девочки — 
обида на родителей, она загадыва-
ет, чтобы все взрослые исчезли. Хотя 
сама Ава в это не верит, на следующее 

утро маленькие постояльцы просы-
паются в отеле, в котором нет никого 
старше шестнадцати: ни родителей, 
ни персонала. Разумеется, они тут же 
устраивают настоящий праздник не-
послушания, в котором Йонас стано-
вится главным заводилой: битвы на 
подушках, гонки по коридорам в те-
лежках для грязного белья, скорост-
ной спуск по лестницам на лыжах 
и так далее (при этом, надо отметить, 
все дети прилежно надевают шлемы, 
хотя их никто не заставляет).

Все это очень здорово, но уже на 
следующий день Ава и ее друзья на-

чинают скучать по родителям и вдо-
бавок обнаруживают, что жизнь без 
них вовсе не такая безоблачная, как 
казалось. Например, никто за тобой 
не убирает, и еду тоже приходится 
готовить самим. К тому же в гости-
нице из-за снегопада отключается 
электричество, и становится темно 
и холодно. Ава пытается призвать 
разгулявшихся ребят к порядку, но 
ей противостоит Йонас, который хо-
чет только играть и развлекаться. Од-
нако для того, чтобы все исправить, 
им придется объединиться и даже 
принести некоторые жертвы.

Эпизоды веселого детского буй-
ства чередуются в картине с доволь-
но серьезными и даже печальными 
моментами, причем юные акте-
ры отлично справляются и с теми 
и с другими обстоятельствами. Но 
главное — мораль о том, что любое 
наше действие имеет последствия 
(причем не всегда те, которых хоте-
лось), что родители иногда бывают 
не так уж неправы, а загадывая жела-
ния, неплохо было бы сначала оста-
новиться и подумать, авторы карти-
ны умудряются изложить не только 
доходчиво, но и совсем не занудно.

Счастливый барабанщик
Умер Вахтанг Кикабидзе

Н Е К Р О Л О Г

В Тбилиси на 85-м году жизни умер 
певец и актер Вахтанг Кикабидзе, 
который десятилетиями олицетво-
рял дружбу России и Грузии, а потом 
стал олицетворением их вражды.

Отец Вахтанга Кикабидзе Констан-
тин Николаевич пропал без вести на 
фронте, когда Вахтангу Константинови-
чу было всего четыре года, но отец слов-
но всегда стоял за его спиной — артист 
вспоминал его во всех интервью, и фраг-
мент из фильма «Мимино», где герой Ев-
гения Леонова ошибочно принимает 
Валико Мизандари за сына своего по-
гибшего друга, был эхом биографии са-
мого Кикабидзе.

Мать Кикабидзе принадлежала к дво-
рянскому роду Багратиони и прожила 87 
лет — вполне обычная цифра для кавказ-
ских долгожителей. Она была певицей. 
Вахтанг поначалу семейную традицию 
продолжать не собирался, высшее обра-
зование получил как филолог, а на сце-
не появился как барабанщик. «Моя мама 
как-то встретила свою подругу, которую 
много лет не видела,— рассказывал Ки-
кабидзе в интервью „Ъ“.— Спрашивает: 
„Как твои дети?“ Подруга отвечает: „Один 
сын ректор института, другой — физик. 
А твой что делает?“ А мама покраснела 
и глаза опустила: „Он барабанщик“».

В 1960-е годы Вахтанг Кикабидзе од-
новременно пел в квартете «Диэло» и сту-
чал в барабаны в легендарном ансамбле 
«Орэра». Это было уникальное явление 
мирового масштаба — фольклор, джаз 
и поп-музыка, переплетенные в одном 
музыкальном пространстве. Если сегод-
ня посмотреть в YouTube старые ролики 
ансамбля, впечатление просто космиче-
ское. У Кикабидзе-барабанщика были свой стиль 
и невероятный исполнительский темперамент, не-
даром буквально на следующий год после посту-
пления на работу в коллектив он как барабанщик 
получил первую премию на музыкальном конкур-
се в рамках выставки «Экспо-67» в Канаде.

В «Орэре» Кикабидзе работал с другой леген-
дой — Нани Брегвадзе. На протяжении десятиле-
тий они оставались главными грузином и грузин-
кой советской эстрады. Фактически именно они 
задали для всесоюзной аудитории стандарт того 
самого душевного, терпко-сладкого грузинского 
пения, которое способно растопить лед и прони-
кает в самую душу. В репертуаре Кикабидзе были 
настоящие шедевры вроде песни Георгия Мо-
всесяна на стихи Роберта Рождественского «Мои 
года — мое богатство», были номера вполне рядо-
вые, но хриплый и одновременно мелодически 
богатый вокал певца делал любой его концерт од-
ним большим грузинским застольем.

Во второй половине 1960-х Вахтанг Кикабидзе 
начал активно сниматься в кино. Тогда же стра-
на узнала его прозвище — Буба. С фильма «Не 
горюй!» (1969) началась история самого попу-
лярного альянса советского грузинского кино — 
Вахтанга Кикабидзе, Георгия Данелии и Гии Кан-
чели. «Феномен Кикабидзе я рассматриваю 
в двух плоскостях,— рассказывал автору этих 
строк в 2016 году композитор Гия Канчели.— Это 
очень обаятельный и мягкий певец со своим ам-
плуа и это герой фильмов Георгия Николаевича 
Данелии. Это два разных Кикабидзе».

Если Кикабидзе давали главную роль, он не 
упускал случая спеть, и песня немедленно ста-
новилась большим шлягером. Но с «Чито-гври-
то» из «Мимино» не сравнится ничто. Вертолет 
с висящей на тросе коровой и перестук ударных 
из «Чито-гврито» — один из образов, намертво 
вклеенных в советское коллективное бессозна-
тельное.

Конфликт России и Грузии 2008 года 
полностью изменил отношения Кика-
бидзе с Россией, но не с россиянами. 
Он больше никогда не пел в России и не 
выступал на российском телевидении, 
хотя иногда снимался в российском 
кино. Он планомерно поддерживал Ми-
хаила Саакашвили и даже сам стал по-
литиком — состоял в партии «Единое 
национальное движение» и прошел 
в парламент. В декабре 2022 года Кика-
бидзе успел посетить Саакашвили в во-
енном госпитале в Гори. После 2014 года 
певец активно поддерживал Украину 
в ее противостоянии с Россией.

В любом интервью он всячески давал 
понять, что в его понимании есть разни-
ца между «сценариями, которые пишут-
ся в Кремле» и русским народом с его 
культурой. «У меня в доме все дети по-рус-
ски чисто говорят,— настаивал Кикабид-
зе.— Читают Пушкина, Тургенева, Лер-
монтова. Культуры очень связаны, это 
две православные страны. Но если вы хо-
тели Советский Союз, не надо было его 
разваливать. А сейчас уже поздно, кол-
басу за два двадцать не вернуть». Вахтанг 
Кикабидзе искренне, всей душой нена-
видел советскую власть и многократно 
рассказывал о том, как в школе чистил 
обувь пионерским галстуком и как на-
крыл праздничный стол, когда Союз рас-
пался. Однако вряд ли возможно пред-
ставить себе феномен Кикабидзе вне 
истории СССР, как и феномен самой Гру-
зии нового и новейшего времени в отры-
ве от многолетнего соседства с Россией.

Существенная часть его жизни прохо-
дила в больничных палатах, но на кон-
цертах он был таким, каким его любила 
публика. «Он три раза в неделю на диа-
лизе. Единственное, где он оживает,— 

это на сцене, перед публикой, которая его обожа-
ет,— говорил Гия Канчели.— Если у вас появится 
возможность встретиться и поговорить с ним вне 
сцены, перед вами просто полумертвый человек».

Тем не менее на любом концерте и в любом ин-
тервью Кикабидзе находилось место для доброй 
грузинской остроты или анекдота. «Мне сдела-
ли очень серьезную операцию в Москве, опухоль 
была,— рассказывал Вахтанг Константинович 
„Ъ“.— Три месяца не курил. На третий день по-
сле того, как я вышел из больницы, умерла моя 
тетя, мамина сестра. Я ее очень любил. Когда уз-
нал, снова стал курить. Потом был консилиум. 
Я шел на четвертый этаж к врачам и думал: если 
скажут, что нельзя курить, выпрыгну в окно к чер-
товой матери. Они спросили: „Давно курите?“ — 
„С девяти лет“.— „Не бросайте ни в коем случае“. 
И я, такой счастливый, сразу две сигареты прику-
рил и пошел».

Борис Барабанов

Принцип Мимино
Вахтанг Кикабидзе  
как архетип советского кино
Колоритный и фактурный ак-
тер Вахтанг Кикабидзе не мог по-
жаловаться на невостребован-
ность — помимо фильмов Георгия 
Данелии на его счету добрых пол-
тора десятка киноработ разного 
калибра. И все-таки его карьера 
резко своеобразна. О том, поче-
му ее пиком стала заглавная роль 
в фильме «Мимино», размышля-
ет Михаил Трофименков.

Не будем лицемерить: выдаю-
щимся драматическим актером Ки-
кабидзе не был, да никогда на это 
звание и не претендовал. Нет-нет, 
на кинокарьеру он был так или ина-
че обречен и в силу известности, 
и в силу мужественной фактурно-
сти. Фактуру благополучно эксплу-
атировало приключенческое кино 
(«Я, следователь» Георгия Калатозиш-
вили, 1972). Кто ж не помнит ковар-
ного мистера Джона Глэбба, резиден-
та ЦРУ в африканском государстве 
Тразиланд и по совместительству 
наркобарона, из фильма Владими-
ра Фокина «ТАСС уполномочен зая-
вить» (1984).

Единственным, кто творчески ис-
пользовал фактурность Бубы, ока-
зался, как ни парадоксально, гре-
ческий эмигрант-коммунист Манос 
Захариас. В его фильме о граждан-
ской войне в Испании «Псевдоним: 
Лукач» (1977) Кикабидзе азартно 
сыграл вожака анархистов Дурут-
ти. Огромный, затянутый в кожа-
ную сбрую, отважный и катастро-
фически недисциплинированный, 
он вел своих верных бойцов в само-
убийственную атаку и сам погибал 
от выстрела в спину. Несправедливо 
забытый фильм, несправедливо за-
бытая роль.

Что же касается эксплуатации 
эстрадной славы Бубы, то ее ви-
зитная карточка — «Мелодии Ве-
рийского квартала» (1974) Георгия 
Шенгелая. Милый, слащавый лу-
бок-мюзикл, где Кикабидзе чест-
но отрабатывал столь же слащавый 
образ фаэтонщика Павле, неудачли-
вого, грустноглазого отца-одиночки.

Еще раз: пусть драматическим 
актером Буба не был, но он сумел 
стать чем-то несоизмеримо боль-
шим — мифом, архетипом, сим-
волом, лицом советского кино. 
И произошло это благодаря встре-
че с Георгием Данелией. Впрочем, 

сам Данелия подтрунивал: это он, 
обрусевший грузин, стал известен 
на исторической родине благодаря 
Бубе. Но трагикомедия «Не горюй!» 
(1969), уникальная по сочетанию 
разухабистого веселья и смертной 
тоски, в одночасье сделала Бубу не 
просто всесоюзной звездой.

Его герою, молодому сельскому 
врачу Бенжамену Глонти, на экране 
словно передавал звание советско-
го киногрузина номер один сам Сер-
го Закариадзе, легендарный «отец 
солдата». Недаром же Буба запевал 
на экране «Шен Хар Венахи», ту са-
мую песню, которую Закариадзе пел 
в фильме Резо Чхеидзе. Страшно ска-
зать, но в роли доктора Буба положил 
на обе лопатки самого Жака Бреля, 
в том же году сыгравшего во фран-
цузской экранизации повести Клода 
Тилье, действие которой Данелия пе-
ренес в Грузию начала ХХ века. Без-
условно, он был инструментом, на 
котором играл гениальный режис-
сер, но сколь чутким инструментом.

Всего Данелия и Кикабидзе рабо-
тали вместе на четырех фильмах. Но 
ослепительный авантюрист Герцог 
(«Совсем пропащий», 1973) и уста-
лый капитан Фома Каланадзе («Фор-
туна», 2000) померкли на фоне ве-
ликого Валико Мизандари, он же 
Мимино («Мимино», 1977).

Валико стал, если угодно, во-
площенным символом советско-
го интернационализма и нацио-
нальной особости. Соединил в себе 
и национальное самолюбование, 
и национальную самокритику, 
и всемирную отзывчивость грузин-
ского народа. Грузил кур на верто-
лет и мечтал о белоснежных лай-
нерах. Менял кепку-аэродром на 
элегантную униформу международ-
ного пилота. Хотел Ларису Иванов-
ну и мерз в щегольских штиблетах 
на московском морозе. Гордо выша-
гивал «па-аэродрому» с зеленым над-
увным крокодильчиком и пел по те-
лефону незнакомому собеседнику 
из Тель-Авива. Не любил плохих лю-
дей до такой степени, что кушать не 
мог, и, уходя от них, невзначай заде-
вал стулом люстру.

И на актуальный вопрос «Что же 
такое был СССР?» можно с полным 
правом, невзирая на все, что Буба на-
говорил об СССР в последние годы 
жизни, ответить: «Это был Мимино».

Избавившись 
от родителей, дети 
все-таки проявляют 
навыки самоорганизации 
ФОТО KEPLERFILM
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В двух ключевых матчах 20-го 
тура Английской премьер-лиги 
(АПЛ) его лидер «Арсенал» на вы-
езде победил «Тоттенхем» — 2:0, 
а идущий на втором месте «Ман-
честер Сити», также игравший 
в гостях, уступил «Манчестер 
Юнайтед» — 1:2. Таким образом, 
разрыв между двумя клубами 
вырос до восьми очков. Глав-
ный тренер «Манчестер Сити» 
Пеп Гвардиола уже заявил, что 
его команда «не может выиграть» 
чемпионат Англии.

отя до финиша чемпи-
оната Англии по футболу еще при-
мерно половина дистанции, 20-й 
тур стал в нем одним из ключевых. 
Он вместил в себя два матча, кото-
рые были не только принципиаль-
ны сами по себе, но и кардиналь-
ным образом влияли на ситуацию 
в верхней части турнирной табли-
цы, а возможно, даже предрешили 
исход борьбы за золото.

В субботу прошлогодний чемпи-
он «Манчестер Сити», идущий на 
втором месте, играл в гостях с «Ман-
честер Юнайтед», который после 
провального старта постепенно под-
тянулся к лидирующей группе. Матч 
первого круга между этими команда-
ми завершился убедительной побе-
дой действующего чемпиона — 6:3, 
однако на Old Trafford хозяевам уда-
лось взять реванш.

Прогресс, которого «Манчестер 
Юнайтед» добился в последнее вре-
мя под руководством главного тре-
нера Эрика тен Хага, не вызывает 
сомнений даже у тех, кто поначалу 
сомневался в способности голланд-
ского специалиста вывести один из 
самых популярных клубов мира из 
затянувшегося кризиса. Причем речь 
не только о качественной реализа-
ции тактических идей голландца, но 
и о возвращении психологии побе-

дителей. Пропустив в середине тайма 
после точного удара головой Джека 
Грилиша, «Манчестер Юнайтед» за-
тем в течение четырех минут ответил 
двумя результативными выпадами. 
По поводу первого ответного гола, за-
битого Бруну Фернандешем, правда, 
возникла горячая дискуссия. По ходу 
атаки в явный офсайд забежал Маркус 
Рашфорд, который, хотя и не коснул-
ся мяча, явно влиял на развитие эпи-

зода, что отметил, например, главный 
тренер «Манчестер Сити» Пеп Гварди-
ола. Зато насчет второго гола «Манчес-
тер Юнайтед», который оказался уже 
на счету Рашфорда, откликнувше-
гося на передачу Алехандро Гарначо 
с левого фланга и в падении протолк-
нувшего мяч мимо вратаря Эдерсо-
на, подобных разговоров не возника-
ло. Таким образом, «Манчестер Сити», 
который в среду в Кубке Английской 
лиги проиграл одному из аутсайде-
ров АПЛ «Саутгемптону», потерпел 
второе чувствительное поражение за 
одну неделю. А Гвардиоле оставалось 
лишь заявить, что выиграть чемпио-
нат его команда не сможет.

Испанец, вероятно, при этом нем-
ного кривил душой. Он наверняка 

рассчитывал, что в заключительном 
матче тура, так называемом дерби 
Северного Лондона, «Тоттенхем» су-
меет отобрать очки у «Арсенала», но 
его надежды не оправдались.

Первый тайм прошел при подав-
ляющем преимуществе гостей, ко-
торые просто подавили «Тоттенхем» 
своей активностью. Не прошло и де-
сяти минут, а Уго Льорису пришлось 
спасать свою команду после слабень-
кого удара с нерабочей, левой ноги 
Эдди Нкетии, упустившего стопро-
центный шанс. Однако вскоре по-
сле этого подвига французский гол-
кипер хозяев допустил редкую для 
голкиперов его уровня оплошность. 
Прострел с правого фланга Букайо 
Саки, безусловно, представлял серь-

езную опасность. Но переправлять 
мяч в свои ворота, что каким-то не-
объяснимым образом проделал Льо-
рис, было совсем не обязательно. 
Пропустив, «Тоттенхем» попытался 
перехватить инициативу, и один из 
его лидеров, кореец Сон Хын Мин, 
был близок к тому, чтобы сравнять 
счет, но тут блестяще проявил себя 
уже вратарь «Арсенала» Арон Рамс-
дейл. А затем гости удвоили преиму-
щество. И если в том эпизоде можно 
было говорить о помощи со стороны 
их соперников, то выражалась она 
лишь в невнимательности, которая 
позволила норвежцу Мартину Эдего-
ру нанести идеальный по точности 
удар в нижний угол из-за пределов 
штрафной площади.

Вторая половина прошла в более 
равной борьбе. Временами «Тоттен-
хему» удавалось прижать «Арсенал» 
к своим воротам, по причине чего Рам-
сдейл, безусловно, оказался одним из 
лучших игроков встречи. Гости, осо-
бенно Нкетиа и Гранит Джака, стара-
лись не сбавлять обороты, но счет не 
изменился. А сразу после финально-
го свистка возникла легкая потасовка. 
Нападающий «Тоттенхема» Ришарли-
сон начал выяснять отношения с Рам-
сдейлом, а один из болельщиков хо-
зяев из-за пределов поля умудрился 
нанести вратарю «Арсенала», стоявше-
му у рекламного щита, ощутимый пи-
нок. Впрочем, до полноценной драки 
дело не дошло. Через минуту главный 
тренер гостей Микеле Артета в обним-
ку со своим вратарем бежали отмечать 
победу к сектору болельщиков «Арсе-
нала». И повод для радости у них дей-
ствительно был. Восемь очков отрыва 
от «Манчестер Сити» — очень серьез-
ное преимущество.

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ ПО ФУТБОЛУ

«Арсенал» наращивает запасы
Обыграв «Тоттенхем», он увеличил отрыв от «Манчестер Сити»

Нелепый автогол вратаря 
«Тоттенхема» Уго Льориса 
помог «Арсеналу» стать  
теперь уже безоговороч-
ным фаворитом в борьбе  
за золото чемпионата  
Англии   
ФОТО DYLAN MARTINEZ / REUTERS

Александр Овечкин, забросив 
шайбу в матче регулярного чемпи-
оната НХЛ против «Филадельфия 
Флайерс», установил очередное 
статистическое достижение. Он 
стал совладельцем рекорда по ко-
личеству сезонов с как минимум 
30 забитыми голами. Шикарная 
игра Овечкина, однако, не слиш-
ком хорошо коррелирует с ре-
зультатами его клуба «Вашингтон 
Кэпиталс», который пока в гон-
ке за путевкой в play-off не может 
чувствовать себя уверенно.

чередной матч регулярного 
чемпионата НХЛ сложился неудачно 
для «Вашингтона». На своей площад-
ке он уступил — 1:3 — посредствен-
но выглядящей в нынешнем сезоне 
«Филадельфии». Но все равно имен-
но вашингтонский хоккеист после 
игры оказался в центре внимания.

Единственным, кому удалось от-
личиться в составе хозяев, оказался 
Александр Овечкин. Для выдающего-
ся российского форварда шайба была 

810-й в карьере в регулярных чемпио-
натах вообще (до занимающего верх-
нюю строчку в снайперской класси-
фикации всех времен Уэйна Гретцки 

осталось 84) и 30-й в регулярном пер-
венстве текущем. И это означало, 
что Овечкин установил бог знает ка-
кое по счету статистическое дости-
жение, став совладельцем довольно 
заметного рекорда. Рубеж в 30 голов 
в регулярке — это такая отметка, ко-
торую, как считается, обязан достичь 
хороший снайпер. Так вот, у Алексан-
дра Овечкина сезонов с как мини-
мум тремя десятками голов в активе 
теперь 17. То есть это все его северо-
американские сезоны, кроме одно-
го — позапрошлого. В нем у Овечки-
на было 24 гола. Но тогда регулярный 
чемпионат был существенно сокра-
щен из-за пандемии коронавируса. 

Столько же таких сезонов лишь у иг-
равшего в 1980–1990-е годы (и тоже 
в том числе за «Вашингтон») Майка 
Гартнера. Так что они с Овечкиным — 
совладельцы рекорда.

Впрочем, ближе к финишу чем-
пионата Александр Овечкин, скорее 
всего, станет единоличным обладате-
лем другого, еще более яркого рекор-
да из той же категории. В НХЛ сущест-
вует и своего рода гроссмейстерская 
снайперская отметка — 50 шайб. 
В данный момент есть три хоккеиста, 
которые добирались до нее аж де-
вять раз. Это Овечкин, а также леген-
ды прошлого — Уэйн Гретцки и Майк 
Босси. Но сомнений в том, что весной 
россиянин их превзойдет, мало.

Александр Овечкин в этом регу-
лярном чемпионате в 37 атакует чу-
жие ворота так же эффективно, как 
в молодости. На свои 30 голов он по-
тратил 45 матчей. Если он будет вы-
держивать график, то забросит к ис-
ходу регулярки 54 шайбы. А может, 

даже больше, учитывая, что на сты-
ке декабря и января россиянин уж 
очень «горяч» — десять голов в де-
сяти играх. Можно даже предполо-
жить, что Овечкин поборется за 
чрезвычайно высокое место в снай-
перской гонке. Он делит в ней чет-
вертую позицию с Бо Хорватом из 
«Ванкувер Кэнакс», но никто из кон-
курентов, за исключением Коннора 
Макдэвида из «Эдмонтон Ойлерс» (37 
голов), далеко не оторвался.

Другое дело, что с персональными 
результатами Александра Овечки-
на результаты его клуба коррелиру-
ют скверно. «Вашингтон» выступает 
все еще крайне неровно и не может 
чувствовать себя спокойно. Он чет-
вертый в своем дивизионе Метропо-
литен и седьмой в сводной таблице 
Восточной конференции. Это «зона 
play-off», но, по существу, ее нижняя 
граница. Срыв — и с кубковыми меч-
тами придется прощаться досрочно.

Алексей Доспехов

НХЛ

Король клуба «за 30»
Александр Овечкин установил очередное достижение

Катастрофическое турнирное по-
ложение, в которое угодил «Чел-
си», привело к осуществлению 
одного из самых неожиданных 
футбольных трансферов послед-
них лет. Пытающийся усилить 
состав лондонский клуб решил 
приобрести у украинского «Шах-
тера» молодого форварда Миха-
ила Мудрика. Мудрик, еще год 
с небольшим назад котировав-
шийся на уровне вполне рядо-
вых игроков, обойдется «Челси» 
в €100 млн.

воскресенье лондонский 
«Челси» объявил о приобретении 
у «Шахтера» Михаила Мудрика. Клуб 
подписал с игроком контракт на во-
семь с половиной лет, то есть до 2031 
года. Мудрик, комментируя переход, 
заявил официальному сайту лондон-
цев, что счастлив оказаться в «фанта-
стической лиге» и присоединиться 
к «чрезвычайно привлекательному 
проекту».

Речь идет об одной из самых не-
ожиданных сделок в европейском 

футболе, состоявшихся в последние 
годы. Громкость ей придает сумма. 
BBC называет цифру €70 млн, но дру-
гие источники, такие как The Athletic 
и The Guardian, утверждают, что Ми-
хаил Мудрик, хотя он, как и вся сбор-
ная Украины, не выступал на недав-
нем чемпионате мира в Катаре, чьи 

герои, как правило, пользуются наи-
большим спросом в рамках продол-
жающейся зимней трансферной кам-
пании, обойдется «Челси» гораздо 
дороже. По их версии, лондонцы, учи-
тывая различные бонусы, заплатят за 
него €100 млн или даже чуть больше, 
то есть столько, сколько обычно пла-

тят за безусловных суперзвезд или 
юных вундеркиндов, признанных 
экспертами исключительно талан-
тливыми. Таким образом, Мудрик по-
бил трансферный рекорд для игроков 
из бывшего СССР, который в 2006 году 
установил другой украинец, Андрей 
Шевченко, при переходе в «Челси» из 
«Милана» за €43,8 млн.

Между тем, строго говоря, ни к су-
перзвездам, ни к вундеркиндам Ми-
хаил Мудрик не относится. Ему уже 
22 года, и это все-таки не юниорский 
возраст, а еще в прошлом сезоне его 
имя было мало кому известно. Пол-
тора года назад Transfermarkt оце-
нивал стоимость Мудрика чрезвы-
чайно скромно, так, как оценивает 
стоимость вполне рядовых футболи-
стов,— около €1 млн.

Все резко изменилось в текущем 
сезоне. Минувшим летом Михаил 

Мудрик, который чаще всего играет 
на позиции левого вингера, но иног-
да действует справа или в центре ата-
ки, наконец дебютировал в нацио-
нальной сборной, проведя с тех пор за 
нее восемь матчей, а потом сверкнул 
на групповом этапе Лиги чемпионов. 
«Шахтер» не смог выйти в play-off, но 
Мудрик заставил обратить на себя 
внимание. Он забил в шести мат-
чах — с «Реалом», «Лейпцигом» и «Сел-
тиком» — три мяча и несколько раз 
участвовал в голевых атаках. Кроме 
того, именно Мудрик, по статистике 
Союза европейских футбольных ас-
социаций, оказался самым быстрым 
игроком групповой стадии (однажды 
он разогнался до 36,6 км/ч), а также во-
шел в десятку лучших ее дриблеров.

Впрочем, и такое выступление, 
казалось, не подняло его в когор-
ту наиболее востребованных фут-
болистов мира. Например, по вер-
сии Transfermarkt, в начале января 
рыночная стоимость Михаила Му-
дрика, основным претендентом на 
которого еще считался другой лон-
донский клуб — лидер чемпиона-
та Англии «Арсенал», составляла 
€40 млн.

Резкому скачку цены на Мудрика, 
кажется, способствовала ситуация, 
в которой сейчас очутился «Челси». По-
менявший в 2022 году владельца (Ро-
мана Абрамовича на консорциум во 
главе с Тоддом Бёли) и тренера (Томаса 
Тухеля на Грэма Поттера), он терпит на-
стоящую катастрофу. Перед 20-м туром 
национального первенства лондон-
цы находились в нем на десятом месте 
в таблице и на значительном удалении 
от «зоны Лиги чемпионов».

Исправить положение менед-
жмент клуба пытается с помощью по-
иска кадров на рынке, который он 
уже основательно встряхнул минув-
шим летом. Переход же Мудрика, ви-
димо, позволит «Челси» установить 
новый рекорд по тратам на нович-
ков в течение одного сезона, иными 
словами, в рамках двух трансферных 
окон — летнего и зимнего. Действу-
ющий, пятилетней давности, при-
надлежит «Барселоне», которая ин-
вестировала в игроков €380 млн. 
Но «Челси» еще перед переговора-
ми по поводу Мудрика подобрался 
к ней вплотную, потратив, по данным 
Transfermarkt, €355 млн.

Алексей Доспехов

КОНТРАКТЫ

«Челси» вложился в украинскую скорость
Михаил Мудрик обойдется ему в сумму около €100 млн

У Александра Овечкина  
(на фото) сезонов с как минимум 
тремя десятками голов в активе  
теперь 17. Столько же — лишь 
у игравшего в 1980–1990-е  
Майка Гартнера   
ФОТО NICK WASS / AP
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Очередные туры 
европейских 
национальных 
чемпионатов
Чемпионат Англии
20-й тур. «Манчестер Юнайтед»—«Манчестер 
Сити» 2:1 (Фернандеш, 78; Рашфорд, 82 — Грилиш, 
60). «Брайтон»—«Ливерпуль» 3:0 (Марч, 46, 53; Уэл-
бек, 81). «Челси»—«Кристал Пэлас» 1:0 (Хаверц, 64). 
«Ньюкасл»—«Фулхем» 1:0 (Исак, 89). «Тоттенхем»—
«Арсенал» 0:2 (Льорис, 4 (автогол); Эдегор, 36). 
Положение команд. 1. «Арсенал» — 47 очков 
(после 18 матчей). 2. «Манчестер Сити» — 39 (18). 
3. «Ньюкасл» — 38 (19). 4. «Манчестер Юнайтед» — 
38 (18). 5. «Тоттенхем» — 33 (19). 6. «Фулхем» — 31 
(20). 7. «Брайтон» — 30 (18). 8. «Брентфорд» — 29 
(19). 9. «Ливерпуль» — 28 (18). 10. «Челси» — 28 (19). 

Чемпионат Италии
18-й тур. «Наполи»—«Ювентус» 5:1 (Осимхен, 
14, 65; Кварацхелия, 39; Рахмани, 55; Элмас, 
72 — Ди Мария, 42). «Лечче»—«Милан» 2:2 (Тео 
Эрнандес, 3 (автогол); Баскиротто, 23 — Леан, 58; 
Калабрия, 70). «Интер»—«Верона» 1:0 (Мартинес, 
3). «Сассуоло»—«Лацио» 0:2 (Цаканьи, 45+3 (пен.); 
Андерсон, 90+4). «Аталанта»—«Салернитана» 8:2 
(Бога, 5; Лукман 20 (пен.), 54; Скальвини, 23; Коп-
мейнерс, 38; Хёйлунн, 41; Эдерсон, 61; Дзортеа, 
85 — Диа, 10; Николусси Кавилья, 56). Положение 
команд. 1. «Наполи» — 47 очков. 2. «Милан» — 38. 
3. «Ювентус» — 37. 4. «Интер» — 37. 5. «Лацио» — 34. 
6. «Аталанта» — 34.

Еще полтора года назад  
Transfermarkt оценивал  
трансферную стоимость  
Михаила Мудрика в €1 млн. 
«Челси» купил украинского  
полузащитника за €100 млн  
ФОТО RUSSELL CHEYNE / REUTERS
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